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ТВ-программа  
на Всю неделю!
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ноВосТи одной сТрокой

  ► 15 тысяч граждан посетили  
Парад Победы в Ульяновске.

На  ► 5 лет будет продлена  
патриотическая акция  
«1 418 огненных верст».

  ► 15 мая на Всероссийской  
«Студвесне» во Владивостоке  
наш регион представит УлГПУ.

  ► 16 мая ульяновцы присоединятся  
к «Европейской ночи литературы».

  ► 75 кубометров твердых бытовых  
отходов собрали в облцентре  
наутро 10 мая.

проблемы и решения

Горячо! Холодно!
Почему так долго в теплые майские дни оставались го-

рячими батареи и сколько времени ульяновцам предстоит 
умываться в тазиках?

стр. 7

перспекТиВы

Город  
в цвете

Серые многоэтаж-
ки Ульяновска разу-
красят всеми цвета-
ми радуги. В городе 
готовятся к первому 
в России фестива-
лю росписи фасадов 
жилых домов.
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судьба

О Вере - с любовью
Иногда судьба дарит встре-

чи с удивительными людьми. 
Если бы я просто увидела 
спектакль Ульяновского дра-
матического театра «Вера, 
Надежда, Любовь», постав-
ленный по документальной 
книге Геннадия Демочкина 
«Вера и правда», подумала бы 
о художественном вымысле.

ЧТО САЖАЕМ?

стр. 4
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В организации Парада Победы в Ульяновске приняли участие около 1 400 человек,   ►
в том числе более 1 100 военнослужащих, задействовано 15 единиц наземной и воздушной техники.

Как не 
остаться  
без пособия
Региональное правитель-
ство одобрило внесение 
изменений в закон, 
касающийся ежемесячных 
выплат приемным семьям. 
Причиной	того,	что	в	реги-

ональный	Закон	 «О	ежеме-
сячной	выплате	на	содержа-
ние	ребенка	в	семье	опекуна	
(попечителя)	и	приемной	се-
мье	в	Ульяновской	области»	
вносятся	изменения,	стало	
то,	что	в	нем	было	слишком	
мало	конкретики.	То,	в	каких	
случаях	опекунам	или	при-
емным	 родителям	 можно	
было	отказать	 в	 выплатах,	
было	 указано.	 К	 примеру,	
если	 ребенок	 поступал	 на	
полное	 гособеспечение	 в	
образовательном	 учреж-
дении.	Однако	 конкретные	
сроки,	 в	 течение	 которых	
должен	быть	получен	отказ,	
а	 также	основания	и	поря-
док	 этой	 процедуры	 были	
не	прописаны.	А	это,	в	свою	
очередь,	могло	стать	пред-
посылкой	для	 коррупцион-
ных	схем.	
Если	 в	ЗСО	примут	 одо-

бренные	 правительством	
изменения,	 то	основанием	
для	отказа	в	выплате	могут	
стать	случаи:	если	в	органы	
опеки	 предоставлен	 не-
полный	набор	документов,	
если	они	не	предоставлены	
вообще,	если	в	документах	
представлены	недостовер-
ные	 сведения	 об	 опекунах	
или	 приемных	 родителях	
и	 если	 у	 них	 нет	 права	 на	
выплату.	

Три	с	лишним	тысячи	раз	мы	приходили	к	вам	в	дом,	до-
рогие	читатели.	Сообщали	новости	и	добывали	факты.	Рас-
сказывали	о	людях	хороших	и	разных.	Старались	работать	
так,	чтобы	с	нами	было	интересно.	Менялись	периодичность	
выхода,	логотип,	верстка,	рубрики,	редакторы	и	журнали-
сты.	Но	с	нами	оставались	верные	читатели.	Знаете,	 как	
приятно,	открывая	ваши	письма,	читать	такие	строки:	 «Я	
выписываю	вашу	газету	больше	20	лет»!
Чтобы	юбилей	не	прошел	мимо,	открываем	новую	ру-

брику.	Предлагаем	вспомнить,	о	чем	написала	«Народная»	
за	прошедшие	четверть	века.	И	начнем	с	изюминки	и	экс-
клюзива	«НГ»	 -	первой	колонки.	Интернета	 тогда,	прошу	
заметить,	еще	не	было.	Информацию	добывали	«ножками»	
и	непрерывными	звонками	по	всей	области.	

Год 1992-й.  
Среда, 13 мая. Пятница, 15 мая. Понедельник, 18 мая
Зарплату	выдали...	паласами.	В	колхозе	«Путь	Ильича»	

Новомалыклинского	района	в	результате	бартерной	сделки	
их	выменяли	на	семена.	На	этот	шаг	руководство	хозяйства	
вынуждено	было	пойти	потому,	что	в	кредитах	на	зарплату	
банк	отказывает.

Решительно	 против	 бесплатной	 передачи	жилья	 в	
собственность	 граждан	высказался	председатель	Улья-
новского	городского	совета	Н.	Повтарев,	а	заодно	против	
деятельности	самой	комиссии,	созданной	областным	со-

ветом	для	разработки	положения	о	приватизации	жилья.	
Мол,	мы	в	городе	сами	с	усами,	хотя	по	закону	этот	вопрос	
как	раз	в	компетенции	представительной	власти	краев	и	
областей.	

Голодовку	 начнет	 сегодня	 коллектив	 «Минутки»	 при	
условии,	если	вопрос	о	коммерциализации	этого	хлебного	
магазина	решится	отрицательно.

Мирно	закончилась	борьба	трамвайщиков	депо	№	2	за	
смену	начальника.	Вопрос	о	несоответствии	М.	Казначеева	
должности	разрешило	руководство	ТТУ:	альтернативы	нет,	
а	работать	надо.	
«Империя	чувств»	(японский фильм.	-	Прим.	авт.)	пре-

кратила	свое	существование	на	ульяновском	экране.	Вме-
сто	запланированных	двух-трех	недель	фильм	шел	всего	три	
дня	при	полном	зале	и	вдруг	был	снят	с	проката.	Почему?	В	
этом	редакция	пытается	разобраться.	
Триназол	 в	 ампулах,	 необходимый	 при	 суставных	

болезнях,	 наконец-то	поступил	в	аптеки.	Это	советский	
препарат	по	25	ампул	в	упаковке.	На	курс	лечения	требу-
ется	до	трех	упаковок.	И	все	бы	ничего,	да	вот	цена	одной	
коробочки	этого	«золотосодержащего»	препарата	тоже	не	
медная	-	2	329	рублей.

Минимальный	потребительский	бюджет	среднего	улья-
новца	составил	в	апреле	2	784	рубля	-	на	421	рубль	больше,	
чем	было	в	марте.	При	этом	стоимость	продовольственной	
корзины	составила	1	045	рублей.

У «Народной» юбилей!
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В январе 2016 года «Народной газете» исполнится 25 лет. 
Четверть века для газеты и солидный срок, и возраст 
молодости. На сегодняшний день вышло 3 754 номера!  
А сколько материалов - и сосчитать невозможно!
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Получай газету 
со скидкой!
С 14 по 23 мая 
«Народная газета» 
объявляет декаду 
подписки! Только 
в эти дни вместо 
старой цены - 414 рублей за полгода - 
полугодовая подписка стоит 379,26 рубля. 
Успейте обратиться на почту!

подписка-2015

Праздник переносится?
Святослав	ПРОЗОРОВ

Возможно, любимый многими улья-
новцами праздник День города боль-
ше не отметят 12 июня. Его предлагают 
перенести на сентябрь.
Разговоры	 о	 том,	 чтобы	 отменить	

празднование	 Дня	 города	 летом	 и	
сделать	 это	 осенью,	 идут	 уже	давно.	
Местные	историки	поясняют:	еще	в	до-
революционный	период	официальной	
датой	празднования	Дня	 города	было	
4	 октября.	После	Октябрьской	рево-
люции	с	1918	года	его	перенесли	на	12	
сентября	 -	 в	 честь	Дня	освобождения	
Симбирска	от	белогвардейцев.
Сейчас	за	то,	чтобы	восстановить	исто-

рическую	справедливость,	 выступают	
большинство	историков,	чиновники,	глава	
региона.	Есть	и	другие	-	не	исторические,	
а	бытовые	аргументы	в	пользу	осеннего	
праздника.	Например,	летом	люди	разъ-
езжаются	в	отпуска,	а	студенты	сдают	
сессию	-	им	точно	не	до	гуляний.	В	сентя-
бре	же	все	в	городе	и	особо	не	обремене-
ны	делами,	поэтому	отмечать	праздник	в	
это	время	целесообразнее.

Собрав	все	за	и	против,	вопрос	о	воз-
вращении	 празднования	Дня	 города	
осенью	решили	все	же	не	оставлять	без	
внимания.	Глава	администрации	города	
Сергей	Панчин	обратился	в	 гордуму	с	
предложением	о	внесении	изменений	
в	 Устав	 Ульяновска:	 перенести	 дату	
празднования	Дня	города	с	12	июня	на	
второе	воскресенье	сентября.	Депутаты	
гордумы	единогласно	решили:	предло-
жение	рассмотреть.
Теперь	дело	за	самым	важным	-	вы-

яснить	мнения	 горожан	об	этом	ново-
введении.	 21	мая	пройдут	публичные	
слушания	по	данному	вопросу.	Они	со-
стоятся	в	16.00	в	здании	администрации	
города	по	адресу:	 улица	Кузнецова,	7,	
кабинет	210.	Начало	регистрации	нач-
нется	в	15.30.	Принять	участие	в	слуша-
ниях	и	повлиять	на	итог	может	каждый	
желающий.	Необходимо	иметь	при	себе	
документ,	подтверждающий	личность.
Если	большинство	ульяновцев	под-

держат	 нововведение	и	 его	 закрепят	
на	официальном	уровне,	то	в	этом	году	
День	города	ульяновцы,	возможно,	от-
празднуют	13	сентября,	во	второе	вос-
кресенье	месяца.

Политех впустит  
МИФ Приволжья
Данила	НОЗДРЯКОВ

Ульяновский государственный технический универси-
тет примет участников IV Молодежного инновационно-
го форума Приволжского федерального округа. Моло-
дые таланты Поволжья проведут в стенах политеха три 
дня - с 13-го по 15 мая.
Программа	форума	 внушительна	и	 включает	 в	 себя	

большое	количество	различных	мероприятий.	Откроют	
собрание	инноваторов	губернатор	Сергей	Морозов,	пред-
седатель	Законодательного	собрания	Анатолий	Бакаев	и	
главный	федеральный	инспектор	по	Ульяновской	области	
Владимир	Козин.
Первый	 день	форума	 запомнится	 не	 только	 торже-

ственной	церемонией	открытия.	Будет	 также	дан	старт	
выставке,	на	которой	наряду	с	форумчанами	свои	проек-
ты	представят	ульяновские	предприятия	и	организации.	
Собственные	изобретения	молодые	ученые	смогут	пред-
ставить	на	молодежном	робототехническом	фестивале	
«УлРОБОФЕСТ».
-	В	этом	году	выставка	действительно	получится	мас-

штабной.	Наши	партнеры	-	ведущие	предприятия	области	
-	представят	свои	экспонаты.	Так,	например,	на	выставке	
можно	будет	 увидеть	 автомобили	ОАО	 «УАЗ»,	 авиа-	 и	
судомодели	регионального	отделения	ДОСААФ	России	
Ульяновской	области	и	не	только,	 -	рассказал	начальник	
управления	международной	и	инновационной	деятельно-
сти	УлГТУ,	ответственный	секретарь	оргкомитета	форума	
Павел	Пазушкин.	
Основные	соревнования	форума	пройдут	на	второй	день.	

Участники	будут	защищать	свои	проекты	перед	эксперта-
ми	в	рамках	 конкурса	научно-технического	 творчества	
молодежи	 (НТТМ)	Приволжского	федерального	округа,	
окружного	этапа	Всероссийского	молодежного	инноваци-
онного	конвента.	Также	в	этот	день	пройдут	соревнования	
DIY-LAB	(по	проектированию	и	моделированию	устройств	
с	числовым	программным	управлением).	
В	заключительный	день	состоится	торжественное	закры-

тие	форума	и	подведение	итогов.	Победители	конкурсных	
программ	молодежного	инновационного	форума	будут	
награждены	медалями	«За	успехи	в	научно-техническом	
творчестве	и	научно-исследовательской	работе»	по	итогам	
конкурса	НТТМ,	дипломами	форума,	а	также	стипендиями	
и	призами	от	региональных	компаний.
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Наталия ШИШОВА 

Накануне Дня Победы 
на площади Ленина 
региональным 
автотранспортным 
предприятиям передали 
в эксплуатацию 19 новых 
единиц техники. 

Все автобусы были приобретены в 
рамках государственной программы 
«Развитие транспортной системы Улья-
новской области в 2014 - 2019 годы». 
На реализацию проекта из федераль-
ного бюджета региону предоставлены 
субсидии в размере 65 миллионов руб- 
лей. Ульяновская область приобрела 
50 новых автобусов, которые работают 
на газомоторном топливе. Основным 
условием участия в данной программе 
было приобретение транспорта рос-
сийского производства.

По словам заместителя министра 

строительства, ЖКК и транспорта 
Ульяновской области Андрея Тюрина, 
первые 19 автобусов уже в ближайшее 
время выйдут на междугородные, при-
городные и внутриобластные маршру-
ты. Они будут работать в государствен-

ных муниципальных автотранспортных 
предприятиях.

Уже сделан и следующий шаг: сфор-
мирован и направлен в Министерство 
промышленности и торговли РФ до-
полнительный пакет документов для 
приобретения еще одной партии ав-
тобусов в количестве 30 штук. 

- В настоящее время вопрос совер-
шенствования пассажирских перевоз-
ок остается одним из самых актуаль-
ных. Конечно, для наших предприятий 
получить новые транспортные сред-
ства - большая радость и подспорье в 
работе. Это способствует повышению 
качественного обслуживания населе-
ния, - сказал генеральный директор 
ОАО «Инзенское АТП» Александр 
Макаров. 

Напомним, в рамках областной 
целевой программы «Обновление 
подвижного состава общественного 
автомобильного транспорта Ульянов-
ской области» с 2007-го по 2013 год на 
средства областного бюджета, сред-
ства автотранспортных предприятий 
области и бюджета города Ульяновска 
было приобретено 228 автобусов: в 
2007 году - 125, в 2008-м - 6,  в 2009-м 
- 6, в 2010-м - 11, в 2011-м - 46, в 2013 
году - 34. Все они эксплуатируются 
на внутриобластных, междугородных, 
пригородных и городских маршрутах.

О главном

Более 167 миллионов рублей выделено из бюджета Ульяновской области на социальную  ►
поддержку населения на прошлой неделе. Льготы получили свыше 176 тысяч человек. 
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6 мая   ►
Сергей Морозов принял участие в торжественной церемонии 
передачи пламени от Могилы Неизвестного солдата у Крем-
левской стены в Москве в субъекты Российской Федерации.
В Ульяновск огонь прибыл за два дня до Дня Победы на пло-
щадь старого железнодорожного вокзала. После его провезли 
на «Фронтовом трамвайчике». По центральной улице города 
огонь пронесли выдающиеся спортсмены до площади 30-летия 
Победы.

7 мая   ►
Губернатор участвовал в церемониях открытия бюстов Геро-
ям СССР на Аллее Славы и музейной комнаты «Мелекесский 
райвоенкомат» в Димитровграде. Сергей Морозов вручил 
памятные медали Российского организационного комитета 
«Победа» жителям Ульяновской области. В этот же день в 
Димитровграде состоялось зажжение Вечного огня. 
Во время поездки главы региона в Ульяновский район в Ише-
евке открыли бюст Героя Советского Союза Андрея Шигаева. 
Также Сергей Морозов посетил здесь ряд сельхозпредприя-
тий и  проконтролировал ход проведения весенних полевых 
работ.

8 мая   ►
На площади 30-летия Победы глава региона, члены правитель-
ства, Законодательного собрания, ульяновцы почтили память 
павших на полях Великой Отечественной войны и тружеников 
тылового Ульяновска. Во время открытия Аллеи пионеров-
героев на площади перед областным Дворцом творчества 
детей и молодежи губернатор передал на вечное хранение 
копии Знамени Победы 35 ульяновским школам, носящим 
имена Героев Отечества.
В преддверии 9 Мая глава области провел открытый урок для 
учащихся общеобразовательных учреждений региона. Заня-
тие прошло в режиме видео-конференц-связи в школе № 15 
имени Героя Советского Союза Д.Я. Старостина. Более тысячи 
школьников приняли участие в уроке.

9 мая   ►
Сергей Морозов поздравил ульяновцев с Днем Победы и 
поблагодарил ветеранов Великой Отечественной войны за 
подвиг во имя мира на Земле. После Парада Победы глава 
региона посетил госпиталь ветеранов войн, где встретился и 
поговорил с каждым ветераном.
- Благодарим вас всем сердцем за то, что наша Родина оста-
лась непокоренной, а наш дух - несломленным, что научили 
нас верой и правдой служить Отечеству, уважать себя и 
гордиться великой страной, в которой живем, - сказал глава 
региона.

12 мая   ►
После традиционного аппаратного совещания в начале 
рабочей недели губернатор поздравил медицинских сестер 
с их профессиональным праздником. На базе центра раз-
вития ребенка – детского сада № 142 «Росинка» в этот день 
Сергей Морозов провел заседание президиума совета по 
демографической и семейной политике, национальным 
проектам по теме «Многодетная семья как основа укреп-
ления института семьи и улучшения демографической 
ситуации в регионе».

дневнИк губернатора

Российские автобусы  
выходят на маршруты
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Ульяновская область 
приобрела 50 новых 
автобусов, которые  
работают на  
газомоторном топливе.

Всегда готов!
Накануне Дня пионерии, который отмечается 19 мая, «НГ» вспоминает, чем занималась эта организация, а также кто 
такие октябрята и как молодежь принимали в комсомол.

VIP-пассажиры.

Продолжение темы  
на стр. 22. 
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Гречихой в этом году будет засеяно более двух тысяч гектаров. Этой крупой регион обеспечат   ►
Карсунский и Старомайнский районы. Сейчас сев только начался, выполнено около 10% работ.

Новости соседей
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

 Правительство Оренбургской области 
сообщило о росте цен на овощи. Причиной 
подорожания стало окончание реализации 
продукции местных аграриев. Также цены 
возросли на свинину. 

 Пензенская область может выйти в лиде-
ры по производству мяса индейки в России. 
Сейчас в регионе строится масштабный ком-
плекс. К концу года здесь планируется выход 
на мощность 60 тысяч тонн продукции в год. 
Предприятие станет крупнейшим в стране.

ОБЩЕСТВО
 Депутаты Башкортостана предложили за-

претить сотрудникам медслужб использовать 
голодовки для решения трудовых споров. За 
них региональные законодатели планируют 
установить штрафы до 2,5 тысячи рублей.

 Известный фольклорный коллектив «Бу-
рановские бабушки» из Удмуртии, пред-
ставлявший Россию на конкурсе песни «Ев-
ровидение» в 2012 году, принял участие во 
всемирной акции #СпаситеДетскиеЖизни. 
Кампания проходит в рамках недели безо-
пасности дорожного движения. «Бабушки» 
обратились ко всем участникам дорожного 
движения с просьбой соблюдать правила, 
чтобы сохранить жизнь и здоровье подрас-
тающего поколения.

 Крупный российский оператор запустил 
проект бесплатного Wi-Fi в троллейбусах  
Тольятти. За месяц горожане скачали около 
89 Гб интернет-трафика, однако экспери-
мент не принес ожидаемых результатов. 
Бесплатный Интернет не повлиял на пас-
сажиропоток в общественном транспорте, 
поэтому проект было решено закрыть.

ПРОИСШЕСТВИЯ
 В Кировской области после застолья хо-

зяйка выбросилась из окна. Трагедия произо-
шла во время майских праздников. Выпивая 
алкоголь, женщина сказала мужу и его дочке 
от первого брака, что собирается покончить 
жизнь самоубийством. Ее слова никто не вос-
принял всерьез. Когда праздник закончился, 
женщина выбросилась из окна 6-го этажа. 

 Осужденные в колонии строгого режима 
в Башкортостане устроили бунт. Одним 
из зачинщиков стал осужденный 30-летний 
житель Ставропольского края. Он пригово-
рен к 18 годам лишения свободы за кражу, 
разбой, бандитизм, хищение боеприпасов 
и незаконное хранение наркотиков.

 НАУКА
 Ученые из Уфы завершают разработки  

отечественного ботулотоксина. Планируется, 
что он будет использоваться и в косметиче-
ской индустрии, и при лечении последствий 
ишемических инсультов, и для облегчения 
жизнедеятельности детей со спастическими 
формами детского церебрального паралича. 
Испытания нового препарата пройдут до 
конца лета этого года. 

ДЕНЬ ПОБЕДЫ
 По улицам Казани запустили старинный 

трамвай. Транспорт оформили в фронтовой 
тематике и оснастили аудиогидом «История 
Победы». Внутри трамвая разместили про-
спекты военных лет, фотографии и рассказы о 
вкладе столицы Татарстана в Великую Победу. 
К слову, когда во время войны вся техника 
была мобилизована, в Казани остался только 
трамвай. Управлял им Иван Кабушкин, леген-
дарный подпольщик Жан. Его посмертно пред-
ставили к званию Героя Советского Союза.

 Обновленный памятник советскому воена-
чальнику маршалу Константину Рокоссов-
скому открыли в Нижнем Новгороде. Мону-
мент не реставрировался в течение 15 лет.
В День Победы в Перми прошла акция «Бес-
смертный цех». Ее участники пронесли порт-
реты своих близких, работавших в тылу в 
годы войны. Акция проходила уже во второй 
раз. В прошлом году все желающие пронес-
ли портреты родственников и фотографии из 
архива «Мотовилихинских заводов». 

По области полевые работы 
завершены на 86,6%.

Ужин с комбайнерами
Андрей ТВОРОГОВ

Районы Ульяновской области 
уже завершают весенне-
полевые работы.

Под вечер, на закате, пашни Ульяновской 
области напоминают картины Пластова. Де-
легация из областного центра - в ее составе 
губернатор Сергей Морозов, чиновники и 
мы, пресса, - неспешно катится вдоль бес-
крайнего янтарного поля. 

А ВЕДЬ эТО НЕ ТАТАРСТАН!
На другом его конце за накрытым столом 

нас ожидают комбайнеры. Они - работни-
ки сельскохозяйственного предприятия 
«Волжанка», самого северного в регионе. 
Полевые работы здесь были начаты позд-
нее, чем везде, и тем, не менее, на момент 
сдачи материала в печать они близились к 
завершению. 

- Пройдешь в поле несколько сотен мет-
ров - и ты в роуминге, операторы связи 
считают, что это уже Татарстан, - расска-
зал губернатору генеральный директор 
«Волжанки» Михаил Горшков. - А в целом 
весенне-полевые работы у нас идут заме-
чательно. Увеличиваем посевные площади, 
благо их есть чем возделывать - имеем  
42 единицы самоходной техники различных 
марок!

Вообще председатель правительства 
Ульяновской области приехал сюда про-
контролировать ход весенне-полевых работ 
и обсудить темпы разных регионов. Однако 
работники его все-таки убедили остаться на 
ужин, за которым и обсудили вопросы соз-
дания комфортных условий работы. Выяс-
нилось, что аграриев почти все устраивает 
- просят только о выгодных кредитах.

Аграрии Ульяновской области приступи-
ли к проведению весенне-полевых работ 
еще 17 марта. А с 15 апреля 2015 года 

некоторые муниципальные образования 
вышли на сев яровых культур. О том, какие 
регионы вышли в лидеры, а какие стали 
аутсайдерами, прямо в поле рассказал 
министр сельского, лесного хозяйства, 
природопользования и экологии Алек-
сандр Чепухин.

УДАРНИКИ ПОСЕВНОЙ
- Всего по области полевые работы за-

вершены на 86,6%. Это немного меньше, 
чем на тот же период прошлого года, - от-
метил он, - и связано с тем, что мы значи-
тельно увеличили посевные площади и пло-
щади подкормки. Общая посевная площадь 
в сельскохозяйственных предприятиях 
региона в 2015 году должна составить не 
менее 1 013,3 тыс. га.

Полностью завершить работы на момент 
сдачи материала в печать смогли хозяйства 
Вешкаймского, Карсунского, Мелекесско-
го, Николаевского, Новомалыклинского, 
Новоспасского, Сенгилеевского, Старо-
майнского, Ульяновского, Цильнинского и 
Чердаклинского районов. 

А вот худшие результаты в подкормке 
озимых (работы по боронованию заверше-
ны на 100% везде) показали Павловский 
(23,6%), Старокулаткинский (24,6%) и Те-
реньгульский (1,8%) районы.

- Нужно понимать, что ситуация во всех 
районах разная, - рассказал «НГ» директор 
управления сельского хозяйства и природ-
ных ресурсов администрации Павловского 
района Геннадий Шункаев, - у нас низкие 
показатели по подкормке озимых, напри-
мер, связаны с тем, что многие поля за-
росли сорняками. Поэтому нам приходится 
одновременно проводить обработку герби-
цидами и микроудобрениями. 

Ну а что касается сева - тут ситуация по 
области совсем хорошая. К настоящему 
моменту Новоспасский район уже успел 
перевыполнить показатели, там результат 
102,7%. А Вешкаймский, Мелекесский, 
Радищевский, Сенгилеевский и Чердаклин-
ский районы преодолели барьер в 90%.

Худшие результаты в севе у Тереньгуль-
ского (48%), Сурского (55,5%) и Старо-
майнского (52,4%) районов.

Помимо «Волжанки» губернатор посетил цех по производству молочных 
продуктов одной из компаний региона. Там никаких данных озвучено 
не было, вместо этого гости из областного центра увлеченно пробовали 
сыры. Их наш регион теперь производит почти десяток сортов - выбирай 
на свой вкус!

Леди, все в сад!
Ксения РАКиТАНсКАя

Все в сад. Фрагмент из фильма «Трое 
в лодке, не считая собаки»... Полное 
соответствие моему сегодняшнему на-
строению: «Все в сад, в сад!». 

Известно, что среднестатистическая жен-
щина скандалит семь раз в день. Но если о 
семи скандалах вы только мечтаете, срочно 
везите любимую на дачу. Отношения на 
даче улучшаются, потому что там… сотовая 
связь хуже. Доказано, что использование 
смартфонов повышает уровень недовольства 
собственной жизнью. Стресс зашкаливает, 
рутинные дела бесят. А нет телефона - и коли-
чество скандалов уменьшается само собой.

В нашем регионе общее количество 
граждан, занимающихся садоводством, 
огородничеством на дачных и приусадеб-
ных участках, составляет более 500 тысяч 
человек, или 38 процентов от численности 
населения области. 

- С нынешнего года у наших садоводов 
появилась возможность поставлять продук-
цию в сельскохозяйственный потребитель-
ский кооператив для ее реализации на рын-
ках и в магазинах города, а жители региона 
смогут купить недорогую и качественную 

продукцию, выращенную своими руками, 
- рассказывает руководитель дирекции 
садоводства и землепользования агентства 
по развитию сельских территорий Ульянов-
ской области Наиля Федорычева.

Спрос на качественную пищу постоянно 
растет. Люди стали больше уделять вни-
мание своему здоровью. В 2015 году воз-
рос интерес к зелени, например, укропу. 
Казалось бы, укроп - это зелень, которая 
растет у всех на огородах, но сегодня люди 
предпочитают покупать укроп различных 
видов - и пучковой, и кустовой. Возросла 
популярность ревеня, его добавляют во 
многие блюда и даже варят варенье. Сеют 
много различных сортов моркови, повышен 
интерес к помидорам и огурцам. 

По мнению специалистов, несмотря на 
свои средние широты, ульяновские садо-
воды с успехом освоили выращивание на 
своих участках таких теплолюбивых культур, 
как абрикосы и виноград. И урожай получа-
ют отменный.

Особенностью 2015 года является то, 
что люди стали озеленять беседки, бани, 
заборы помидорами сорта «черри», а не, 
как ранее, декоративными культурами или 
виноградом. Помидоры вообще популяр-
ны в этом году. Например, сорт «сахарная 

слива»: их удобно подвязывать, вырастают 
высотой по два метра, сорт «сластена» - это 
сплошные сладкие ягоды. Их плодоноше-
ние начинается с июня до самой зимы, но 
даже в холодное время они сохраняются. 
Для выращивания помидоров в домашних 
условиях хороши сорта «свершок» и «домо-
венок»», - говорит Наиля Федорычева. 

Также в этом году очень модно выращи-
вать тыкву. Любители цветов отдали пред-
почтение выращиванию герани. 

Перекопать, посадить, полить... Тяжелый 
труд. А вы взгляните на это иначе. В почве, 
например, содержатся бактерии, которые 
действуют на организм как антидепрес-
санты. От молодой зелени отдыхают глаза, 
солнце помогает вырабатывать гормоны 
счастья, а свежий воздух улучшает крово-
обращение. И даже насекомые, за которы-
ми мы наблюдаем, отвлекают нас от про-
блем и действует на нервную систему, как 
поглаживание кошки или собаки.

Цифра
До 60% овощей, плодов и ягод, произве-
денных в Ульяновской области, выращено 
именно садоводами, огородниками и дач-
никами. 
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добрые вести

Горящая беда
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порознь. Валентина - в доме тети, в том же 
селе Бирля. а дети - в реабилитационном 
центре «Радуга», где они смогут находиться 
до сентября этого года. 

В отличие от дома любови Ермолаевой, 
который еще можно восстановить, дом 
Валентины новиковой восстановлению не 
подлежит. По этой причине ей подыскали 
двухкомнатную квартиру в селе терентьев-
ка. но для начала это жилье нужно при-
вести в нормальное состояние - заменить 
сантехнику, мебель, газовую плиту и котел. 
необходимо провести воду, газ и наладить 
электропроводку. на все это требуется 
около 300 тысяч рублей. Муниципалитет и 
благотворители собрали в общей сложно-
сти семь тысяч рублей. В рамках комиссии 
вышеназванные 300 тысяч решено было 
выделить - 150 тысяч из регионального и 
150 из муниципального бюджета. Кроме 
того, вся семья новиковых - и мама, и дети 
- летом этого года отправится отдыхать за 
счет региона в крымскую Феодосию. 

Потушили, но залили
Семья Ефремовых, живущая в Ульяновске 

на улице Орлова, тоже пострадала от по-
жара. 10 марта огонь вспыхнул в квартире 

их соседей сверху. Приехавшие пожарные 
пламя потушили, однако залили квартиру 
снизу - ту самую, где живут Ефремовы. С 
потолка и стен начала осыпаться штукатур-
ка, в негодность пришли мебель, бытовая 
техника и электропроводка. 

Светлана николаевна и Игорь Владими-
рович Ефремовы - инвалиды по зрению. 
Она - первой группы, он - второй. но, не-
смотря на свой недуг, оба работают на за-
воде «автоконтакт». 

на то, чтобы восстановить квартиру, 
Ефремовым требуется 124 тысячи рублей. 
Своими силами они смогли собрать около 
60 тысяч. Комиссия по адресной помощи 
решила выделить Ефремовым на восста-
новление предварительно 100 тысяч рублей 
и поручила провести дополнительное об-
следование пострадавшей квартиры. Если 
специалисты придут к соответствующему 
выводу, то сумма будет несколько больше 
изначально объявленной. 

ЦиФрА
23,5 миллиона рублей - на такую сумму была 
оказана помощь 1 226 людям по программе 
«Забота» с начала года.

Иван ПорфИрьев

В конце прошлого месяца 
адресную помощь по 
программе «Забота» получили 
сразу три семьи, пострадавшие 
от огня. 

Беда у души села
Жительницу вешкаймского села Каргино 

любовь Ермолаеву за ее доброту и отзыв-
чивость земляки называют «душой». на-
верное, ветеринар - им любовь Ивановна 
проработала всю жизнь - другим быть и 
не может. но и у добрых людей случаются 
беды. 

В один мартовский день ее дом охватил 
пожар. Как говорят специалисты, огонь 
начался с котельной и перекинулся на все 
здание. Почти все, что любовь Ивановна 
нажила за свою жизнь, погибло в огненной 
стихии. Дом, а вместе с ним все имущество, 
надворные постройки, баню пламя превра-
тило в пепел. К счастью, удалось спасти 
документы и домашних животных. 

Сейчас любовь Ермолаева живет в доме 
своего брата. но родственник женщины 
- инвалид, и жить с ним сейчас сложно. 
Поэтому любовь Ивановна и обратилась за 
адресной помощью. 

на восстановление дома и надворных 
построек женщине требуется 742 тысячи 
рублей. Большая часть денег в скором 
времени должна быть получена за счет 
страховки. Еще 200 тысяч в рамках комис-
сии по адресной помощи было решено вы-
делить из регионального бюджета. 10 тысяч 
выделил муниципалитет. Плюс к этому лес 
на восстановление дома обещало предо-
ставить министерство сельского, лесного 
хозяйства и природных ресурсов. 

огонь Против  
многодетной семьи

Еще одна огненная беда случилась в 
праздничный день 8 Марта в селе Бирля 
Мелекесского района. там пожар вспых-
нул в доме, где жила Валентина новикова 
вместе со своим отчимом и шестью детьми. 
К сожалению, в этом случае не обошлось 
без человеческих жертв. Огонь забрал 
жизни отчима Валентины Юрия Гаева и ее 
младшего сына Ярослава, которому на тот 
момент не было и года. Дом был уничтожен 
полностью вместе со всеми вещами и над-
ворными постройками. 

Вещи новиковым неравнодушные сель-
чане собрать помогли, а вот с жильем дела 
обстоят сложнее. Сейчас мать и дети живут 

Газету - в дом каждого ветерана
«Народная газета» проводит  
социальную акцию, приуроченную  
к 70-летию Великой Победы.  
Ее участниками могут стать каждый  
неравнодушный человек, любое 
предприятие, общественная  
организация региона. 

В рамках акции самые преданные 
друзья газеты и герои наших публи-
каций - ветераны войны получат 
сертификаты на подписку «народ-
ной газеты». 

Последовать «народному» при-
меру можете и вы. Выпишите лю-
бимую газету в подарок к празднику 
родным отцам, матерям, дедушкам, 
бабушкам и просто знакомым вете-
ранам и труженикам тыла. 

Сделать это очень просто. Для это-
го достаточно лишь оставить заявку 
и оформить сертификат в редакции  
(г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11). 

П о д р о б н о с т и  п о  т е л е ф о н у  
8 (8422) 41-04-32.

Если у вас есть вопросы к исполнительной, законодательной  
и судебной власти, вы можете задавать их на страницах нашей газеты

сПасиБо, что Помните…
Уважаемые губернатор Ульяновской обла-

сти Сергей Морозов, глава города Ульянов-
ска Марина Беспалова и глава администра-
ции Ульяновска Сергей Панчин, от всей души 
благодарим вас за то, что вы нас, ветеранов 
труда и войны, помните, всегда относитесь 
к нам очень внимательно. Это ценно для 
нас и приятно. Спасибо, что поздравляете с 
праздниками, присылаете открытки.

Чувствуется постоянно ваша забота обо 
всем народе Ульяновской области - в дей-
ствиях, принимаемых законах, в общении. 
Мы все это очень ценим. Желаем вам всех 
благ, крепкого здоровья, процветания!

Петр владимирович и  
валентина Максимовна Синолица, 

Ульяновск

разметили дороги
наконец-то на проезжей части Ульянов-

ска появилась новая яркая разметка! Пе-
шеходные переходы теперь видны просто 
замечательно - и водителю хорошо, и люди, 
переходящие дорогу, видят, куда идти.

также бордюры красиво покрасили. 
Спасибо и жителям города, которые задей-
ствованы в благоустроительных работах. 
Сегодня видел, как женщина аккуратно, ста-
рательно выводила на бордюре желто-белые 
полоски. такое отношение к своей работе 
заслуживает уважения! Без вас, дорогие 
рабочие, город бы не стал таким уютным и 
по-весеннему свежим.

Алексей, Ульяновск

увековечили Подвиг
недавно около школы № 19 в Димитров-

граде установили памятник Герою Совет-
ского Союза Ивану Петровичу Мытареву. Об-
разовательное учреждение уже давно носит 
имя советского солдата. И торжественное 
открытие бюста - очень значимое событие на 
самом деле. Здорово, что люди продолжают 
помнить своих героев, почитать их. Радует, 
что и государство пропагандирует военные 
подвиги, патриотизм. Всех с 70-летием По-
беды советских войск над фашистами. Всем 
любви, добра и мирного неба над головой!

Дмитрий Иванович, Димитровград

Феи в Белых халатах
Выражаю искреннюю благодарность 

медицинскому персоналу женской консуль-
тации городской больницы № 2. Что бы ни 
говорили порой злые языки, а женская кон-
сультация по пр-ту нариманова, 91 самая 
лучшая! К такому мнению я пришла не сразу, 
спустя некоторое время. Бываю здесь часто 
и увидела достаточно, чтобы убедиться - 
здесь работают очень добрые, отзывчивые 
и опытные специалисты. Даже молодежь, 
всего пару лет назад окончившая медицин-
ский вуз, стоит наравне с лучшими своими 
наставниками. 

Хочу отметить акушера-гинеколога Елену 
Сергеевну Чабрикову. Совсем юная девуш-
ка, а такая ответственная! Всегда добро-
желательно встретит, тщательно обследует, 
полностью проверит. 

С душой к пациенткам относится и аку-
шерка с прекрасным именем Василина Вла-
димировна Баранникова. Под ее контролем 
на участке сотни человек, и каждого она 
знает по имени, каждому поможет и все, что 
требуется, объяснит. Консультирует даже по 
телефону в любой момент. 

Сердце всего коллектива - заведующая 
Мария николаевна Синицина. Мало того что 
она успевает принять своих пациентов, так 
еще параллельно консультирует других вра-
чей. К такому человеку на прием не идешь, а 
летишь. Врач всегда встретит ласковой улыб-
кой, заботливым материнским взглядом. 

Спасибо вам всем! Будьте здоровы, счаст-
ливы, благополучия и долгих лет жизни!

Алена, Ульяновск

Не забудьте и вы поделиться с редакцией 
«НГ» позитивной новостью.

С 5 мая все территориальные органы Пенсионного фонда начали прием заявлений   ►
на единовременную выплату из средств материнского капитала в размере 20 000 рублей.
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Иван СОНИН

Почему так долго в теплые 
майские дни оставались 
горячими батареи и сколько 
времени ульяновцам предстоит 
умываться в тазиках?

В начале прошлой недели в Ульяновской 
области официально завершился отопи-
тельный сезон, который получился едва 
ли не самым длинным за последние годы. 
Судите сами - стартовал он 25 сентября, а 
официально завершился только 4 мая. Поч-
ти 7,5 месяца! Почему столько и чего ждать 
от межсезонья, рассказал заместитель 
председателя правительства - министр 
строительства, ЖКК и транспорта Ульянов-
ской области Александр Букин. 

ЛюбЛю отопЛение  
в начаЛе мая

Причина того, что отопительный сезон с 
каждым годом становится все продолжи-
тельнее, по словам министра, объясняется 
просто - во всем вина низких температур. 
Из-за холодов в конце сентября топить 
начали раньше обычного. Аналогичная 
ситуация с погодой сложилась и в апреле 
- отопление отключили позже, чем обычно. 
При этом Александр Букин отметил, что 
начиная с 2011 года отопительный сезон 
стартует все раньше и раньше. В 2011-м - в 
середине октября, в 2013-м - с 1 октября, в 
2014-м - с 25 сентября. Как будет в 2015-м 
- покажет время, но готовыми к началу 
отопительного сезона все теплоисточники 
должны быть уже 1 сентября. 

Что же касается недовольства многих 
жителей тем, что при температуре в +25 в 
начале мая их батареи оставались горячи-
ми, министр оправдал это соблюдением 
правил. 

- Отопительный сезон прекращается после 
того, как температура в течение пяти дней 
продержится выше +8 градусов. Так же было 
и в этом году. Даже в теплые дни циркуляция 
воды в батареях не прекращалась. Просто 

котельным проще понизить температурный 
режим, и поэтому кому-то казалось, что у них 
отключили батареи. ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 столь же 
оперативно температуру воды понизить не 
могут, - объяснил Александр Букин. 

ДавЛение вырастет
Несмотря на то что на дворе только май, 

коммунальщики уже начали готовиться 
к следующему отопительному сезону. В 
скором времени нас ждут, можно сказать, 
традиционные гидравлические испытания. 

Те из ульяновцев, в чьих домах не стоит га-
зовая колонка, в прошлом году радовались, 
что без горячей воды они были не больше 
трех дней. Однако есть все основания 
полагать, что в 2014 году трехдневные от-
ключения и закончились. Хотя, как пояснил 
Александр Букин, все зависит от источника 
питания. Каким-то котельным может и хва-
тит двух-трех дней, но точно не теплоэнер-
гоцентралям. 

- ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 хотели бы провести 
испытания за два-три дня, но наше ми-
нистерство выступает против. Потому 
что нужны повторные гидравлические 
испытания. Нужно это для того, чтобы не 
было таких случаев, как произошли этой 
зимой на Карла Маркса или на Матросо-
ва, - заявил министр. - Лучше жителям 
потерпеть без горячей воды 10 дней, но 
при этом нормально пережить отопитель-
ный сезон. 

прощайте, мазутные 
котеЛьные

Еще одной важной задачей, которую 
предстоит решить в течение мая - сентяб-
ря, является уход от мазутных котельных. В 
первую очередь это касается тех районов, 
где прошла или будет завершаться гази-
фикация. Например, в Карсунском районе 
такую работу должны будут закончить до  
1 октября. В Инзенском районе планиру-
ется оставить только одну муниципальную 

мазутную котельную - в микрорайоне 
Китовка. Она будет работать, потому что 
этот микрорайон еще не газифицирован. 
Правда, в случае с мазутными котельны-
ми уже не первый год следует оговорка 
- кроме тех, что относятся к Министерству 
обороны. Котельные, расположенные в во-
инских частях, как, например, в инзенской 
Глотовке или базарносызганском Патрикее-
ве, региональное министерство закрывать 
не вправе. Хотя и по этому поводу с Мино-
бороны стараются договориться. 

Что же касается муниципальных котель-
ных, то после их закрытия жилые дома ждет 
два варианта отопления. Либо переход на 
индивидуальное газовое, либо подклю-
чение к модульным котельным. В обоих 
случаях в качестве топлива выступает газ. А 
он, как известно, гораздо дешевле мазута. 
А значит, и платить тем, кто перейдет на 
такое отопление, нужно будет меньше. 
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Чтобы в случае сбоев в работе котельных ульяновцы не оставались без отопления,   ►
региональным минстроем был приобретен передвижной источник тепла.

Горячо! Холодно!

Начиная с 2011 года  
отопительный сезон  
стартует все раньше  
и раньше.

За отопительный сезон 2014/2015 в Ульяновской области произошло  
442 сбоя. 68 инцидентов могли повлиять на ход самого отопительного 
сезона. Единственным муниципальным образованием, где за все 7,5 ме-
сяца не произошло ни единого сбоя, стал Базарносызганский район. 

Незагазованный 
выходной
Иван СОНИН

Из-за аварийной ситуации жителям 18-го 
и 19-го микрорайонов пришлось почти 
сутки провести без газа.

Вечером 10 мая жители жилого масси-
ва «Пески», попытавшись включить свои 
газовые плиты и колонки, не смогли этого 
сделать. Газ из конфорок попросту не 
шел. Как выяснилось чуть позже, причи-
ной массового прекращения подачи газа 
стала аварийная ситуация. Произошла 
она в восьмом часу вечера в понедельник 
на газораспределительном пункте, снаб-
жающем голубым топливом 18-й и 19-й 
микрорайоны. 

По информации, распространенной 
компанией «Газпром газораспределение 
Ульяновск», виной всему стал сбой работы 
оборудования газораспределительного 
пункта. Он же, в свою очередь, произо-
шел из-за порыва мембраны, который и 
привел к тому, что оборудование на пункте 
было автоматически отключено. Чтобы 
избежать возможных пожаров, газовикам 
пришлось отключать газ не только на са-
мом газораспределительном пункте, но 
и закрыть задвижки на входах в дома. В 
результате без газа остались жители улиц 
Аблукова, Пушкарева и части Московского 
шоссе. В общей сложности 75 много-
квартирных жилых домов - около 8 000 
квартир плюс три коммунально-бытовых 
предприятия. 

На то, чтобы полностью вернуть газ в 
квартиры, у работников газовой службы 
ушли почти сутки. Во всяком случае, по 
словам жителей улицы Пушкарева, днем 
11 мая у них газ в плитах еще не горел. 
Как пояснили в пресс-службе городской 
администрации, процесс осложнялся 
тем, что, прежде чем подать газ в тот или 
иной стояк, приходилось проверять все 
квартиры. По этой причине газ возвра-
щался не с той скоростью, как хотелось 
бы потребителям. Однако уже во второй 
половине дня понедельника работы по 
устранению последствий аварии были 
завершены. 

Для того чтобы как можно более оператив-
но восстановить газоснабжение, пришлось 
задействовать серьезные людские ресурсы. 
В восстановительных работах принимали 
участие 14 бригад газовиков, три единицы 
техники. Сейчас подача газа в дома жите-
лей Засвияжья осуществляется в штатном 
режиме. 
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14 мая с 12.00 до 14.00 состоится прямая линия по капитальному  ремонту многоквартирных домов.  ►
Звонки принимаются по телефону (8422) 67-55-90.
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Город в цвете

Алена ГОНДЫЛЕВА

Серые многоэтажки Ульяновска 
разукрасят всеми цветами 
радуги. В городе готовятся к 
первому в России фестивалю 
росписи фасадов жилых домов.

«НГ» уже писала, что в регионе объявлена 
пятилетка благоустройства: каждый уголок 
области приведут в должный вид. Значи-
тельным шагом в этом направлении станет 
проведение фестиваля фасадов. Его пред-
варительное название - «Мир цвета».

Серый не в моде
Идея разукрасить город в яркие цвета 

принадлежит активной группе жителей 
Ульяновска. Ее сразу же поддержало регио-
нальное правительство.

Сошлись на том, что начнут реализовы-
вать проект с тех многоквартирных домов, 
которые попали под программу капиталь-
ного ремонта. Их в этом году 28. Среди 
зданий выберут наиболее подходящие.

- В первую очередь это касается непре-
зентабельных жилых домов, - рассказала 
директор департамента архитектуры и 
градостроительства Ульяновской области 
Татьяна Тарасова. - Преследуются две цели 
- создание позитивного облика городской 
среды и в то же время ремонт фасадов.

Разукрашивать будут не все здание, а 
лишь некоторые его части, например, сте-
ну, наиболее открытую для просмотра.

Авторами произведений искусства станут 
художники со всей страны. Любой желаю-
щий, даже не имеющий соответствующего 
образования, но переполненный идеями, 
может стать участником фестиваля. Пока 
рассматриваются кандидаты - члены Союза 
художников, выпускники художественных 
факультетов. Глава региона предложил при-
влечь к проекту даже граффитистов.

Участников фестиваля фасадов обе-
спечат всем необходимым материалом. 
Сейчас главный вопрос - выбрать устойчи-
вую краску. Специалисты уже предложили 
особый вариант, который будет держаться, 
как минимум, лет пять. Также потребуются 

подъемные машины, возможно, услуги 
промышленных альпинистов. Все затраты 
покроет бюджет.

От самих конкурсантов требуется три-
четыре эскиза картин. 

«не Сори» на доме
Что же нарисуют на домах? Этот вопрос 

еще не решен, но уже есть несколько вари-
антов. Возможно, изображения приурочат 
к определенной тематике. Например, соци-
альной. Тогда на домах под соответствую-
щими рисунками выведут надписи по типу 
«Не сори», «Не кури». Есть предложение 
посвятить картины 2015 году, объявленному 
в Ульяновской области Годом литературы 
и национальной славы. А возможно, как 
эскиз выберут детские рисунки, но на само 
здание их срисуют художники. 

Так, общими усилиями фасад какой-
нибудь безликой пятиэтажки превратят в 
завораживающее зрелище.

Департамент архитектуры уже под-

готовил проект положения фестиваля. 
Что примечательно - Ульяновск станет 
первым городом в России, где проведут 
такой конкурс. У региона есть опреде-
ленный опыт организации подобных 
мероприятий, например, фестивали 
скульпторов, кузнецов. Планируется, 
что работы начнутся с 1 августа и будут 
завершены в течение месяца. Ко Дню 
знаний в городе уже появятся несколько 
красочных домов.

Среди художников-участников по не-
скольким номинациям выберут лучших. Им 
вручат призы. Как говорят организаторы, 
скорее всего, их наградят денежными пре-
миями и ценными вещами. 

Фестиваль фасадов сделают ежегодным. 
Со временем, возможно, в Ульяновск будут 
съезжаться художники не только со всей 
страны, но и со всего мира. А пока город 
изучает, как разрисовывают дома соседи. 

Собственникам, чьи дома станут «холстами», дадут выбрать один из 
наиболее понравившихся рисунков. Его и изобразят на здании. Работы 
начнутся только при согласии жильцов. 

На фестиваль съедутся  
художники со всей страны.

На ульяновских домах могут 
появиться детские рисунки, 
пейзажи и граффити.

Вези меня  
на девятый этаж
Иван СОНИН

До 1 сентября в Ульяновской области 
заменят 100 лифтов в многоквартирных 
домах.

О том, что в регионе грядет масштабная 
замена лифтов, «НГ» писала еще в середине 
апреля. На прошлой неделе были объявлены 
сроки, до которых нужно будет заменить 
все 600 подъемников. Первые 100 обновят к  
1 сентября этого года. Оставшиеся 500 - до 
1 февраля 2016-го. Полный перечень тех 
домов, где будет производиться замена, 
должен будет появиться на сайте региональ-
ного министерства строительства, ЖКК и 
транспорта до 20 мая. 

Меж тем уже сейчас стали появляться раз-
ного рода слухи и недомолвки, касающиеся 
программы замены лифтов. Возникшие во-
просы обсуждались на прошлой неделе на 
правительственном совещании «К барьеру». 

Одним из слухов стала информация о том, 
что даже если жильцы дома не пожелают 
обновить лифт, их к этому будут принуждать. 
Представители министерства однозначно 
заявляют: ничего подобного быть не может. 
Решение о том, менять лифт или нет, будет 
приниматься на общем собрании собствен-
ников в каждом конкретном доме. Не хотите 
лифт - пожалуйста, его хотят в другом доме, 
они его и получат. 

Следующий вопрос - почему менять будут 
всего 600 лифтов? Ответ прост - размеры 
финансирования программы не безгранич-
ны. Установка одного только пассажирского 
лифта обходится примерно в 1,6 миллиона 
рублей, а то и больше. Если в доме был 
грузо-пассажирский лифт, то тут цена во-
проса еще больше - порядка 2,2 миллиона 
рублей. Помножить все это на 600 и получа-
ется более миллиарда. Уже цифра немалая. 
А если сразу взяться за обновление всех 
требующих замены 2 500 лифтов, то тут ни-
какого фонда капремонта не хватит. 

Также у населения появилась информация 
о том, что платить за установку нового подъ-
емника нужно будет сразу. В профильном 
ведомстве снова отвечают: ни в коем случае. 
Оплата средств, потраченных на замену 
лифта, займет пять лет. При этом ни о каком 
удорожании со временем речи не идет - как 
стоил лифт в 2015 году 1,6 миллиона, столь-
ко же в соответствии с договором он будет 
стоить и в 2020-м. Следовательно, и сумма 
в графе оплаты капремонта по причине за-
мены лифта, как уверяют в министерстве, 
расти не будет. 

Еще один вопрос: когда же будут обновле-
ны оставшиеся лифты, требующие замены? 
А их 1 900. По словам исполняющего обязан-
ность руководителя фонда модернизации 
ЖКХ Ульяновской области Антона Климова, 
это будет зависеть от нескольких факторов. 
И едва ли ни в первую очередь от того, на-
сколько добросовестными окажутся жители 
Ульяновска и Димитровграда. Если за этот 
и следующий год процент сбора платежей 
увеличится, то, вполне возможно, програм-
ма продолжит работу и в будущем. А значит, 
можно будет говорить о замене подъемников 
по такой же схеме и в других домах. Если же 
наш с вами земляк окажется недобросовест-
ным плательщиком, то замена оставшихся  
1 900 лифтов может превратиться в долго-
срочную перспективу. И растянется на сле-
дующие 15 лет. Чего очень не хотелось бы. 

К слову, программа замены лифтов в Улья-
новской области является уникальной для 
России. И на то, как она заработает у нас, 
будут смотреть и другие регионы. 

Установка одного пассажир-
ского лифта обходится при-
мерно в 1,6 миллиона рублей.

         

К ремонту приступить!
Иван ПОрфИрьЕВ

В Ульяновске начался период капиталь-
ного ремонта дорог на 29 улицах.

Еще в конце апреля в Ульяновске на-
чались работы по ремонту дорожного по-
крытия. А начиная с прошлой недели они 
вступили в активную фазу. Первыми это 
ощутили на себе жители ближнего Засвия-
жья и левобережья. Так, на улице Полбина 
еще до майских праздников проведен 
демонтаж бордюров. На этой улице и на 
проспекте 50-летия ВЛКСМ на этой неделе 
будет активно укладываться асфальт, а на 
Московском шоссе, в районе поворота на 
поселок Дачный, проводятся гарантийные 
работы. 

В Заволжье работы ведутся на улицах 
Врача Михайлова, 40 лет Октября и Шофе-
ров. На прошлой неделе ремонт дорог на-

чался и в Ленинском районе. Завершаются 
работы на четной стороне улицы Гончарова. 
На спуске Степана Разина, известном как 
легковая восьмерка, во вторник вечером 
только начались работы по фрезерованию, 
а значит, эта улица в ближайшие дни будет 
перекрыта. 

Всего же в рамках двухлетнего контрак-
та планируется отремонтировать 29 улиц. 
В Ленинском районе это улицы Степана 
Разина, Верхняя Полевая, Тимирязева, 
Крупской, Юности, Гафурова и Россий-
ская. 

В Засвияжском районе - проспекты Хо 
Ши Мина и 50-летия ВЛКСМ, улицы Полби-
на, Шигаева (участок от улицы Ефремова), 
Александра Невского, Автозаводская (от 
улицы Александра Невского до путепро-
вода), Богдана Хмельницкого (от улицы 
Рябикова до улицы Ефремова), Смычки, 
Степная и Аблукова. 

В Железнодорожном районе - улицы 
Хлебозаводская, Хрустальная (от улицы 
Автомобилистов до улицы Варейкиса), 
Кольцевая (два участка - между улицами 
Хрустальная и Аксакова, Варейкиса и 
АЗС), Вольная, Луначарского и Профсо-
юзная.

В Заволжском районе - улицы Шоферов, 
Краснопролетарская (от улицы Шоферов 
до проезда Заводского), Врача Михайлова 
(от проезда Сиреневого до улицы Орен-
бургской), 40 лет Октября, Димитрова и 
Жуковского.

Как пояснили в пресс-службе городской 
администрации, предупреждать о пере-
крытии дорог за день или неделю в этом 
году не планируется. В соответствии с 
постановлением городской администра-
ции перекрываться может любой участок 
дороги, оповещать об этом будут в еже-
дневном режиме. 
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Новые МФЦ работают под брендом «Мои документы». Изменяется внутренний и внешний облик  ►
центров согласно единым требованиям, утвержденным Минэкономразвития России. 
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Очередной день рождения отметил 12 мая  
Расих Ишмухаметович  

МахМутов,  
директор федерального государственного 

бюджетного учреждения «Управление  
мелиорации земель и сельскохозяйственного 

водоснабжения по Ульяновской области»,  
работающий в системе мелиорации  

с 1971 года. 
С 2001 года учреждение под 

его руководством финансирова-
ло строительство Павловского, 
Сенгилеевского, Ульяновского 
групповых водопроводов для 
водоснабжения сел и поселков 
области, построено прудовое 
хозяйство для товарного ры-
боразведения ООО «Беккет» 
Барышского района, ведется 
восстановление оросительных 
систем, лесомелиорации, ведут-
ся работы на других водохозяй-
ственных объектах.

Сегодня учреждение ведет работы по реконструкции 
Старомайнской оросительной системы на площади 5 тысяч 
гектаров по федеральной целевой программе «Развитие 
мелиорации земель сельскохозяйственного назначения 
России на 2014 - 2020 годы». Оказывает помощь сельхоз-
товаропроизводителям в развитии поливных площадей за 
счет субсидий из федерального бюджета.

Расих Ишмухаметович награжден серебряной и золотой 
медалью «За вклад в развитие агропромышленного ком-
плекса России». В 1995 году удостоен звания «Заслужен-
ный мелиоратор Российской Федерации».

Большой коллектив мелиораторов ульяновской  
области поздравляет его с днем рождения.

Данила НОЗДРЯКОВ 

В чем суть перехода к системе 
обслуживания населения по 
жизненной ситуации в много-
функциональном центре и что ждет 
предпринимателей, «НГ» рассказал 
руководитель областного МФЦ 
Михаил Анисимов.

- Совместно с Министерством эко-
номического развития Российской 
Федерации мы работаем над соз-
данием необходимой методики для 
внедрения системы обслуживания 
населения по жизненной ситуации во 
всех МФЦ. Проект находится в стадии 
разработки и пока еще не действует. 

На сегодняшний день мы выделя-
ем девять таких ситуаций: рождение 
ребенка, утрата документов, опека и 
попечительство, выход на пенсию, от-
крытие своего дела, утрата близкого 
человека, смена места жительства, 
потеря или поиск работы и индиви-
дуальное жилищное строительство. 
Смысл предоставления услуги за-
ключается в том, чтобы обратившийся 
по одному из этих вопросов получил 
полный пакет документов по всей жиз-
ненной ситуации в одном окне, а не 
обращался к разным специалистам.

- На каком этапе находится про-
ект «МФЦ для бизнеса»?
- Все зависит от того, насколько 

бизнесу самому будет интересен этот 
проект. Все услуги для бизнеса до-
ступны для предоставления в любом 
центре. Общее количество предо-
ставляемых нами госуслуг составляет 
265, и более 80 из них адресованы 
деловому сообществу. В настоящее 
время мы планируем создать экс-
пертные площадки на базе МФЦ, где 
представителям малого и среднего 
бизнеса можно будет получить кон-
сультацию непосредственно по во-
просам государственного контроля 
и надзора, госзакупок и так далее, а 
также дополнительную информацию 

по какой-либо определенной услуге. 
Нами ведутся активные переговоры 
с корпорацией по развитию пред-
принимательства по этому проекту. 
Первоначально мы планируем открыть 
подобную экспертную площадку на 
базе многофункционального центра в 
Железнодорожном районе. Если она 
будет удобной в первую очередь для 
бизнеса, то, естественно, будем вне-
дрять наработанный опыт в остальные 
МФЦ. 

- Кто будет вести консультирова-
ние на создаваемых экспертных 
площадках?
- Его будут предоставлять как со-

трудники МФЦ, так и представители 
государственных органов - специа-
листы в запрашиваемых областях. 
Основная задача создания эксперт-
ных площадок как раз заключается 
в том, чтобы мы могли понять, какие 
вопросы не охвачены нами в рамках 
деятельности МФЦ. 

СПРАВКА «НГ»
В 2015 году в Ульяновске было откры-
то три новых многофункциональных 
центра: в Засвияжском, Заволжском и 
Железнодорожном районах. Вместе с 
центром в Ленинском районе, откры-
том в 2010 году, прием посетителей ве-
дется в 129 окнах. Сеть МФЦ действует 
во всех муниципальных образованиях 
региона и насчитывает 27 центров. 

Госуслуга в «жизненной ситуации» 
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С 1 июня 2015 года график 
работы МФЦ в субботу будет 
продлен до 20.00.
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Даже отсутствие при себе у клиента необ-
ходимой суммы не преграда для впаривания 
косметики. Все просто и «удобно»: сегодня вы 
получаете косметику, а расплачиваться буде-
те завтра… кредитом. И только дома клиент 
начнет осознавать, что ни косметика, ни тем 

более кредит ему не нужны. 
- Помните, что парфюмерно-кос-

метические товары относятся к 
перечню непродовольствен-

ных товаров надлежащего 
качества, не подлежащих 
обмену или возврату! Это 
означает, что если косме-
тика не содержит веществ, 
опасных для жизни и здо-
ровья, обращение в суд 
будет безрезультатным, 
- говорит председатель 

правления организации по защите прав 
потребителей «Успех» Дмитрий Щеглов. 
- Прежде чем совершать покупки, хорошо 
подумайте, действительно ли вам необхо-
димы эти средства прямо сейчас? Откажи-
тесь от приобретения косметики на месте, 
сообщите, что вы подумаете и подойдете в 
другой день.

ИСПУГ ДО КРЕДИТА ДОВЕЛ
Расторгнуть договор купли-продажи 

«чудодейственной косметики» и взыскать 
часть затраченных средств недавно уда-
лось жительнице Ульяновска. Женщина 
согласилась на бесплатный сеанс кос-
метических услуг в центре трихологии и 
косметологии. 

Процедуры, как заявлено в иске, прово-

дились без назначения врача и специальной 
подготовки. Тем не менее даму ошарашили 
- нашли у нее заболевание, которое может 
привести к облысению! Как тут не испугать-
ся за свою шевелюру? Женщина немед-
ленно оформила кредит на сумму почти в  
80 тысяч рублей!

Но вместо улучшений клиентка центра 
почувствовала недомогание. Волосы стали 
жесткими, появилась ломкость, кожа на 
голове зудела, и чувствовалось жжение. Ба-

рышня обратилась в центр 
с просьбой расторгнуть 
договор и, естественно, 

получила отказ. 
Защитить свои права женщи-

не помогли юристы «Успеха» - это 
далеко не единственный подобный 

случай в их практике. Через суд она 
вернула большую часть стоимости 
договора и компенсировала мораль-

ный вред.
-  Ситуация по 
центру трихо-
логии и косме-
тологии вкрат-
це такая: люди 
приходят на бес-
платную диагно-
стику состояния 
своего здоровья, 
им говорят, что 

у них серьезные 
заболевания, и пред-

лагают лечение на сумму 
от 80 и до 200 тыс. Далее 

выясняется, что никаких заболеваний нет, 
и после оказанных услуг здоровье людей 
ухудшается, - комментирует Дмитрий 
Щеглов.

Итак, если после косметической про-
цедуры у вас появились раздражения, зуд, 
жжение либо покраснения на коже или иные 
симптомы ухудшения здоровья, во-первых, 
необходимо обратиться к врачу, описать 
ситуацию, попросить справку либо заключе-
ние о причинах возникновения симптомов. 
Во-вторых, нужно написать заявление в 
Роспотребнадзор и составить претензию к 
продавцу с требованием возместить мате-
риальный ущерб и компенсацию морально-
го вреда. Наконец, при неудовлетворении 
требований в претензионном порядке об-
ратиться в суд.

Арина СОКОЛОВА

Если вы женщина, то на 
ваш мобильник наверняка 
звонили из какого-либо салона 
красоты, обещали волшебные 
процедуры, да еще и даром. 
Не верите бесплатному 
сыру? Правильно делаете.

Обычно итогом таких сомни-
тельных процедур в лучшем случае 
становится покупка дорогостоя-
щей косметики. В худшем - послед-
ствия в виде зуда, покраснений и 
прочих неприятностей. Что делать, 

если вы попались на удочку горе-
косметологов?

НЕ ТЕРЯЙТЕ ГОЛОВУ
Юристы общества защиты прав по-

требителей «Успех» дают универсальный 
совет - лучше на бесплатные процедуры 
не ходить, вежливо отказаться от таких 
приглашений. Но если вы все же посетили 
салон и, в принципе, остались довольны 
услугой, приготовьтесь раскошелиться. 
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 ► Госдума рассмотрит законопроект об отмене транспортного налога. Одним из аргументов его введения 
было финансирование за счет него дорожной сферы. 

ВОПРОС ЮРИСТУ

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять че-
рез форму обратной связи на сайте право73.
рф, по электронной почте pravo.sovet73@
yandex.ru, в блоге директора государственно-
правового департамента правительства Улья-
новской области Алексея Преображенского 
alekseyzazakon.livejournal.com либо на адрес 
Ульяновского регионального отделения Ассо-
циации юристов России: 432063, г. Ульяновск,  
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая «горячая линия» по бесплатной 
юридической помощи работает по номеру  
8-800-100-13-84 (с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 17.00).

В ОТПУСК ЗА СВОЙ СЧЕТ?
Я работаю у индивидуального пред-

принимателя. По трудовому договору 
ежегодный отпуск мне не оплачивается. 
Законно ли это?

Мария Ф., Белый Ключ
Даже если в трудовой договор включено 

положение о том, что вам предоставляется 
отпуск без оплаты и это оформлено в виде 
добровольного отказа с вашей стороны от 
права на оплачиваемый отпуск, это неза-
конно. 

Согласно ст. 114 Трудового кодекса РФ 
всем работникам независимо от формы 
собственности организации, в которой они 
работают, и от положений, установленных 
трудовым договором, полагаются ежегодные 
отпуска с сохранением среднего заработка. 
Минимальная продолжительность отпуска 
составляет 28 календарных дней. За восста-
новлением нарушенных прав вы можете об-
ратиться с жалобой в трудовую инспекцию.

«ПИСЬМО СЧАСТЬЯ» 
Мне пришло письмо от банка о том, что 

он одобрил заявку на кредит незнакомой 
мне женщине, якобы прописанной в моей 
квартире. Но такая в ней никогда зареги-
стрирована не была. Чем мне это грозит? 

Тамара Л., Ульяновск
Вам ничего не грозит, так как никаких 

обязательств перед банком у вас нет. Вы мо-
жете обратиться в паспортный стол органи-
зации, осуществляющей управление вашим 
домом, и получить справку по форме № 8, из 
которой будет видно, кто зарегистрирован  в 
вашей квартире.

ПЛОХАЯ СВЯЗЬ
Заключил договор на оказание услуг 

связи с одним крупным оператором. 
Сейчас качество связи меня не устраи-
вает. Как расторгнуть договор?

Михаил Т., Ишеевка
В соответствии со ст. 450 Гражданского 

кодекса РФ  изменение и расторжение до-
говора возможны по соглашению сторон, 
если иное не предусмотрено настоящим 
Кодексом, другими законами или договором. 
Соглашение о расторжении договора совер-
шается в той же форме, что и договор, если 
из закона, иных правовых актов, договора или 
обычаев делового оборота не вытекает иное.

В случае расторжения договора обя-
зательства считаются прекращенными с 
момента заключения соглашения сторон о 
расторжении договора, если иное не вы-
текает из соглашения. Стороны не вправе 
требовать возвращения того, что было ис-
полнено ими по обязательству до момента 
расторжения договора, если иное не уста-
новлено законом или соглашением сторон.

Вам необходимо помнить:
1.  Если договор был заключен в письмен-

ной форме, то и соглашение о расторжении 
договора должно было быть совершено в 
письменной форме.

2.  Ваши обязательства по оплате прекра-
щаются с даты расторжения договора, если 
иное не установлено соглашением. 

3.  Так как расторжение договора про-
изошло не по причине существенного на-
рушения договора с вашей стороны, а по 
соглашению, то другая сторона не вправе 
требовать возмещения убытков. 

4.  Любые перерасчеты после расторжения 
договора незаконны.

Нужно написать заявление 
в Роспотребнадзор  
и составить претензию  
к продавцу.

Даму ошарашили - нашли  
у нее заболевание, которое  
может привести к облысению.

Пиратство сдает позиции
Андрей ТВОРОГОВ

С начала мая в стране действует новая 
редакция антипиратского закона. 
Впрочем, реальные блокировки сайтов 
начались только на этой неделе.  Тем, 
кто привык скачивать пиратские музыку, 
фильмы и литературные произведения, 
похоже, дали время на акклиматизацию.

Новая редакция закона позволяет 
правообладателям добиваться удаления 
произведений с сайтов, на которых они 
выложены нелегально. Для этого следует 
обратиться в Роскомнадзор. В случае 

отказа удалить пиратские копии произ-
ведений с сайта Роскомнадзор сможет 
потребовать, чтобы провайдеры заблоки-
ровали для своих пользователей доступ к 
ресурсу. После этого закон позволяет от-
бирать у сайтов с нелегальным контентом 
доменное имя, то есть фактически удалять 
их. Однако для этого правообладателю 
придется дважды доказать в суде факт 
нарушения своих прав.

Пока большинство крупных торрент-тре-
керов еще доступны, однако в отношении 
них уже вынесены предупреждения и гото-
вятся иски. Известно, что в число ресурсов, 
на которые планируется подать в суд, попа-
ли rutor.org и primemusic.ru. Полностью под-

готовленный правообладателями список 
пиратских сайтов не оглашался. Сами они 
ранее заявили, что планируют направить 
претензии примерно 700 сайтам.

На некоторых сайтах, которые могут 
пострадать от антипиратского закона, в 
преддверии его вступления в силу уже 
появились специальные формы, через 
которые правообладатель может потре-
бовать оперативного удаления своих про-
изведений.

Так что готовьтесь переходить на ле-
гальную продукцию. Напомним, первая 
редакция антипиратского закона вступила 
в силу в августе 2013 года. Однако новая ее 
редакция значительно строже.

Красота требует… кредита
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 ► 31-я отдельная гвардейская десантно-штурмовая бригада отметила 17 лет с момента основания 
как отдельной воинской части. Все эти годы она базируется в Ульяновске.
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Семь тонн с небес
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Андрей ТВОРОГОВ

«Открыть купол!» - и несколько 
крепких парней, висящих на 
стропах десантного тренажера, 
мгновенно дергают кольца и 
группируются. Здесь важно 
каждое движение: колени 
должны быть прижаты к телу 
под нужным углом, руки должны 
быть уверенными, иначе 
парашютист в воздухе будет 
двигаться хаотично.

Мы находимся в учебной зоне 31-й от-
дельной гвардейской штурмовой воздушно-
десантной бригады, а ребята, что висят на 
стропах, - это элита Российской армии. Мы 
- это несколько журналистов и около трех 
сотен 17-18-летних ребят, для которых про-
исходящее - тренировка десантников - это 
что-то на грани фантастики. 

«Нет купола», - командует офицер, и бой-
цы на стропах действуют в соответствии с 
инструкцией: то есть дергают кольцо запас-
ного парашюта. Движения, расскажет нам 
позже инструктор, должны быть доведены до 
автоматизма, до уровня инстинктов, чтобы 
там, в небе, если начнется война, боец не 
нервничал ни минуты. 

ПЕРВЫЙ ДОЛГ РОДИНЕ - 
ПАМЯТЬ

Идея показать призывникам лучшую из во-
инских частей региона возникла не спонтан-

но: руководство брига-
ды готовило для 
ребят технику 
и оружие, ин-

структирова-
л о  л и ч н ы й 

с о с т а в . 
Да и сами 

парни не-
который 

инструктаж, похоже, прошли: на плацу их 
строй был ровный, вели себя будущие сол-
даты дисциплинированно. Экскурсия в дей-
ствующую часть проводится для того, чтобы 
еще раз показать призывникам: служить они 
отправляются в новую армию с лучшим из 
возможного снабжением. Ну и, разумеется, 
заинтересовать некоторых из них подписать 
контракт после срочной службы.

Начался визит в бригаду с возложения 
цветов к памятнику героям бригады, погиб-
шим при исполнении воинского долга. Пер-
вые победы бригада (а тогда она еще назы-

валась 104-я гвардейская стрелковая 
дивизия) одержала в годы Великой 

Отечественной войны. Воевала под 
Будапештом, потом десантники 

принимали участие в Венской 
операции… А уже в составе 
Вооруженных сил Россий-
ской Федерации бригада 

воевала на Северном 
Кавказе - в двух 

чеченских вой-
н а х .  Ге р о и -

ч е с к у ю 
историю 

б р и г а д ы 
п р и з ы в -

ники слу-
шали с интересом, может быть, потому что 
узнать ее где-то еще сложно, в учебниках 
новейшей истории такие вещи не пишут, 
по телевизору не показывают. Здесь же 
ребятам объяснили: первый долг Родине - 
это помнить о тех, кто защищал ее до тебя 
и для тебя. 

Затем перед призывниками выступили ру-
ководство части, чиновники и представители 
религиозных конфессий. (А вы знали, что на 
территории бригады действуют и церковь, 
и молельный кабинет для мусульман?) По-
зицию служителей веры относительно армии 
«НГ» уже озвучивала: Родину защищать - это 
дело святое и богоугодное. Пропускаем 
традиционные напутствия и переходим к 
самому интересному - к экскурсии.

ОТ ФЛОТА - ДЕСАНТНИКАМ
Ребят делят поровну на четыре группы, 

каждой назначают своего командующего, 
а затем они шеренгами отправляются 
на четыре показательные площадки: это 
кубрики, спортивный стадион, трениро-
вочные площадки и экспозиция техники. 
Отправляемся с первой группой смотреть 
кубрики.

Что такое кубрик? Это жилое помещение в 
казармах нового типа. Термин имеет флот-
ское происхождение и является калькой от 
голландского koebrug. «По обеим стенам 
кубрика тянулись обычные двухъярусные ар-
мейские кровати, в середине правой стены 
была вмонтирована капитальная массивная 
печь с железным листом сверху вместо пли-
ты», - так описывал кубрик в рассказе «Наш 
десантный батальон» ветеран Афганистана 
Дмитрий Бабкин. Сейчас они выглядят со-
вершенно иначе.

Представляете себе обычную гостиницу с 
комнатками на двух человек? Вот так и вы-
глядит кубрик XXI века. Разместиться здесь 
можно совершенно спокойно и комфортно. 
В жилых помещениях чистота и порядок. 
Есть даже отдельные душевые! Да, при-
зывники, привыкшие по фильмам к зрелищу 
огромных общих казарм, были удивлены! И 
все-таки здесь понимаешь, что ты не в го-
стинице, а в казарме: армейский дух выдает 
аскетичный минимализм, ни одной лишней, 
нефункциональной вещи. Если выйти из 
жилых помещений, можно обнаружить, 
что совсем рядом от них есть музей части, 
бассейн, тренажерный зал. Все, что нужно 
для жизни!

ЛЕГЕНДА ДЕСАНТНОЙ ТЕХНИКИ
Переходим ко второй площадке - она 

посвящена военной технике и оружию. Ав-
томаты, ручные пулеметы и дальнобойные 
винтовки разложены на огромном столе, 
прямо под открытым небом. Экспози-
цию обступили совсем сторон, впрочем, 
трогать оружие пока нельзя. Пострелять 
- и подавно, придет еще время на службе! 
Пробиться через ряды ребят нет никакой 
возможности, поэтому сразу отправляем-
ся к боевой технике. Здесь выставлена и 
реально действующая, и легендарные об-
разцы прошлого. Остановимся на одном 
подробнее.

Боевая машина десанта внешне выгля-

дит не слишком внушительно - напоминает 
легкий танк без излишеств. Между тем 
легендарная БМД первой модели появи-
лась на свет только после почти десяти 
лет непрерывной конструкторской работы 
в 1960-х, когда перед Советской армией 
встал вопрос о создании специальной 
десантируемой техники. Весом почти 
семь тонн, она была создана специально 
для десантирования с неба. Безумие, не 
правда ли? 

По неофициальным данным, французские 
специалисты пытались осуществить анало-
гичное десантирование с человеком, приго-
воренным к смертной казни, однако попытка 
закончилась его гибелью. В России добро-
вольцем, рискнувшим десантироваться в 
боевой машине, стал… сын командующего 
ВДВ старший лейтенант Александр Марге-
лов! Потом БМД-1 модифицировали, сейчас 
на вооружении стоит уже четвертое поколе-
ние машин. О боевой технике десантники 
могут говорить часами, но пора переходить 
к следующей площадке.

ОСТОРОЖНО, ДЫМ!
Третья площадка - спортивная. Сейчас 

подойти к ней не представляется возмож-
ным - десантники показывают призывникам 
действие дымовых гранат. Происходящего 
не видно, запах дикий. Опытные солдаты, 
впрочем, говорят, что со временем привыка-
ешь. Дым рассеивается, перед нами что-то 
вроде огромного стадиона.

Каждое утро профессионального солдата 
начинается здесь. Физподготовка должна 
быть идеальной! Здесь же с ребятами про-
водят короткий инструктаж. А вот полосу 
препятствий нам посмотреть, к сожалению, 
не удалось - время поджимает! После экс-
курсии ребята, большинство из которых 
- уроженцы районов области, рассказали, 
что армию они себе представляли не такой, 
привыкли слышать негатив. Возможно, стоит 
показывать правду чаще?

А что же четвертая площадка? Так мы на-
чали с нее статью!

«Нет купола», - командует 
офицер, и бойцы дергают 
кольцо запасного парашюта.

БМД-1 модифицировали, 
сейчас на вооружении  
стоит уже БМД-4.

Самоходное артиллерийское орудие «Нона» - боевая подруга десантника.
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Спортсмены из клуба «Буран» Чердаклинского центра дополнительного образования детей   ►
заняли призовые места в открытом Кубке России по косики-каратэ.

Новые заводы 
уже на подходе
 
Наталия ШИШОВА

В мае-июне в Ульяновской области введут 
в эксплуатацию сразу несколько крупных 
заводов.

Последние несколько лет Ульяновский 
регион находится в лидерах по привлече-
нию инвестиций. За последние десять лет 
в экономику области привлечено более 500 
миллиардов рублей инвестиций. Сегодня 
объем инвестиций составляет 28,7% от ВРП, 
при этом по стране эта цифра варьируется 
в пределах 19% от ВВП. По состоянию на  
1 мая общий инвестиционный портфель 
Ульяновской области включает 305 инвести-
ционных проектов с объемом инвестиций 
197,3 миллиарда рублей.

По словам генерального директора корпо-
рации развития Ульяновской области Сергея 
Васина, год от года объем привлекаемых ин-
вестиций в регион растет. Соответственно, 
открываются новые заводы, увеличиваются 
налоговые отчисления в бюджет, для жите-
лей создаются новые рабочие места.

 - В мае планируется открытие Сенгиле-
евского цементного завода, в июне - ввод 
в эксплуатацию производств датской ком-
пании «Хемпель» (лакокрасочный завод) 
и немецкой «Джокей Пластик» (выпуск 
пластмассовой упаковки). На сегодня дан-
ные инвестиционные проекты находятся в 
завершающей стадии реализации - выпол-
нено порядка 90% работ: построены произ-
водственные и административные корпуса, 
ведется монтаж и отладка оборудования, 
- рассказал Сергей Васин.

Напомним, объем инвестиций в проект 
ООО «Сенгилеевский цементный завод» по 
сухому способу производства цемента со-
ставляет 16 миллиардов рублей. Мощность 
1 200 000 тонн в год одной технологической 
линией. В рамках окончательной реализации 
проекта будет создано около 250 рабочих 
мест. Объем инвестиций в проект «Хемпель» 
держится на отметке 800 миллионов рублей. 
На новом предприятии создадут более 100 
высокооплачиваемых рабочих мест. «Джокей 
Пластик»: соглашение об инвестировании в 
строительство завода заключили в июле 2012 
года правительство региона, компания «Джо-
кей Холдинг» (Германия) и корпорация разви-
тия Ульяновской области. Объем инвестиций 
в проект - порядка 900 миллионов рублей. 
Количество созданных рабочих мест - 120.

Кроме этого, в индустриальном парке 
«Заволжье» создадут производства еще 
несколько компаний: «Немак» (Мексика, 
предприятие по выпуску автомобильных 
компонентов) и японско-немецкий концерн 
«ДМГ МОРИ СЕЙКИ» (станкостроительный 
завод). Их ввод в эксплуатацию намечен 
на сентябрь 2015 года. В стадии активной 
стройки находится также завод по произ-
водству автомобильных шин «Бриджстоун» 
(Япония).

- Задача 2015 года - привлечь не менее 
10 новых крупных компаний, - отметил в 
своем ежегодном инвестиционном послании 
глава региона Сергей Морозов. - Причем 
география поиска потенциальных партнеров 
должна быть расширена. Больше внимания 
следует обратить на азиатских инвесторов. 
Фундамент для более тесного взаимодей-
ствия с ними мы заложили еще в 2014 году.

По информации профильных специали-
стов, среди компаний, проявляющих сегод-
ня интерес к размещению производств в 
Ульяновской области, предприятия России, 
Японии, Франции, Италии, Турции, Герма-
нии, Китая и Южной Кореи.

Дешево и опасно
Игорь УлИтИН

С начала года в Ульяновской области произошло 
уже три случая отравления угарным газом, 
причем два с летальным исходом. Как заверяют 
газовики, виной тому стала самовольная 
установка оборудования. 

Первая трагедия произошла в феврале в селе Елшанка Ульянов-
ского района, где задохнулась вся семья - четверо взрослых и два 
ребенка. Следующий случай пришелся на март в Ульяновске - от 
угарного газа пострадала семья жителей микрорайона Опытное 
Поле. К счастью, там обошлось без смертей. В апреле похожий 
случай произошел в Димитровграде - там также отравилась целая 
семья, а 16-летняя беременная девушка умерла. 

Сразу после этих случаев в адрес газовиков и коммунальщиков 
посыпались обвинения, якобы это они неправильно устанавли-
вают котлы и не прочищают дымоходы. Однако, как заверяют в 
газораспределительной компании, винить нужно самих людей, 

решивших сэкономить на газовом 
оборудовании. 

По Правилам 
безоПасности 

Газовая колонка еще с совет-
ских времен считается у наших 
людей едва ли не предметом 
роскоши. Во всяком случае, в 

тот период, когда происходит отключение горячей воды на время 
гидравлических испытаний. Поэтому, как минимум, в городах га-
зовые колонки стараются установить многие. После прихода газо-
проводов в села такая тенденция стала наблюдаться и там. Правда, 
беда в том, что колонки часто ставят не по правилам. 

А по правилам - это когда человек, купив колонку, идет в газо-
распределительную организацию, с которой заключает договор о 
техническом обслуживании. Специалисты устанавливают колонку, 
выводят ее дымоход в дымовыводящий канал, если таковой име-
ется. Или находят другой способ сделать так, чтобы угарный газ из 
колонки и в квартире не оставался, и соседям не навредил. Если 
происходит несчастный случай, то та же газораспределительная 
организация отвечает за ЧП. 

Это идеальный вариант. Им пользуются многие, но, к сожалению, 
не все. 

- Даже в Ульяновске 20% пользователей газовым оборудованием 
не имеют с нами договоров. И таких людей становится все больше, 
- констатирует печальный факт заместитель гендиректора - глав-
ный инженер «Газпром газораспределение - Ульяновск» Анатолий 
Лунев. - Оправдывают отказ от договора по-разному - кто отсут-
ствием денег, кто просто не желает. 

В итоге же получается…

Газ отравлял соседей
Обращаясь в некую «левую» организацию, человек, решивший 

установить у себя газовую колонку, автоматически рискует своей 
жизнью. По словам Анатолия Лунева, во всех трех упомянутых 
случаях газовое оборудование было установлено самовольно и 
с нарушениями. Например, в квартире на Опытном Поле у людей 
роль газопровода выполняли протянутые по полу и потолку газовые 
пластиковые трубы. А угарный газ из колонки выводился в непод-
ходящий по диаметру дымовыводящий канал. Те, кто устанавливал 
оборудование, не нашли ничего лучше, чем загнуть края дымохода 
колонки, повредив при этом трубу дымохода. Итог - угарный газ 
попадал в помещение. 

В Елшанке дымоход вообще вывели в обычную вентиляцию. И 
получалось, что травили люди и себя, и соседей. Когда после тра-
гедии в доме прошла проверка, выяснилось, что у значительной 
части соседей погибших была такая же беда - незаконная колонка, 
выведенная в вентиляцию. Сейчас они все отключены. 

за всеми не уследишь
По словам Анатолия Лунева, их организация ведет работу по 

борьбе с самовольной установкой газового оборудования. Есть и 
пропаганда, и рейды. 

- Три-четыре дня, а то и больше мы каждый месяц выделяем 
на то, чтобы наши специалисты проводили проверки в домах 
абонентов. И мы находим нарушителей. Но на то, чтобы каждый 
месяц проверять всех, у нас нет физических сил, - говорит главный 
инженер газораспределяющей организации. 

По его словам, газовики могут приходить с проверкой обо-
рудования не более раза в три года. За это время люди и уста-
навливают «левое» оборудование. А когда приезжает проверка, 
попросту прячутся или не пускают специалистов в дом. Увы, но 
газовики не полиция, и если их не пускают, то вламываться они 
не имеют права. 

В Ульяновске 20% пользователей не имеют до-
говоров с газораспределительной компанией.

Газовое оборудование было установлено 
самовольно и с нарушениями. 

Мы хотим счастливую Родину
В преддверии 70-летия Великой Победы 
в средней образовательной школе № 21 
для учащихся старших классов прошел 
урок мужества. 

Занятие провел подполковник спецназа, 
участник предварительного народного го-
лосования партии «Единая Россия», лидер 
движения «Антимайдан», председатель 
областной федерации хоккея с шайбой 
Николай Цуканов.

Выбор школы стал не случаен. Ее уче-
ники активно принимают участие в таких 
акциях, как «Георгиевская ленточка», 
«Бессмертный полк», «Синий платочек», 
«Письмо ветерану». По словам директора 
школы, заслуженного учителя РФ Людми-

лы Васцыной, патриотические уроки - это 
традиция, которая идет еще со времен 
советской школы. 

На встрече также присутствовали дей-
ствующие сотрудники и военнослужащие 
запаса отряда специального назначения 
«Шквал». Они рассказали ребятам о службе 
в Чечне, о том, какие чувства испытывали 
при выполнении боевых операций, об исто-
рии крапового берета.

- Мое поколение тоже выросло на 
патриотических уроках. Сейчас много 
информации и в Интернете, и в СМИ. 
Но много и противоречивых фактов, ко-
торые можно преподнести по-другому. 
Мы, ветераны боевых действий, решили 
прийти в школу, чтобы рассказать детям, 

как воевали. Нужно помнить, что наша 
страна - это большая территория. Мы 
хотим, чтобы у нас была счастливая и 
спокойная Родина. Та кровь, которая 
была пролита нашими дедами, течет и в 
нас. И я хочу, чтобы у наших детей было 
осознание о гражданской ответствен-
ности, дисциплине и порядке, - отметил 
Цуканов.

Н а п о м н и м ,  в  э т о м  г о д у  Н и к о л а й 
Ц у к а н о в  п р и н я л  р е ш е н и е  п р и н я т ь 
участие в предварительном народном 
голосовании от партии «Единая Рос-
сия». Одним из пунктов его программы 
станет совершенствование и развитие 
патриотической системы воспитания 
молодежи.



Кино в кино

с 18 по 24 мая

Без мифов  
и домыслов?
Фильм «Молодая гвардия», снятый по роману 
Александра Фадеева, вышел на экраны 67 лет 
назад. Он стал лидером проката в 1948 году, а 
по посещаемости занимает 74-е место среди 
отечественных фильмов за всю историю советского 
кинопроката. Спустя почти семь десятилетий на 
телеэкранах появилась новая «Молодая гвардия».

Родители падали в обмоРок
Вспомним фильм мэтра кинематографа Сергея Герасимова. Мо-

нументальный по форме, суровый по художественному колориту, он 
отображал героическую борьбу комсомольского подполья, руково-
димого партией большевиков. Несмотря на то что первоначальный 
вариант романа и сценария подвергся серьезной критике от выс-
шего партийного руководства и самого Сталина - за недооцененную 
роль партии в организации антифашистского подполья, фильм в 
конечном итоге был удостоен Сталинской премии.

В начале 60-х фильм серьезно поправили: изъяли отдельные 
эпизоды, местами переозвучили. Это было связано с выявлением 
новых фактов и обстоятельств, связанных с «Молодой гвардией». 
Герой Евгения Моргунова (Стахович) был переименован в Почеп-
цова, которого к тому времени выявили как подлинного предателя 
организации, и роль Моргунова была существенно сокращена. По 
телевидению показывают именно новую редакцию картины.

Самая страшная сцена фильма - казнь молодогвардейцев. Она 
снималась глубокой ночью именно у того шурфа, куда сбрасывали 
изувеченных молодогвардейцев. Когда снимался фильм, режиссер 
наказал: «Не рассказывайте никому, когда будем снимать последнюю 
сцену». Съемка. Актеры идут «дорогой смерти». И вдруг отчаянный 
вопль: кричали матери… Кто-то проговорился, и к шурфу пришли 
тысячи людей со всех окрестностей, знавшие молодогвардейцев, 
ведь съемки проходили всего лишь через пять лет после событий. 
Когда произносил речь актер Владимир Иванов, игравший Олега Ко-
шевого, местные жители не просто плакали - они рыдали. Родители 
погибших ребят падали в обморок… 

Та «Молодая гвардия» дала творческий импульс целой плеяде мо-
лодых талантливых актеров: Вячеславу Тихонову, Инне Макаровой, 
Сергею Гурзо, Нонне Мордюковой, Кларе Лучко, Сергею Бондарчуку, 
Евгению Моргунову, Людмиле Шагаловой, Георгию Юматову, Викто-
ру Авдюшко, Тамаре Носовой.

пРо войну и детство
В основе нового сериала «Молодая гвардия», который идет по 

Первому каналу, как подчеркивают его создатели, не роман Фадее-
ва, а подлинные исторические документы 1942-1943 годов и доку-
ментально подтвержденные факты. Главное отличие - появление в 
ленте Виктора Третьякевича (актер Никита Тезин), которого не было 
ни в романе, ни в фильме, поскольку долгое время именно его счи-
тали предателем подпольной организации. Авторы сериала попыта-
лись ответить на вопросы: кто был лидером организации молодых 
подпольщиков-антифашистов Краснодона? Кто в действительности 
предал «Молодую гвардию»? И ответы, которые дает фильм, для 
многих зрителей станут неожиданностью.

- Путь молодогвардейцев - это легенда, которая обросла мифами 
и домыслами. Мы представляем свой взгляд на их подвиг, основы-
ваясь на историческом материале, - поясняет режиссер Леонид 
Пляскин. - Мы связывались с родственниками и свидетелями тех со-
бытий, и некоторые их рассказы мы включили в сценарий. «Молодая 
гвардия» - это история про войну и детство. Там были ребята от 12 до 
22 лет. Средний возраст - 18 лет. Когда приходит война, дети пере-
стают быть детьми. У наших героев чистые порывы и чистые мечты. 
Несмотря на войну, они влюбляются, дурачатся, хулиганят. Многие 
их поступки объясняются мальчишескими порывами и жаждой при-
ключений. Они совсем не боятся смерти.

 Исполнительница роли Любови Шевцовой Екатерина Шпица при-
знается: «Раньше мне не приходилось сталкиваться с прототипами, 
именно по этой причине я пересмотрела фильм Герасимова - чтобы 
быть максимально непохожей на Инну Макарову в образе Любы. 
Не хочется, чтобы говорили о том, что я переняла приемы великой 
артистки. Моя Люба другая: хороший аналитик, умеет стрелять, мо-
жет отравить человека, ловко обманывает. Сравнивать мою Любу с 
героиней романа или фильма нет смысла».

Сначала «Молодую гвардию» хотели снимать непосредственно в 
Краснодоне, где в годы войны разворачивались события. Но когда 
съемочная группа поехала в марте прошлого года на отбор натуры, 
режиссер был задержан на границе. В результате решили снимать в 
Ростовской области, близко к реальным местам, чтобы сохранить дух 
и атмосферу тех мест. В Новочеркасске сняли большую часть мас-
совых сцен фильма - там много улиц и домов, которые практически 
никак не изменились за последние полвека. К примеру, здание не-
мецкой биржи, которое взрывают молодогвардейцы, располагалось 
во дворе местной инфекционной больницы. 

Съемочный процесс был тяжелым: каждый день сталкивались с 
какими-то препятствиями. В тот день, когда должны были снимать 
проезд колонны танков, на Ростовскую область обрушился самый 
сильный за 15 лет ураган. Несколько танков увязло в болоте, и их 
вытаскивали трое суток. Под одним из актеров взорвался мото-
цикл. Когда снимали сцену казни, в этот день была рекордно низкая 
температура, а актеры - полуголые и босиком на снегу. «Все сопро-
тивлялось съемкам, но это и помогало. Через борьбу, через сопро-
тивление получалось действительно настоящее и не наигранное», 
- говорит режиссер Леонид Пляскин.

У героев - чистые порывы и чистые мечты. 
Они совсем не боятся смерти.

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл», 
тел. 8-800-7-000-111)
«Безумный Макс: Дорога ярости» (бое-
вик), «А зори здесь тихие…» (драма), 
«Дом» (анимация), «Дорога на Берлин» 
(военная драма), «Игра на выживание» 
(триллер), «Мисс переполох» (комедия), 
«Мстители: Эра Альтрона» (фантастиче-
ский боевик), «Одной левой» (комедия), 
«Особа опасна» (комедия), «Приличные 
люди» (комедия), «Слендер» (ужасы), 
«Суперкоманда» (анимация), «Форсаж-7» 
(боевик).

Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
«Мстители: Эра Альтрона» (фантастиче-
ский боевик), «Мисс переполох» (коме-
дия), «Суперкоманда» в 3D (анимация), 
«Пингвиненок Пороро» в 3D (анимация).

Кинозал «ЛЮМЬЕР»
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«А зори здесь тихие…» (драма), «Братья Ч» 
(драма), «Астерикс: Земля богов» (анима-
ция), «Пингвиненок Пороро» (анимация), 
«Любовь или секс» (комедия), «Дорога на 
Берлин» (драма).

«Безумный Макс: Дорога ярости»

«Пингвиненок Пороро»
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Учащиеся школы  ► № 1 имени Героя РФ Ю.Д. Недвиги Барышского района и Тереньгульской 
средней школы стали победителями регионального смотра строя и песни «Марш Победы!».
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Просим  
прощения  
от имени всех
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Гордость и пример  
для молодежи

После торжественного открытия бюста 
Героя Советского Союза ребята из воз-
рожденного Поста № 1 возложили цветы ко 
всем монументам в парке 40-летия Победы. 
Следом началась церемония вручения клю-
чей от жилья ветеранам войны и вдовам ве-
теранов, сейчас проживающим в Ишеевке. 
Торжество губернатор начал с извинений.

- Мы должны были сделать это еще очень 
давно, однако исполнить указ президента в 
срок, к сожалению, не получилось, - заявил 
он. - Низкий поклон всем тем, кто дождал-
ся запоздавшей от нас благодарности за 
Великую Победу.

Ветеранов сопровождали их родственники, 
соседи и друзья - кажется, 7 мая в парке 40-
летия Победы собралась вся Ишеевка. Са-
мые маленькие стояли впереди, подле своих 
прадедов - помогали им. Всего ключей в этот 
раз было вручено одиннадцать комплектов. 

Десять достались женщинам, один комплект - 
мужчине, ветерану военной службы и жителю 
блокадного Ленинграда Юрию Кунеевскому.

- От лица всех ветеранов благодарю вас за 
долгожданное жилье, - сказал Юрий Львович. - 
Мы живем в непростое время, но память о той 
Победе - я уверен - сохранить получится.

Кстати, Юрий Кунеевский вошел в состав 
делегации от Ульяновского района, которая 
приняла участие в церемонии передачи 
Вечного огня 7 мая на площади 30-летия 
Победы города Ульяновска. В Ишеевке 
факел несли лучшие спортсмены района, 
огонь зажгли на центральной площади. 

Андрей ТВОРОГОВ 

Весенняя, майская Ишеевка, 
кажется, полностью 
преобразилась ко Дню Победы 
- свежевыкрашенные заборы 
и ровный газон, абсолютная 
чистота… Изменился и парк 40-
летия Победы - в нем появился 
новый бюст, бюст  
Героя Советского Союза  
Андрея Шигаева.

Герой, взявший днепр
- Такие герои, как Андрей Шигаев, - это 

гордость нашей земли и пример для мо-
лодежи, именно на таких историях, как 
история его подвига, нужно воспитывать 
подрастающее поколение, чтобы оно зна-
ло правду о войне, как бы ее ни пытались 
скрыть некоторые, - отметил губернатор 
Ульяновской области Сергей Морозов на 
церемонии открытия бюста.

Старший лейтенант Шигаев, уроженец 
села Вышки (ныне Ульяновский район), лич-
но уничтожил в боях Великой Отечествен-
ной войны несколько десятков гитлеровцев. 
Но главный его подвиг состоял в другом - в 
ночь с 21 на 22 сентября 1943 года старший 
лейтенант Андрей Шигаев организовал 
переправу личного состава, вооружения, 
боеприпасов через реку Днепр. Сложней-
шую операцию удалось провести быстро, 
и уже 14 октября 1943 года старший лейте-
нант Шигаев повел бойцов в атаку на село 
Дудари, сам первым ворвался в траншеи 
противника. Бойцы выбили гитлеровцев 
из села и прочно закрепились. Берег был 
прочно взят! 

Буквально через неделю, 25 октября 1943 
года, в боях по расширению плацдарма 
в районе безымянной высоты на правом 
берегу реки Днепр (Каневский район, Чер-
касская область), когда батальон оказался 
в окружении без боеприпасов, Шигаев 
сумел их доставить своим бойцам - в итоге 
они прорвали кольцо окружения с боем и 
удержали позиции. К сожалению, в том же 
1943 году старший лейтенант Шигаев пал 
от пули врага, это произошло 26 декабря. 
За мужество и героизм, проявленные при 
форсировании Днепра, старшему лейте-
нанту Андрею Шигаеву присвоено звание 
Героя Советского Союза - посмертно.

Ключи ветеранам губернатор вручал перед новым бюстом.

Ключи от жилья вручили 
одиннадцати ветеранам 
войны и вдовам ветеранов.

Андрей Шигаев лично  
уничтожил несколько  
десятков гитлеровцев.

Снова  
в едином строю
Иван СОнИн

Накануне Дня Победы в Ульяновске была 
торжественно открыта Аллея пионеров и 
комсомольцев-героев.

В преддверии юбилея Победы над на-
цистской Германией 8 мая на улице Минаева 
появилось сразу 16 памятников Героям Ве-
ликой Отечественной. В этот день там была 
торжественно открыта Аллея пионеров и 
комсомольцев-героев. 

Теми, чьи барельефы теперь украшают 
тротуар, ведущий к областному Дворцу твор-
чества детей и молодежи, стали наиболее из-
вестные юные герои. Пять пионеров, получив-
ших звание Героя Советского Союза, - Саша 
Чекалин, Леня Голиков, Валя Котик, Зина 
Портнова и Марат Казей. Два пионера, удо-
стоенных ордена Красного Знамени, - Саша 
Бородулин и Володя Дубинин. Семь членов 
организации «Молодая гвардия» - Иван Тур-
кевич, Олег Кошевой, Любовь Шевцова, Улья-
на Громова, Сергей Тюленин, Иван Земнухов 
и Виктор Третьякевич. Расположились среди 
барельефов героев и портреты Александра 
Матросова и Зои Космодемьянской. 

По словам представителей региональ-
ного минобрнауки, на аллее представлены 
именно эти люди, потому что они являются, 
пожалуй, самыми яркими примерами того, 
что, несмотря на юный возраст, человек 
может защищать свою Родину. Глядя на 
лица своих сверстников, сражавшихся с 
фашистами, современные школьники будут 
задумываться над тем, что в нашей истории 
были реальные мальчишки и девчонки, на 
которых нужно ориентироваться. 

Открывшаяся в Ульяновске Аллея пионеров 
и комсомольцев-героев стала одним из не-
многих подобных мест на территории России. 
До этого похожие аллеи были открыты в Челя-
бинске и столице Крыма Симферополе. 

Кроме торжественного открытия Аллеи 
героев, в рамках этой же церемонии прошло 
и еще одно знаменательное событие. Шко-
лам региона, которые носят имена Героев 
Советского Союза и России, были вручены 
копии Знамени Победы. Теперь они смогут 
использовать его во время торжественных 
мероприятий в дни воинской славы наравне 
с флагами России и Ульяновской области. 
Сейчас таких школ по всей области уже 35. 
Но в скором времени список образователь-
ных учреждений с именами героев должен 
будет пополниться еще 16 школами. 

Открытие аллеи и вручение копий Знамени 
Победы стало одним из многих патриотиче-
ских мероприятий, которые запланированы 
как на этот год, так и на следующие. По словам 
губернатора Сергея Морозова, присутство-
вавшего на открытии аллеи, с этого года во-
зобновлена традиция написания сочинения ко 
Дню Победы. Теперь его будут писать во всех 
школах региона. Еще одним значимым собы-
тием должно стать проведение на территории 
Ульяновской области фестиваля школьных му-
зеев. Масштаб его уже сейчас планируют как 
всероссийский, а в дальнейшем не исключают 
и выхода на международный уровень. Это 
нужно для того, чтобы поколение современных 
детей помнило и чтило тех, кто дал им возмож-
ность родиться, отдав свои жизни. 

Помнят своих героев
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наталия ШИШОВА

В областном центре открыли памятник 
работникам прокуратуры - участникам 
Великой Отечественной войны.

Монумент расположен на улице Железной 
Дивизии у здания областной прокуратуры. 

Памятник выполнен в виде плиты прямо-
угольной формы. На нем запечатлены 102 
фамилии сотрудников региональных орга-
нов прокуратуры, которые, пройдя через 
горнило ужаса войны, восстанавливали в 
государстве законность и правопорядок. 

Скульптором монумента является улья-
новский архитектор Олег Клюев. На его 
создание и установку из регионального 
бюджета выделено порядка 900 тысяч 
рублей.

По приказу генерального прокурора Рос-
сийской Федерации прокурор Ульяновской 
области Сергей Хуртин вручил «Медаль Ру-
денко» и часы труженикам тыла - ветеранам 
органов прокуратуры Ульяновской области

- Я, как и миллионы моих соотечествен-
ников, ковал победу в тылу Родины. В 1943 
и 1944 годах два сезона подряд работал на 

прицепном землеуборочном комбайне. Не 
могу сказать, что было легко. В мои обя-
занности входило шприцевать комбайн и 
сбрасывать солому целый день. Вставали в 
6 утра и заканчивали затемно. Вот так рабо-
тали несколько лет подряд, - рассказывает 
Виталий Родионов. - В 1950 году я посту-
пил в Саратовский юридический институт, 
через несколько лет окончил его и сразу 
был направлен в прокуратуру Ульяновской 
области, где отработал 48 лет. 

СПРАВКА «НГ»
В боевых действиях во время Великой Оте-
чественной войны участвовали более трех 
тысяч прокуроров и следователей, в том 
числе свыше 100 сотрудников Ульяновской 
прокуратуры.
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Поэт и писатель Степан Скиталец, живший в Симбирске с 1913-го по 1921 год,   ►
был хорошим гусляром, научившимся искусству игры на этом инструменте у своего отца. 

Игорь УлИтИн

Такой инструмент, как гусли, 
пожалуй, можно назвать 
едва ли не самым древним 
из тех, что встречаются на 
территории России. Судьба 
этого инструмента надолго 
связалась с народной песенной 
и эпической традицией. 

Мастера-умельцы столетиями передава-
ли секреты изготовления гуслей. Гусельные 
наигрыши, песни певцов, были любимы и 
народом, и царями. О том, кто же и когда 
играл на гуслях, насколько сложен этот ин-
струмент, наш корреспондент пообщался с 
гусляром, лидером тамбовского коллектива 
«Сколот» Алексеем Павловым.

- Сразу говорю, что виртуозным гусляром 
я себя не считаю, - вступает в разговор 
Алексей. - В свое время мне удалось пооб-
щаться с Егором Стрельниковым - на-
стоящим виртуозом из Ростова Ве-
ликого. Он гусляр и лирник, ис-
полнитель былин и духовных 
стихов, широко известный 
по всей России. Среди 
исполнителей русской 
традиционной музыки 
Егор славится как 
виртуозный ин-
струменталист 
и прекрасный 
знаток древ-
них распевов. 
Он меня и нау-
чил некоей базе 
игры на гуслях.

-  н а у ч и т ь с я 
играть на гус-
лях сложно?
-  Если играть 

какие-то традици-
онные наигрыши, 
то,  в  принципе, 
несложно. Если же 
говорить об академиче-
ском образовании, когда 
играют целые произве-
дения, то это уже дру-
гой уровень, другая 
подготовка.

Мои гусли - у меня 
три инструмента 
- уже доработан-
ные, модернизи-
р о в а н н ы е .  У  н и х  
23 струны. Они не име-
ют исторических аналогов, 
например, с теми шести-
девятиструнными, что были 
найдены в Троицком раскопе 
в Великом Новгороде. Древние 
гусли сейчас принято относить к 
так называемым несовершенным 
инструментам. Правда, в этом 
несовершенстве было и свое 
очарование.

- Получается, когда 
к  царям и боярам 
приходили слепые 
гусляры, то они на-

слаждались этой самой волшебной 
музыкой.
- Да. Но гусляр необязательно должен 

быть слепой, - шутит музыкант. - Напри-
мер, если брать музыку Древней Руси, 
то тогда многие из дружинно-боярского 
сословия увлекались музыкой. Ведь гусли 
зачастую были инструментом недешевым. 
Уже с XI века на них появляются метал-
лические струны. А они стоили больших 
денег, и, значит, позволить это себе мог 
не каждый. Но были и скоморохи, которые 
играли шутливые наигрыши, и другие му-
зыканты.

-  Гусли -  это только восточно-
славянский инструмент 

или у них более широкий 
ареал?

- Точно я не скажу, но 
думаю, что распростра-
нены они были широ-
ко. Ведь упоминаются 
гусли с очень древ-

них времен. Например, 
Карамзин пишет, что их 

начинают упоминать 
с VI века. Ты-

с я ч е л е т и я 

истории человечества скрыли от нас их 
точный возраст и место их рождения. В 
разных странах и у разных народов этот 
инструмент назывался по-разному. У 
финнов это кантеле. Или лира, она тоже 
похожа на гусли. Принцип игры на них 
примерно один.

- лет 200 назад балалайка и гармонь 
вытеснили многие старинные му-
зыкальные инструменты, часть из 
которых сейчас пытаются возродить. 
Уходили ли гусли в «подполье»?
- Гусли тоже пострадали, ведь частенько 

народные певцы нелестно пели о вла-
стях. К счастью, сегодня гусли вышли из 
разряда архаичного, чисто народного 
инструмента, давно и прочно завоевав 
сценическую профессиональную сцену. 
Кстати, игру на этом инструменте пре-
подают сейчас даже в Гнесинке. Там есть 
кафедра гусельная.

Но все равно нужно понимать, что это 
не музыка стадионов. Тысячные залы не 
будут собираться на гусельные концер-

ты. Игра на гуслях - это музыка узкого 
круга ценителей. К счастью, такой круг 
существует. Например, когда я играл 

своим знакомым немцам на гуслях, они 
говорили, что у них в Германии такого 

нет. У них тоже многое было 
стерто из национальной 

памяти, а у нас до сих 
пор можно, сидя на 

кухне, послушать 
такие глубинные 
н а ц и о н а л ь н ы е 

инструменты. Гусли 
показали, что у нас страна контрастов 
- где-то ужасное бескультурие, а где-то 
самобытность и глубина.

- Ваша группа играет фолк-рок. Гусли 
в формат такой музыки вписываются 
хорошо?
- Если мы их используем, значит, вписы-

ваются. Насколько хорошо, можно оценить 
по нашим записям. В сочетании с со-
временными инструментами звук гуслей 

вообще приобретает некий особенно кра-
сивый оттенок. К тому же мы таким путем 
стараемся возрождать интерес к родной 
культуре, к родной истории. А значит, де-
лаем большое и полезное дело для нашего 
общества.

КСТАТИ
Первое изображение гуслей - так назы-
ваемых шлемовидных - историки отыскали 
в древнерусской рукописи «Повести о бело-
ризце человеке и монашестве». В них мини-

атюрист изобразил в буквице «Д» фигуру 
царя (возможно, псалмопевца Давида), 
играющего на гуслях. Их форма соответ-
ствует инструменту, бытовавшему в те 
времена на Руси. Форма их корпуса дей-

ствительно напоминает шлем. В дальней-
шем форма плоской резонаторой коробки 
менялась. Появились гусли трапециевидной 
формы. Уменьшилось количество струн на 
инструменте, изменилась и форма корпуса. 
так появились гусли крыловидные.
Есть версия, что славянское название гуслей 
связано со звучанием тетивы. так как в древ-
ности тетива называлась «гусла». 

C гуслями за спиною

Древние гусли сейчас  
принято относить к так  
называемым несовершен-
ным инструментам.

Славяне еще в IX веке удивляли игрою на гуслях царей Византии.  
В те далекие времена гусли делались из долбленой сухой доски ели или 
клена. Клен явор особенно любим у музыкальных дел мастеров. Отсюда 
происходит и название гуслей - яровчатые. А как только струны стали 
тянуть из металла, гусли зазвенели и стали называться звончатыми.

Пионеры 
стоят  
и сидят прямо
Анна ГРИГОРЬЕВА

«Как повяжешь галстук - береги его, он 
ведь с нашим знаменем цвета одного». 
Строчки из пионерского детства заце-
пились в памяти на всю жизнь. И хоть с 
той поры, как я была пионеркой, прошло 
сорок с лишним лет, и сейчас с закры-
тыми глазами сумею повязать красный 
галстук...

Ныне, оглядываясь в прошлое, мод-
но пренебрежительно морщиться, в том 
числе и когда речь заходит о Всесоюзной 
пионерской организации. Мол, сплошь 
заидеологизированная, учила жить и рабо-
тать исключительно строем. А вот я вспоми-
наю пионерские годы - и мне нравятся эти 
воспоминания! 

Я была правильной пионеркой. Никогда, 
как некоторые отпетые одноклассники, не 
рисовала на галстуке всякие глупости - не 
потому, что поругают, а потому что знала: это 
частица знамени. С удовольствием тянула 
носок, шагая под пионерские марши в кон-
курсе строя и песни - «Я теперь вспоминаю, 
как песню, пионерии первый отряд». После 
уроков с энтузиазмом ходила по дворам в 
поисках металлолома и терпеливо ждала, 
когда наберется кучка макулатуры из про-
читанных газет. А однажды, второпях со-
бираясь в школу, забыла повязать галстук 
- весь день ходила в расстроенных чувствах. 
И четко знала ответ на вопрос: «Что симво-
лизируют три конца галстука?». Конечно же, 
«нерушимую связь трех поколений: комму-
нистов, комсомольцев и пионеров». 

С гордостью я поднимала в салюте руку, 
когда играли гимн Советского Союза. 
Кстати, вы помните что демонстрировали 
с помощью салюта? То, что пионер ставит 
общественные интересы выше личных. Вот 
как все серьезно! 

Может, сегодня все это выглядит смешно. 
Пионеры ушли в прошлое, вместе с ними 
«отправились» и общественные интересы. И 
все же категорически не приемлю обвинения 
в излишках идеологии. Во-первых, всякие 
пионерские дела заполняли свободное 
время, которое нынешние школьники не 
знают куда девать. Во-вторых, организация 
учила общаться и дружить. С людьми, а не с 
мобильником и планшетом. Наконец, пио-
нерская организация никому не мешала за-
ниматься ребячьими и девчачьими делами. У 
нас было хорошее детство, а пионерия - его 
часть. 

Все обладатели красного галстука долж-
ны были знать наизусть Закон пионеров. 
Некоторые из положений закона и сегодня 
смотрятся непреходящими ценностями. Ну 
что неразумного и конъюнктурного в том, что 
пионер чтит память погибших борцов, гото-
вится стать защитником Отечества, лучший 
в учебе, труде и спорте, дисциплинирован, 
честный и верный товарищ, всегда смело 
стоящий за правду? 

А еще мы знали так называемые обычаи 
пионеров. Конечно, сейчас их читаешь с 
улыбкой. Но - право слово! - в них нет ни 
одной неверной мысли. К примеру, «пионер 
не валяется в постели утром, а поднимается 
сразу, как ванька-встанька. Пионеры стелют 
постели своими, а не чужими руками. Пио-
неры моются тщательно, не забывая мыть 
шею и уши, чистят зубы. Пионеры точны и 
аккуратны. Пионеры стоят и сидят прямо, не 
горбясь. Пионеры не курят, курящий пионер 
- уже не пионер»... Сейчас не все мамы-папы 
учат такому своих чадушек. Вот и вырастают 
курящие грязнули...

19 мая - день рождения Всесоюзной пио-
нерской организации. И я опять буду вспо-
минать, как песню, пионерское детство.
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Летом в регионе будут работать 850 детских лагерей. На обеспечение их работы направят   ►
более 540 млн. рублей, в том числе 305 млн. рублей из областного бюджета.

Дорогие читатели! 
Если вы готовы принять в свою 
семью этого ребенка,  
звоните в департамент охраны прав 
несовершеннолетних

ВОЗЬМИ
МЕНЯ, мама! АКЦИЯ «НГ»

Семья – это...

дети

дом

Паша Н., сентябрь 2001 г.
Особенный мальчик. Он очень общительный и всегда готов 
прийти на помощь. По характеру  очень спокоен и уравнове-
шен. Отзывчив на похвалу и очень ценит, когда к нему отно-
сятся доброжелательно. Вежлив в общении со взрослыми. 
Главное увлечение Паши - это физкультура. Он посещает 
спортивную секцию и любит играть в футбол.

Леша Е., август 2006 г.
Очень подвижный, общительный и 
любознательный мальчик. У него много 
друзей как среди своих одноклассни-
ков, так и среди других воспитанников 
детского дома. Алеша любит строить из 
песка разные фигуры, так что, возможно, 
из него вырастет настоящий архитектор. 
Еще он любит смотреть по телевизору 
развивающие передачи. Мечтает жить в 
семье вместе со своим старшим братом.

Владимир П., 
март 2004 г.
Главный заводила 
среди своих свер-
стников. Во всех 
своих начинаниях он 
старается добиться  
успеха. Стремится 
быть лидером. Но в то 
же время в общении 
со взрослыми он за-
стенчив. На контакт со 
старшими идет не сра-
зу. Любимые игрушки 
у Вовы - это машинки. 
Но и в подвижные игры 
со сверстниками он 
поиграть рад. 

Лю
бо

вь
(8422) 43-33-09

Мой первый 
экипаж

Второй год подряд организато-
ром мероприятия выступят улья-
новская региональная обществен-
ная организация «Клуб активных 
родителей» и сайт simmama.ru. 
Помогать им будут студенты и 
молодые педагоги Ульяновского 
государственного университета 
и Ульяновского государственного 
педагогического университета  
им. И.Н. Ульянова.

- Все, что нужно для участия 
в параде, это иметь коляску, ее 
обладателя в возрасте до 4 лет, 
огромное желание и неуемную 
фантазию всех членов семьи. Ре-
гистрация уже открыта, - расска-
зала организатор конкурса Анна 
Немоляева. 

Нынешний парад наряженных 
колясок будет проходить под ло-
зунгом «Технологии будущего для 
будущих лидеров». Поэтому к уже 
ставшим традиционными номи-
нациям «Эх, прокачу», «Фильм! 
Фильм! Фильм!» «Ох, лето!», «В 
гостях у сказки», «Спорт» добавит-
ся новая - «Самая технологичная 
коляска». Самым творческим эки-
пажам достанутся призы и подарки 
от партнеров и спонсоров, а для 
всех остальных участников и про-
сто зрителей организаторы готовят 
много интересных площадок, кон-
курсов и сюрпризов.

Кстати, в этом году конкурс 
первых экипажей состоится не 
только в Ульяновске, но и в Дими-
тровграде. В городе атомщиков 
семейный праздник запланирован 
на 6 июля.

Традиционно мероприятия «Клу-
ба активных родителей» поддержи-

вают министерство образования 
Ульяновской области и управление 
по семейной и демографической 
политике Ульяновской области. 

- Парад колясок - это не только 
яркое летнее семейное собы-
тие, но и возможность единения 
ульяновских семей, выступающих 
за возрождение ценностей креп-
кой семьи, любви и верности. 
С рождением ребенка в семье 
появляются не только дополни-
тельные обязанности, бессонные 
ночи и переживания, но и масса 
положительных эмоций, детский 
смех, улыбка, первый зубик, пер-
вый шаг, общие увлечения, яркие 
мероприятия, - отметила Анна 
Немоляева. 

Вы уже придумали, с какой коля-
ской будете покорять зрителей па-
рада? Еще есть время преобразить 
экипаж вашего чада.

СпрАВКА «НГ»
В России первый парад колясок 
прошел в Екатеринбурге в 2008 
году и практически сразу полю-
бился родителям по всей нашей 
стране. Вслед за Екатеринбургом 
костюмированные парады колясок 
прошли в Барнауле, Челябинске, 
Липецке, Волгограде, Новосибир-
ске, Сочи, Иркутске, Казани, Ниж-
нем Новгороде и других городах 
России. В Ульяновске парад коля-
сок проводится с 2011 года.  

Ольга ВАСЮКОВА

В Ульяновске выберут 
самую технологичную 
детскую коляску.

Дорогой ценой и фирмовыми вы-
крутасами на коляске вашего ма-
лыша вы уже никого не удивите. В 
моде - фантазия мам и пап. Самых 
смелых и креативных в очередной 
раз приглашают принять участие в 
параде колясок. 

В этом году в Ульяновске он прой-
дет уже в третий раз. Фестиваль эки-
пажей в виде русской печи, корабля 
под алыми парусами, распустивших-
ся цветов и прочих оригинальных 
решений состоится накануне Дня 
защиты детей, 31 мая. Место про-
ведения - парк имени Александра 
Матросова на улице Льва Толстого. 

ЦИфрА
39 экипажей и более 400 гостей 
приняли участие в параде колясок 
в прошлом году. 
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После войны мелекесские мальчишки не хотели учить в школах немецкий язык,   ►
пришлось заменить его французским. А самым ругательным было слово «фашист».

Рядовой Соловьева
Вот лишь несколько историй, ко-

торые мы услышали от Соловьевой. 
Она хотела уйти на фронт еще из 
пединститута, в 41-м. Не пустили. 
Осенью 1942-го устроилась учи-
телем, вела химию и биологию. В 
конце полугодия пришла на урок в 
десятый класс. Что такое? Ни одного 
мальчишки. Сбежали с урока? Вста-
ет одна девочка и говорит: «Они все 
в военкомате, их берут в армию».

- Посмотрела я на пустые пар-
ты, - вспоминает Вера Ивановна. 
- Голодные, сопливые мальчишки 
уйдут на фронт. А я, здоровая дев-
ка, мне уж 21 год, в тылу торчу? 
Пришла в военкомат. А военком и 
говорит: «Есть постановление пра-
вительства - учителей с высшим 
образованием на фронт не брать». 
Я ему: «Устав знаю, пулемет изучи-
ла, винтовкой владею, курсы мед-
сестер окончила». «Да вы готовый 
солдат! Ладно. Завтра отправка». 
Выхожу из кабинета - мальчишки 

мне кричат: «Вера Ива-
новна!». «Веры Иванов-
ны нет. Есть рядовой 
Соловьева».

Началась служба в 
Ульяновске в части, 

которая называ-

лась так: 174-й отдельный зенитно-
артиллерийский дивизион про-
тивовоздушной обороны, резерв 
главного командования РККА. А 
затем потянулись долгие месяцы 
постоянных передислокаций, изну-
рительных разгрузок, бесконечных 
перегонов в теплушках.

- Нам мужики говорили: « Дев-
чонки! Никто из вас матерями не 
будет. Вы как лошади - снаряды 
таскаете, пушки». Пушки весили 
4,5 тонны. Мы их затягивали на 
платформы по мосткам из шпал. 
Дальше брали на растяжку из про-
волоки. Под колеса вбивали дере-
вянные треугольники. Снаряд ве-
сил 16 килограммов 100 граммов. 
В ящике без ручек четыре снаряда. 
Берут две девчонки эти четыре 
пуда и несут. Иногда полногтя со-
рвешь.

«а ты будешь моей 
мамой?»

- Едем на фронт. Разбомби-
ли мост, эшелон остановился. И 
откуда-то появился мальчишка лет 
десяти. Грязный, худющий, рваная 
обгоревшая телогрейка. От села 
одни трубы торчат. Стоит, молчит. 
Притащили воду, умыли. Как тебя 
зовут? Петя. Папа где? Погиб, Ива-
ном звали. А мама? Немцы искали 
партизан, а наши никого не выдали. 
Немцы загнали всех в сарай и по-
дожгли. А я в то время ходил в лес 

за ягодами. Говорю комбату: 
«Давайте оставим мальчиш-
ку. Что он тут будет делать 

один?». В общем, поставили 
его на довольствие.

В сентябре приехали в Рыбницу. 
Комбат опять: «Устраивай его в 
школу». Пришли - он в шинели, 

Татьяна АЛЬФОНСКАЯ

Иногда судьба дарит 
встречи с удивительными 
людьми. Если бы 
я просто увидела 
спектакль Ульяновского 
драматического театра 
«Вера, Надежда, 
Любовь», поставленный 
по документальной 
книге Геннадия 
Демочкина «Вера и 
правда», подумала 
бы о художественном 
вымысле.

Но там - реальная жизнь и судьба 
фронтовички Веры Ивановны Со-
ловьевой, почетного гражданина 
Димитровграда. Поверить сложно, 
но такое не придумаешь.

«веРка, это была ты  
или нет?»

Мы приехали в Димитровград 
к Вере Ивановне вместе с режис-
сером Ольгой Новицкой и испол-
нительницей роли Веры Дарьей 
Долматовой (они, кстати, написали 
инсценировку спектакля). «Ой, 
товарищи! - замахала она руками. 
- Я в зале на спектакле сидеть не 
смогу, мне не надо это, мне стыдно 
будет! Я и книгу-то не хотела! Вы 
там ничего не прибавили?»

- Мы не в силах почувствовать, 
что вы тогда чувствовали, - тут же 
призналась Ольга. - Мы даже и 
не посягаем на это. Это наше ви-
дение вашей истории. Это такое 
восхищение, благодарность тому 
поколению. Не приведи Господь 
пережить то, что люди вынесли в 
годы войны. Это было особое по-
коление людей. Они не думали о 
последствиях, о наградах, просто 
шли и воевали!

- Вера Ивановна, - спрашиваю 
я, - а вы не хотели войну вспоми-
нать?

- Я не люблю шума возле одного 
человека. Просто я все делала, 
как все другие люди. Какое там - 
думать о наградах! Только думали 
- скорее бы победа! Такого поко-
ления больше не будет. Я иногда 
просыпаюсь ночью, вспомню войну 
и уже до утра не сплю. Только ду-
маю: «Верка, это ты была или нет? 
Неужели это ты? Как же ты это вы-
несла?». Я сама себе удивляюсь. У 
человека такие резервы внутри! Ты 
не знаешь о них, но они приходят к 
тебе на помощь, когда надо. А на 
войне было надо. Мы были убеж-
дены: все, что мы делаем, надо 
для Родины! За это не знаю что 
готовы были сделать. Была какая-
то любовь необъяснимая к Родине. 
Сейчас смотрю телевизор, и меня 
прямо зло берет. Даже матерюсь 
иногда....

полевая сумка, прямо вояка. Ди-
ректор объясняет: у нас ни интер-
натов, ни детских домов еще нет. 
Оставила до вечера. Иду плачу. А 
тут у нас срочно погрузка в вагоны. 
И так мы устали, грохнулись прямо 
на пол, и поезд пошел. Отлежались 
и горюем: где наш Петр Иванович? 
Вдруг слышим голос: «Я здесь!». 
Он пробрался в вагон и залез под 
нары. Вылез довольный, улыба-
ется: «Вот мы победим, тогда и я 
поеду учиться. После войны». В 
конце войны его отправили в Ле-
нинградское нахимовское учили-
ще. Провожали со слезами. С тех 
пор я его потеряла. А ведь он мне 
все время говорил: «А ты будешь 
моей мамой?!». Я ему обещала. 
После войны...

СтРашнее вСего  
был оСвенцим

Войну Соловьева закончила в 
польском городе Освенциме. Да, 
в том самом, где был концентра-
ционный лагерь.

- Передовые части прошли, а нас 
оставили в Освенциме. Страшнее 
не придумаешь, девочки. По доро-
ге к лагерю - сплошь трупы. В бара-
ках лежали кости и кожа, там даже 
человека не было. После этого мы 
спать не могли: то одна кричит и 
плачет, то вторая, то третья. Так 
были все потрясены. Нам знаете 
что делали? В котле запаривали 
корни валерьяны и давали чашками 
пить, чтобы в себя пришли.

А когда ехали в лагерь в кузове 
грузовика, вдруг машина останав-
ливается - что такое? Земля вся 
серая и идет волнами прямо на 
нас. А это крысы! Шли на водопой 
в Вислу. Сколько их там было... Мы 
замерли - не дай бог дернемся, и 
они нас сожрут! Я боюсь мышей и 
сумасшедших.

вСе бегут, кРичат, 
целуютСя...

- Как узнала о Дне Победы? 8 мая 
в городе Освенциме. Все взбудора-
жились, говорят, что война закончи-
лась. Так говорят или кончилась?! 
Меня как комсорга вызывают в 
комендатуру. Приехали - ничего не 
кончилась. В жизни у меня не было 
такого разочарования. Передают 
последние известия - обычная 
сводка с фронта. Легли спать. И 
вдруг в три часа ночи - шум, гам, 
стрельба! Забегает начальник 
штаба: «Девчонки! Победа-а-а!». 

Мы повскакивали, не стесняясь, в 
рубашках, целуем его - начальника 
штаба, надо же такое придумать! 
Идем в техчасть, а там уже все 
лежат пьяными в дымину. Говорим, 
положите хоть на кровать, что ж мы 
перешагиваем через них.

Потом был прощальный вечер. 
Подарили всем девчонкам по от-
резу на платье, месячный паек, 
по шоколадке. Конечно, не съели, 
домой привезли. Из отреза сшила 
платье, надела босоножки, серебря-
ные с черным бархатом, на рынке 
купила. В общем, в пух и прах баба 
разоделась. Вошла в зал и встала. 
Держусь за платье - ремня-то нет. 
В форме привыкла утягиваться так, 
что дышать нечем. И мне кажется, 
что с меня штаны сваливаются. 
Выскочила и бежать, пойду надену 
гимнастерку. А от каблуков-то отвык-
ла, быстро бежать не могу. Поймали 
меня - вернись, дай на тебя в платье 
посмотреть.

Вернулась домой, меня никто не 
встречает. Начальник штаба гово-
рил же мне: «Подай телеграмму». 
Мама вышла - и хлоп в обморок. 
Скорую вызывали. Было мне тогда 
24 года.

...Газетных страниц не хватит, 
чтобы рассказать про жизнь Веры 
Соловьевой. Посмотрите спек-
такль. Почитайте книгу. В ней - о 
детстве, прошедшем на Дальнем 
Востоке, о брате Шуре, прошед-
шем всю войну и не сумевшем 
приспособиться к мирной жизни, 
о погибших подругах, о первом 
бое - когда не сбили летающий над 
Ульяновском самолет-разведчик 
«Хенкель», о том, как жила после 
войны, как вернулась в школу и 
услышала от одной из учительниц: 
«Сколько миллионов поубивали. А 
она явилась тут!». И о любви, ко-
торая не стала счастьем, Но разве 

расскажешь даже в хорошей книге 
целую жизнь, целую молодость, 
которая пришлась на самую страш-
ную в истории войну?

Потому надо слушать тех, кто это 
пережил, надо спрашивать, надо за-
помнить, надо понять. Как выжили, 
вытерпели, все превозмогли и побе-
дили? Рассказы Веры Ивановны не-
возможно слушать без слез. А как все 
это можно пережить! Этот нерв, эти 
эмоции, это восхищение силой духа 
молодой девчонки есть в спектакле 
молодых актрис «Вера, Надежда, 
Любовь». И отыграв премьеру, они 
тоже не смогли сдержать слез...

О Вере - с любовью

Режиссеру Ольге Новицкой есть что спросить у Веры Ивановны.

Май 1945-го. Вся жизнь впереди.

Дарья Долматова  
в роли Веры.
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Детский музыкальный театр Ульяновской областной филармонии со спектаклем «Первая скрипка»   ►
поехал в Сызрань на XI Всероссийский театральный конкурс «Дети играют для детей». 

«К тебе  
несу стихи»
Анна ГРИГОРЬЕВА 

Региональный проект «12 симбирских 
литературных апостолов» называют в Год 
литературы приоритетным. Но вот уж по-
ловина мая прошла, а что-то не слышно 
о мероприятиях, связанных с именем 
Дмитрия Садовникова, который является 
героем месяца. 

Посмотрим, однако, календарный план ми-
нистерства искусства и культурной политики. 
Изменений в него вроде бы не внесли. А зна-
чит, с 1 по 31 мая в муниципальных образо-
ваниях Ульяновской области проходит лите-
ратурная эстафета «Садовников Д.Н. «Волга, 
Волга, мать родная!». Точно проходит? 

В Новоспасском районе запланировали 
провести фольклорный праздник «Родные 
истоки», посвященный Садовникову, в Сур-
ском - литературную гостиную «Певец род-
ной земли Симбирской», в Тереньгульском 
- конкурс чтецов «Творчество Д.Н. Садовни-
кова», в Старокулаткинском - районный кон-
курс по творческому наследию Садовникова 
«К тебе несу стихи, река моя родная». И, на-
конец, имя Садовникова присвоят Новоулья-
новской городской библиотеке.

А теперь заглянем в литературную карту 
Ульяновской области вспомним о нашем 
земляке. Дмитрий Николаевич Садовников 
- поэт, переводчик, собиратель русского 
фольклора, историк литературы. Родился  
7 мая (по старому стилю 24 апреля) 1847 
года в Симбирске в образованной, но не за-
житочной дворянской семье. Раннее детство 
провел в доме тетки, находившемся рядом с 
Петропавловским спуском (ныне спуск Сте-
пана Разина). Рано выучился читать, прочел 
все, что нашлось в отцовской довольно хо-
рошей библиотеке. В 1864 году Садовников 
поступил в четвертый класс Симбирской 
мужской гимназии. С восьми лет он сочинял 
стихи-подражания русским поэтам. 

В 1873 году в жур-
нале «Семья и шко-
ла» было напечатано 
стихотворение Садов-
никова «Усолка. На-
родное предание», с 
которого началось по-
явление в печати поэ-
тических переложений 
в стихах исторических 
сказаний и преданий 

Поволжского края, многочисленных цен-
ных трудов в прозе, имеющих отношение к 
истории и этнографии Поволжья. Аполлон 
Коринфский в своей биографической за-
метке о Садовникове писал: «С детских дней 
полюбив родную Волгу, поэт всегда пригля-
дывался зорким взором к жизни и обычаям, 
одновременно прислушиваясь пытливым 
слухом к поверьям и преданиям нашего 
волгаря-крестьянина. В раннюю пору запа-
ла в сердце богато одаренному от природы 
юноше счастливая мысль собрать рассеян-
ные по берегам старой Волги произведения 
изустного народного творчества. Мысль 
эта в более зрелые годы и была приведена 
им в исполнение - когда он прошел, что на-
зывается, вдоль и поперек все жигулевское 
побережье, занося в свою походную книжку 
«сказания местного слова».

Садовников подготовил самый полный и 
лучший в научном отношении сборник «За-
гадки русского народа». Ему принадлежит 
честь открытия одного из российских ска-
зочников - А.К. Новопольцева. Лучшие из его 
стихов стали народными песнями - «Из-за 
острова на стрежень», «По посаду город-
скому». Написал книги для народных школ и 
училищ «Наши землепроходцы», «Языческие 
сны русского народа». 

Умер он в возрасте 36 лет. Его называли 
одним из немногих замечательных поэтов, 
скудных для российской поэзии 1870-х 
годов.

Победный марафон искусств
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Замечательный проект Nebolshoго 
театра - марафон искусств «Белорусский 
вокзал», посвященный 70-летию Побе-
ды, - завершился десятичасовым празд-
ничным концертом на площади перед 
старым железнодорожным вокзалом.

Место проведения концерта «Белорус-
ский вокзал» выбрано не случайно. Именно 
со старого железнодорожного вокзала 
уходили на фронт поезда и сюда же в годы 
войны прибывали эвакуированные из дру-
гих городов страны.

Тщательно отобранные хореографиче-
ские, музыкальные и театральные номера 
демонстрировались в пяти отделениях 
концертной программы. Ведущая концерта, 
режиссер и автор проекта Марина Корнева 

рассказала о том, что в заключительном 
концерте выступили более 700 участников 
в возрасте от 8 до 67 лет. Они выходили 
на сцену с искренними чувствами и ярки-
ми эмоциями. Да и не могло быть иначе, 
ведь каждый посвятил свое выступление 
Великой Победе. И все желали ветеранам 
здоровья и счастья.

- Концерт очень понравился, все участ-
ники талантливы, побольше бы таких меро-
приятий, - отметили участники ансамбля 
баянистов Тереньгульской детской школы 
искусств и их руководитель Наталья Михай-
ловна Усачева.- Мы не могли пройти мимо 
такого грандиозного события. 

- Наши ожидания оправдались, - при-
знался директор и художественный ру-
ководитель Nebolshoго театра Эдуард 
Терехов. - Мне нравится, что очень много 
молодых людей собралось на площади 
старого железнодорожного вокзала, и все 
пришли на концерт по велению души и зову 
сердца! Для наших участников марафон ис-
кусств «Белорусский вокзал» - это не только 
возможность проявить себя, встретиться 
с такими же творческими людьми, но и 
возможность сказать спасибо тем людям, 
которые отстояли нашу страну.

Война глазами кинолюбителей
Ольга САВЕЛЬЕВА

Время такое: вроде бы кино 
сегодня может снять любой 
желающий, точнее, каждый, у 
кого есть в руках мобильники, 
смартфоны и планшеты. Но не 
все так просто, конечно. Кино 
- это идея, сценарий, дубли, 
монтаж - и все это необходимо 
для раскрытия темы. 

Для понимающих эти в общем-то про-
стые вещи и существует конкурс «Кинолю-
битель». Прошлой весной региональное 
министерство искусства и культурной по-
литики и областной «УльяновскКинофонд» 
пригласили кинолюбителей всех возрастов 
рассказать об ульяновцах - героях войны 
с помощью кино. Снять фильм о судьбе 
участников войны или их потомков, работе 
поисковых организаций, о подвигах героев, 
тружениках тыла. «Областной конкурс лю-
бительских фильмов «Кинолюбитель» - для 
любого, кто считает себя патриотом, кто 
желает проявить себя в качестве киноре-
жиссера, кинооператора или реализовать 
свою мечту - снять свой фильм любого жан-
ра и творческого решения и показать его 
зрителям!» - так организаторы определили 
конкурсные цели.

На конкурс прислали 24 заявки из Улья-
новска, Барышского, Вешкаймского, Инзен-
ского, Майнского, Радищевского, Староку-
латкинского, Сенгилеевского и Цильнинско-
го районов, из Москвы и Казани. Накануне 
празднования 70-летия Победы жюри под 
председательством регионального мини-
стра искусства и культурной политики Та-
тьяны Ившиной подвело итоги творческого 
состязания. А с 6 по 11 мая работы побе-
дителей конкурса «Кинолюбитель» стали 
участниками фестиваля «Военный корре-
спондент» - их демонстрировали в режиме 
нон-стоп на плазменном экране в холле 
кинозалов «Люмьер». Конкурсные фильмы 
также будут показываться в предсеансовых 
показах, в том числе в сельских кинозалах. 

Представленные работы - разные по 
уровню, но важно, что все создатели 
фильмов обратились к одной из самых 
главных для нашей истории тем. И делали 
их искренно, неравнодушно, с гордостью 
и уважением к подвигу дедов и отцов. 
Каждый фильм - это небольшая, но важная 
страница в Книге памяти. В этом смысл 
существования такого конкурса. 

Поощрительные призы вручили филь-
мам «Ленточка» - Михаила Иванова из 
Инзы, «Как молоды мы были» - члена 
общественной организации Старокулат-
кинского района «Районная татарская 
национально-культурная автономия» Иль-
нура Сайфуллина, «Я родился в счастливое 
время» - коллектива отдела агитационно-
пропагандистской работы исполкома 
регионального отделения партии «Единая 
Россия», «Ульяновцы в Великой Отече-
ственной войне» - сотрудника Майнского 
центра культуры Дениса Петровина, «К 
70-летию Великой Отечественной войны. 
Война глазами ребенка» - студентки УлГУ 
Ренаты Алиуловой.

Главное - монтаж!
Победителем признан фильм «Помним! 

Гордимся! Надеемся!». Автор - Сергей Ивлев 
- главный юрисконсульт Барышского центра 
культуры и досуга населения, молодежный 
лидер города, был председателем местного 
молодежного парламента двух созывов, 
а еще - организатор культурных событий 
района, видео- и фотоотчеты о которых вы-
кладывает в своем блоге в Интернете. 

Видеосъемка для Сергея - любимое 
хобби. Мечтал о собственной камере, ему 
даже сон приснился, как он снимает фильм. 
Но сначала пришлось «порепетировать» на 
свадьбах. Потом были фильмы про город 
Барыш и Барышский район, снятые к их 
юбилейным датам. Ивлев признается, что 

увлечение занимает много времени, львиная 
доля которого уходит на монтаж фильмов.

- Как попал на конкурс? Руководитель 
управления по делам культуры и организа-
ции досуга населения Барышского района 
Людмила Прапорщикова предложила мне 
принять участие в «Кинолюбителе», - рас-
сказывает Сергей. - Мы просмотрели доку-
менты, нашли живущих в селах ветеранов-
фронтовиков, несколько дней ездили по 
району, написали сценарий. Фильм уже 
почти был сделан. И тут позвонили из Ле-
нинградской области, поисковый отряд 
нашел останки бойца Василия Минеева 
из села Заводская Решетка Барышского 
района. Привезут хоронить. Такое событие 
невозможно было пропустить! Снял, смон-
тировал и буквально в последний момент 
отправил работу на конкурс. 

Рядом с этим щемящим сюжетом в филь-
ме Ивлева - документальные кадры о войне, 
воспоминания ветеранов и их родственни-
ков, а самодеятельные артисты Барышско-
го тюза читают стихи о войне. 

Хотя сюжетов у Сергея было еще много, 
но и так получился 40-минутный фильм. 
Мощно для любительской ленты! Мон-
тировал три дня, даже не спал. Сделает 
несколько эпизодов, посмотрит - не то! И 
начинает переделывать. А когда увидел 
готовый фильм, даже сам заплакал... «Мы 
все надеемся, что война больше не придет 
на нашу землю, - говорит Ивлев. - Об этом 
наш фильм». 
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В немецком городе Кюриц находится один из самых необычных музеев - музей лжи.   ►
В нем экспонируют ковер-самолет, отрезанное ухо Ван Гога и накладные усы Гитлера.

Советский  
символистический
Данила НОЗДРЯКОВ

В чем суть арт-проекта 
«Символы советской 
цивилизации» и какое 
будущее ждет музей 
СССР, «НГ» рассказал 
заместитель директора 
Ленинского мемориала 
по музейной деятель-
ности Андрей Пашкин.

- «Символы советской цивилизации» - это 
первый шаг на пути построения музея СССР, 
который планируется открыть к 2022 году. 
Мы долго думали, с чего нам начать. Музей 
Советского Союза будет музеем мирового 
уровня и, естественно, не ограничится мас-
штабами Ленинского мемориала. Решили 
начать с малого. 

- Как родилась идея этого «малого»?
- Мы начали работать с проектной группой 

в январе, и в конце февраля появился этот 
проект. Мы проводили исследования, пыта-
ясь понять, как Советский Союз как особая 
цивилизация чаще всего воспринимается, и 
осознали, что символизм был необычайно ха-
рактерен для советского периода. Символы - 
это не только то, что мы можем воспринимать 
глазами. К ним относятся и определенные 
запахи, звуки, образы мышления. На данном 
этапе мы занимаемся выявлением этих сим-
волов, в чем нам очень помогает отделение 
социокультурных исследований Российского 
государственного гуманитарного универси-
тета. После мы займемся сбором фондов по 
всей стране и странам ближнего зарубежья 
для создания выставочного проекта. 

- Когда планируете встретить первых 
посетителей?
- Арт-проект стартует 12 июня. Он будет 

состоять из трех частей: выставки, о которой 
я уже упомянул, арт-студии «Красный ква-
драт», в которой каждый посетитель сможет 
создать свой советский символ в виде звука, 
текста, вещи или рисунка. Третья площадка 
- стенды Информбюро с информацией о Ле-
нинском мемориале. Они будут размещены 
на прилегающей к Мемцентру территории. 

Этот проект станет лакмусовой бумажкой, 
по которой мы определим, каким будет буду-
щий музей. Полагаю, что в ближайшие годы 
мы организуем серию выставок.

Будем приглашать известных исследова-
телей советского периода, организовывать 
дискуссионные площадки. Нам это интерес-
но в плане формирования исторической кон-
цепции музея. Стадию проектных работ мож-
но пройти довольно быстро. Но создание его 
научно-теоретической исторической базы 
требует огромного усилия сотен людей. 

- Какие помещения будете использо-
вать? 
- Планируем занять часть технического 

этажа. Мы уже организовали камерный вы-
ставочный зал, в ближайшее время будем 
заполнять его выставкой. Начнем с него, а 
затем освободим все запланированные по-
мещения. Эта работа займет у нас от трех до 
пяти лет, в результате мы получим еще одно 
выставочное пространство в 1 300 квадрат-
ных метров. Это очень много. Например, вся 
современная экспозиция Мемориала разме-
щается на 3 000 квадратных метров. 

- Каким вы видите будущее музея 
СССР?
- Музей СССР - это проект-кластер. Пока 

Ленинский мемориал выступает его главным 
учреждением, но в дальнейшем он выйдет из 
стен Мемцентра и двинется дальше, в город. 
Кроме того, поскольку планируется создать 
музейно-туристический кластер, под него 
будет «заточена» деятельность турфирм, 
гостиниц, пунктов общественного питания и 
так далее. По сути дела, мы возвращаем себе 
международное культурное значение, которое 
придавалось Ульяновску в советский период 
как своеобразному музейному городу. 

Под вашими  
ногами - Земля

18 мая - междуНародНый деНь музеев 
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Доцент кафедры почвоведения сельхозакадемии  
Александр Карпов:
- В регионе есть почвенные разности, которые достойны включения в 
Красную книгу. Они очень красивые, ценные, их местоположение редко. 
Если пахать землю, слои нарушаются. Что стоит людям оставить  
4-5 гектаров незасеянными? На таких территориях нужно ставить  
указатели, составить перечень таких объектов.

Среди минералов тоже показаны краси-
вейшие экспонаты. Одни будто драгоцен-
ные камни, переливаются всеми цветами 
радуги, другие поражают своим величием. 
Селенит, барит, апатит, кальцит, оникс, 
амазонит, родонит, лабродорит, мрамор 
крупнозернистый и даже розовый! Всего и 
не перечесть.

Только теперь понимаешь - почва и прав-
да отдельное гигантское царство…

Время рАсКопоК
Много лет назад в Ульяновске уже от-

крывали почвенный музей. Его в 1968 году, 
также в сельхозакадемии, основал Атеист 
Панасенко. К сожалению, через четыре 
года все расформировали. И вот в январе 
2014 года идею создания музея озвучили 
вновь. Выиграли внутривузовский грант в 
870 тысяч рублей, собрали группу активи-
стов - научных сотрудников кафедры - и 
принялись за дело. 

- Для начала отремонтировали помещение 
для музея, приобрели мебель, оборудова-
ние, мультимедийную аппаратуру, - расска-
зал доцент кафедры почвоведения сельхоз-
академии Александр Карпов. - Параллельно 
с этими работами выезжали за экспонатами 
на экологические экспедиции. Это оказалась 
самая трудоемкая часть работы.

Куда и за какой почвой ехать, ориенти-
ровались по почвенной карте. Побывали 
почти во всех районах области. Старались 
выбирать участки, где почва сохранилась в 
ненарушенном, естественном состоянии - 
вдоль балок и оврагов, в лесных массивах, 
на особо охраняемых природных террито-
риях. Специалисты стремились добыть для 

музея все типы почв, свойственных Улья-
новской области, и подобрать коллекцию 
более красочную.

По правилам, для отбора монолита почвы 
копают основной разрез в глубину полтора 
- два метра, до устойчивого проявления 
материнской породы. Собрать экспонат в 
ящик не такое уж простое дело - нужно в 
точности сохранить первозданную форму 
расположения слоев.

- Деликатно зачищали переднюю стенку 
ямы, прикладывали неглубокий ящик раз-
мером один метр на 20 см, обозначали 
контуры и потихоньку ножом вырезали 
землю, вдавливая ящик вглубь, - пояснил 
Александр Карпов. - Окапывали вокруг, 
аккуратно убирали ящик и зачищали экспо-
нат. Чтобы почва не пылила и не сыпалась, 
потом ее обрабатывали специальным рас-
твором. Сверху накрывали оргстеклом.

Специалисты признаются: чем больше 
копаешь, тем больше находишь, поэтому 
коллекция музея еще будет пополняться. 

Кстати
Одно из направлений, которым планирует за-
ниматься творческий коллектив музея, - это 
создание Красной книги почв Ульяновской 
области. Во многих регионах уже имеются 
подобные издания.

Алена ГОНДЫЛЕВА

Корреспонденты «НГ» 
побывали в почвенном 
музее, который открылся в 
Ульяновской области в начале 
этого года.

Одни возделывают землю для выращива-
ния хлеба, другие в ней ищут клад, однако 
мало кто искренне благодарен почве за то, 
что она дает. Ее принимают как должное 
и, конечно же, ничего красивого в земле 
не находят. А зря. Как говорил естество-
испытатель Василий Докучаев, почва - это 
четвертое царство природы. Наравне с рас-
тительным, животным и минеральным.

ЦАрстВо черноземА
Почвенный музей имени ученого-

почвоведа Атеиста Панасенко разместился 
в Ульяновской государственной сельскохо-
зяйственной академии. В качестве экспо-
натов здесь вдоль стен расположены ящики 
со срезами почв, в шкафах за стеклом - 
необычной красоты камни и минералы.

Сейчас в музее представлены горные 
породы из разных уголков мира, но самое 
главное здесь - коллекция из 40 монолитов 
почв, распространенных на территории 
Ульяновской области. Столько необычного 
и завораживающего! Только представьте, 
какая красота у нас под ногами!

У каждого района области свои почвен-
ные особенности. Радищевскому и Сенги-
леевскому, например, присущи карбонат-
ные почвы - мела здесь много. На границе 
Кузоватовского и Барышского районов 
есть прекрасные места, где подстилающие 
породы представлены разнообразной цве-
товой гаммой, например, песчаными обра-
зованиями необычного зеленоватого цвета. 
А в Заволжье преобладают различные типы 
черноземов и серых лесных почв.

Вообще только чернозем представлен в 
музее 20 экспонатами. Вот кусочек почвы 
- чернозем типичный карбонатный - бело-
ватый на вид, из окрестностей села Арское 
Ульяновского района. А у чернозема типич-
ного из Сенгилеевского района красивый 
медный цвет. Наиболее распространенный 
все же чернозем выщелочный, он имеет 
жгучий черный окрас. Для музея его при-
везли из окрестностей села Никитино 
Сурского района.

Есть и другие разновидности почв. 
Например, в районе села Акшуат Барыш-
ского района серая лесная почва - сверху 
она черная, но после плавного перехода 
коричневая. А в селе Ореховка Радищев-
ского района дерново-карбонатная почва 
с размытым переходом от серого к бело-
му. В Грибовке Старомайнского района 
почва особенна тем, что наверху имеет 
слой торфа.

Цветастый и очень красочный экспонат 
под необычным названием «аллювиальная 
дерновая насыщенная». Он из окрестности 
реки Урень Чердаклинского района. Вода 
когда-то наносила один слой за другим, вот 
и разукрасила.

В музее представлена  
коллекция из 40 монолитов 
почв Ульяновской области.

Собрать экспонат в ящик - 
не такое уж простое дело.
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По данным Центра гигиены и эпидемиологии, в регионе с начала года в Ульяновске   ►
и 12 районах области и зарегистрировано 37 случаев бешенства среди животных. 

- Можно ли начать принимать йодсодержащие препараты 
самостоятельно, без помощи врача?
- Этого делать категорически нельзя. Болезни щитовидной желе-

зы могут быть вызваны не дефицитом йода, а другими причинами. 
Прием йодсодержащих препаратов может привести к чрезмерному 
поступлению этого микроэлемента в организм, что тоже вредно. 
Определить, нужны ли вам эти препараты и в каком количестве, 
может только врач-эндокринолог на основе данных анализа крови 
и ультразвукового исследования щитовидной железы.

- А если человек здоров, он может принимать йодсодержа-
щие препараты в профилактических целях?
- Опять же, без консультации врача не обойтись. Противопоказа-

нием к приему йодсодержащих препаратов может быть даже воз-
раст: после 45 лет нередко развиваются узловые формы зоба - в 
этом случае препараты, содержащие йод, противопоказаны: узел 
начинает автономно поглощать йод, в результате чего повышается 
риск дисфункции щитовидной железы.

По материалам Ульяновского областного центра  
медицинской профилактики

Кстати
Йод в больших концентрациях становится токсичным веществом. 
Примерные суточные дозы потребления йода: 50 мкг йода в сутки 
нужно грудным детям, 100 мкг - дошкольникам и детям младшего 
школьного возраста, 200 мкг - подросткам и взрослым, 200 - 300 
мкг - беременным и кормящим женщинам. А значит, вполне доста-
точно йода, поступающего ежедневно с пищей.

Иван ПорфИрьев

По данным регионального минздрав-
соцразвития, большинство ульяновцев 
довольны тем, как их обслуживают 
медработники.

Весной этого года силами медицин-
ской палаты Ульяновской области был 
проведен мониторинг отношения паци-
ентов к медицинскому обслуживанию. 
Организовали такой опрос в нескольких 
поликлиниках региона. Итоги его по-
лучились неожиданными для наших 
пессимистично настроенных сограждан. 
Качеством предоставляемых медицинских 
услуг оказались довольны 85% опрошен-

ных пациентов. 87% респондентов были 
удовлетворены компетентностью при-
нимавших их докторов. А довольство тем, 
насколько внимательно к ним отнеслись 
на приеме у врача, высказали вообще 95% 
пациентов.

В то же время есть аспекты, в отношении 
которых многие из опрошенных посетите-
лей ульяновских поликлиник высказались 
отрицательно. Например, почти половина 
- 42% - отметили то, что поликлиники не 
укомплектованы узкими специалистами. 
С этим соглашаются и в региональном 
минздравсоцразвития. На сегодня в Улья-
новской области не хватает 600 врачей. 
Ситуацию пытаются изменить, например, 
с помощью увеличения целевых мест в 

профильных вузах. В этом году к числу 
университетов, где могут обучаться улья-
новские «целевики», прибавится казанский 
медицинский вуз. Правда, результаты этой 
работы будут видны только через несколь-
ко лет.

Еще один момент, который, по данным 
опроса, вызывает недовольство пациентов, 
- это нехватка бесплатных лекарств. Начи-
ная с апреля, однако, эта проблема стала 
сходить на нет.

Почти параллельно с мониторингом ме-
дицинской палаты свой анализ проводили 
и представители Общероссийского На-
родного фронта. По сути, полученные ими 
результаты во многом совпадают с теми, 
что были собраны медицинской палатой.

Дефицит йода опасен, и чтобы его избежать, нужно 
включать в свой рацион продукты с высоким содер-
жанием йода: гречневую крупу, хурму, печень трески, 
морскую капусту. Самый дешевый продукт, который 
помогает восполнять его каждый день, – йодиро-
ванная соль. Солить еду нужно после приготовления, 
потому что во время тепловой обработки йод может 
испариться.

Причины и профилактика заболеваний 
щитовидной железы вызывают много вопросов.  
На них ответила главный внештатный 
эндокринолог министерства здравоохранения 
Ульяновской области Галина Милюкова.

ОПЯТЬ ДВОЙКА…
- Какие признаки сигнализируют о дефиците йода в орга-
низме?
- Дефицит йода отражается на работоспособности и нерв-

ной системе. Снижение внимания, ухудшение памяти, повы-
шенная утомляемость могут быть признаками йододефицита. 
У женщин нехватка йода - одна из причин сбоя менструаль-
ного цикла.

- Почему люди с заболеваниями щитовидной железы на-
чинают худеть или, наоборот, набирать лишний вес?

- Щитовидная железа вырабаты-
вает тиреоидные гормоны, которые 
обеспечивают нормальный обмен 
веществ и водно-солевой баланс, 
работу сердечно-сосудистой си-
стемы, головного мозга, функ-
ционирование половой системы, 
помогают нормальному росту и 
развитию детей, в том числе ин-
теллектуальному. Для выработки 
этих полезных и необходимых нам 
гормонов необходимо, чтобы йод 
поступал в организм регулярно. 
Если его поступление нарушается, 
возникают проблемы со здоровьем, 
в частности, резко меняется масса 
тела.

- если ребенку не хватает йода, чем это может грозить?
- Дети быстро растут и развиваются, недостаток йода и, как 

следствие, низкая выработка тиреоидных гормонов пагубно ска-
зывается на развитии нервной системы и формировании скелета 
ребенка. Родители замечают, что ребенок стал менее активным, 
сложно усваивает новую информацию - разумеется, это негативно 
сказывается на учебе. В этом случае нужно проконсультироваться 
у врача-эндокринолога.

ТО, ЧТО ВРАЧ ПРОПИСАЛ
- У людей, испытывающих проблемы с йодом, появляется 
так называемый зоб. Из-за чего он образуется?
- Если в организме вырабатывается недостаточно тиреоидных 

гормонов, организм пытается этот недостаток компенсировать: 
при хроническом йододефиците ткани щитовидной железы раз-
растаются, образуя зоб. Диагностировать зоб может врач при 
визуальном осмотре и пальпации.

- есть такой тест: на кожу наносят йодную сетку. если она 
быстро исчезает, значит, в организме не хватает йода. Это-
му тесту можно верить?
- Нет. Насколько быстро впитывается йод в кожу, зависит от тем-

пературы кожи и окружающего воздуха. К усвоению йода организ-
мом это не имеет отношения. В спиртовом растворе содержится 
молекулярный йод, а в организме усваивается не йод в чистом 
виде, а его соли - йодиды.

Врачам доверяем

При хроническом йододефиците  
ткани щитовидной железы разрастаются, 
образуя зоб.

Ой-ой, йодТреугольник  
для бабушки
Иван СоНИН

За несколько дней 
до Дня Победы 
юные пациенты 
Ульяновской об-
ластной детской 
клинической 
больницы учились 
складывать письма 
по-военному.

О том, что в боль-
нице начали про-
водить сеансы арт-

терапии, «НГ» уже писала. Но если чаще 
всего они рассчитаны исключительно на 
улучшение настроения, то мастер-класс, 
который состоялся на прошлой неделе, 
имел еще и высокоморальную подоплеку. Во 
время него юные пациенты сразу нескольких 
отделений больницы учились делать письма-
треугольники. Точно такие же, какие прихо-
дили в тыл с фронта. 

Идею провести акцию, посвященную Дню 
Победы, руководству больницы подсказали 
активисты благотворительного фонда «До-
брое дело». Они вообще предложили перио-
дически проводить в больнице тематические 
мастер-классы и сеансы арт-терапии. 

По словам главврача учреждения Анны 
Лебедько, в прошлые годы в больнице 
тоже проводили разные мероприятия, по-
священные Дню Победы. Но занимались их 
организацией воспитатели. Праздничная 
акция в основном сводилась к выставкам 
тематических рисунков. Была она и в этом 
году. Но одними только рисунками решили 
не ограничиваться. 

Роль волонтеров при проведении акции 
выполняли работники Дворца книги. Они 
сделали копию реального письма с фронта. 
Выбирали его в том числе и по принципу раз-
борчивости почерка - чтобы дети могли про-
честь то, что солдат писал о своей военной 
жизни. Само же письмо-треугольник было 
выбрано в качестве объекта для проведения 
мастер-класса еще и потому, что его можно 
назвать одним из «окопных» символов По-
беды. Таким же, как, например, солдатская 
каска или пистолет-пулемет Шпагина. 

Перед тем как начать складывать тре-
угольники, волонтеры поговорили с детьми 
о Великой Отечественной войне - когда она 
была, почему важно помнить о тех, кто на ней 
сражался. Всего в мастер-классе по склады-
ванию треугольников приняли участие более 
десяти детей совершенно разных возрастов 
- от самых маленьких до подростков. После 
того как письма были сложены нужным об-
разом, маленькие пациенты приклеили на 
них почтовые марки с символикой Победы и 
георгиевские ленты. 

В конце мастер-класса волонтеры объяви-
ли, что не просто так вторая сторона письма 
была оставлена чистой. На ней дети могли 
написать пожелания своим бабушкам и де-
душкам, которые прожили военные годы. 

- Моя бабушка во время войны была еще 
маленькой, но я все равно для нее напишу 
пожелание на письме. Пожелаю самого 
простого - счастья и здоровья, - рассказала 
девочка Маша. 

Следующая тематическая акция в стенах 
учреждения запланирована на 1 июня - 
День защиты детей. Но и на этом волонтеры 
и медики останавливаться не собираются. 
По словам Анны Лебедько, поводов для 
различных мероприятий в течение года 
найдется немало. 
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Волонтеры сделали копии 
реального письма с фронта.
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Мемориальная доска установлена на доме по улице  Матросова, 4, где жил основатель   ►
региональной школы спортивной борьбы, ветеран Великой Отечественной войны Никита Пьянков.
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Андрей ТВОРОГОВ

Олимпийская чемпионка 
мира и Европы, действующая 
рекордсменка в тройном 
прыжке в помещении Татьяна 
Лебедева рассказала «НГ» о 
том, как привлечь детей в спорт, 
и о том, почему тренировать 
ребят должны не олимпийские 
чемпионы.

Экономить на стройках
- Насколько я знаю, в Волгограде вы 
после ухода из большого спорта за-
нимаетесь молодежной политикой и 
физической культурой. Знаете, как 
привлечь в спорт молодые резервы?
- Полагаю, у каждого региона должен 

быть собственный план развития. Но есть 
некоторые общие моменты. Я считаю, что 
возводить грандиозные спортивные соору-
жения - это еще не все. Да, с ними можно 
проводить крупные чемпионаты, но спорт 
начинается с детей, а не с чемпионатов. 
Детям же нужно другое…

- Что же?
- Им нужны другие спортивные объекты 

- прежде всего доступные, возле дома. 
Большие дворцы их отпугивают. Пусть бу-
дут маленькие залы - их, кстати, дешевле 
содержать. В Волгоградской области тоже 
есть проблема развития спорта среди 
молодежи. У нас каждый муниципальный 
район хочет, чтобы в нем открывали недо-
рогие спортивные объекты, а не огромные 
дворцы. У каждого региона есть возмож-
ность строить такие сооружения своими 

силами, при этом будет задействована 
местная рабочая сила, да и налоги будут 
возвращаться. Я считаю, что отрасли нуж-
но экономить на стройках. Да, это хорошо, 
что у нас проходят чемпионаты мира на 
больших стадионах, но резерв черпается 
из молодежи.

- Смотреть на несколько шагов впе-
ред?
- Вот, к примеру, ваша легкоатлетическая 

школа в этом году отмечает 70-летие. Это 
значит, что она была основана в год Победы 
- еще шла война! Тем не менее правитель-
ство уже понимало, что подобную школу 
нужно создавать как можно раньше, а все 
потому, что стране нужна здоровая моло-
дежь. Не нужно ждать и обдумывать, нужно 
сейчас работать на опережение.

тренировка в кирхе
- Старые резервы, тем не менее, еще 
приносят спортивные успехи…
- Да, у нас есть еще старые резервы. А 

что будет через 10 - 15 лет? Детей нужно 
мотивировать уже сейчас. В Ульяновске 
со мной произошла интересная история: 
я проезжала мимо кирхи, и мой тренер 
сказал, что он тренировался в ней: призем-
лялся на алтарь, к примеру. Представляете? 
Вот и спортивные объекты... Это грустная 
история, но даже в таких условиях появ-
лялись большие спортсмены. А если мы 
дадим молодежи нормальные условия?

- Со спортивной жизнью Ульяновской 
области вы уже успели познакомить-
ся. Каков потенциал?
- Прежде скажу о самом городе: здесь 

красиво! Есть чисто волжская изюминка. С 
улицами забавно: на родине Ильича главная 
улица - не Ленина, как в других городах, а 
Гончарова. А что касается спорта, я спра-
шивала, какой у вас бюджет, какие сильные 
команды…И думаю, что сделать вам пред-
стоит еще многое. С Казанью сравнивать 
нельзя - небо и земля. Но там и совсем 
другие бюджеты!

- Что, по-вашему, можно сделать 
здесь для развития спорта?
- Нужно воспитывать патриотизм - так 

мы делаем в Волгограде. Начинать с исто-
рии края, спортивные успехи вырастут из 
этого. И еще я думаю, что все начинается 
со дворов. Можно строить спортивные 
площадки - и там будут пить пиво. Стра-
не нужны дворовые клубы для развития 
детского и юношеского спорта. Пусть 
там будет один профессионал на ставке, 
который будет организовывать ребят. На 
уроках физкультуры нельзя привить лю-
бовь к спорту.

- Профессионал - значит спортсмен 
высокого класса?
- Нет, это значит - педагог, желательно 

молодой. Педагог, который может стать 
на один уровень с детьми. Поэтому им не 
нужен олимпийский чемпион в качестве 
тренера - он всегда будет выше их.

К рекордам -  
от дворовых клубов

Спорт начинается с детей,  
а не с крупных чемпионатов.
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Татьяна Лебедева - олимпийская чемпионка по тройному прыжку.

Кто-то теряет,  
а кто-то находит...
Иван ВОЛГИН

Хоккейное межсезоннье - время перемен. 
Кто-то теряет, а кто-то находит - игро-
ков, тренеров, деньги... Вот и у «Волги» 
появился новый старший тренер, человек 
в Ульяновске известный. 

старший 
тренер

Старшим тренером 
команды назначен ма-
стер спорта междуна-
родного класса, заслу-
женный тренер России 
Александр Епифанов. 
В 1978 - 82 годах вы-
ступал за «Волгу» он 
в качестве игрока, а в 2005 - 2007 годах  
работал здесь главным тренером. Большая 
часть его карьеры связана с красногорским 
«Зорким». Чемпион России (1993), провел 
20 матчей за сборную СССР/России. До не-
давнего времени тренировал оренбургский 
«Локомотив». С 2014 года является главным 
тренером одной из самых молодых команд в 
хоккее с мячом - сборной Германии. 

В настоящее время Епифанов совместно 
с Александром Малаховским занимается с 
молодежным составом «Волги».

игроки
Пополнение и в составе команды. После 

годового перерыва вернулись в «Волгу» 
хорошо знакомые болельщикам игроки. 
23-летний полузащитник Антон Филимонов 
в минувшем сезоне выступал за красно-
горский «Зоркий», провел в чемпионате 
27 матчей, в которых забил один мяч, и 14 
матчей в розыгрыше Кубка страны - забил 
столько же. 

27-летний защитник Юрий Карсаков в 
сезоне 2014/15 годов выступал за казанское 
«Динамо». В чемпионате России в 32 матчах 
забил 5 мячей. 

А 22-летний защитник Сергей Филатов 
прошлый сезон играл за хабаровский «СКА-
Нефтяник», отыграл 10 матчей в чемпио-
нате страны и 7 матчей в розыгрыше Кубка 
России. 

Есть в составе команды и новые лица - 
игроки, которые впервые наденут майки 
ульяновского клуба. ХК «Волга» договорился 
о подписании соглашений с Петром Цы-
ганенко и Игорем Ларионовым. 26-летний 
нападающий Петр Цыганенко болельщикам 
известен по выступлениям за «Зоркий». За 
эту команду сыграл 212 матчей, забил 141 
мяч. Обладатель серебряных и бронзовых 
медалей чемпионатов России, имеет опыт 
выступления за сборную России.

трехкратный чемпион мира
Ну а самый титулованный игрок из ны-

нешнего пополнения - игрок линии атаки 
31-летний Игорь Ларионов. Выступал за 
сыктывкарский «Строитель», казанское 
«Динамо» и кировскую «Родину». Чемпион 
России (2011 год), трехкратный чемпион 
мира в составе сборной России (2011, 2013, 
2014), серебряный призер чемпионата мира 
(2010). В чемпионатах России сыграл 372 
матча, забил 298 мячей. 

По словам главного тренера «Волги» 
Вячеслава Манкоса, он давно знаком с Ла-
рионовым и у них есть взаимное желание 
поработать вместе.

Сейчас ведутся переговоры еще с не-
сколькими потенциальными новчиками. 
Продлили свои соглашения с «Волгой» Алек-
сандр Слугин, Александр Степанов, Дмитрий 
Иванов, Артем Бутенко, Максим Эйсбрун-
нер, Никита Симиргин, Алексей Селиванов, 
Федор Миронов, Максим Москвичев. А вот с 
защитником Сергеем Горчаковым контракт 
решено не продлевать. 

Юноши боролись за победу
XXXVI традиционный международ-
ный юношеский турнир по спортивной 
борьбе с символичным названием 
«Победа» прошел накануне праздника 
в спорткомплексе «Колос» Ульяновской 
сельхозакадемии.

За награды боролись 236 спортсменов из 
Казахстана, Беларуси, Удмуртии, Мордо-
вии, Чувашии, Башкортостана, Татарстана, 
Самары, Тольятти, Нижнего Новгорода, 
Бугуруслана, Ульяновска. 

- Ульяновские соревнования традиционно 
привлекают большое количество спортсме-
нов. Одна из главных целей - напомнить о 
славных страницах истории нашей страны. 
Молодое поколение должно знать о Вели-
кой Победе советского народа и воспиты-
вать в себе дух победы, - сказал основатель 

турнира, мастер спорта СССР по борьбе 
Валерий Костылев.

У турнира богатая история. Самый пер-
вый состоялся в 1979 году и с тех пор 
проходит ежегодно. Долгое время его 
участниками были лишь юноши. Теперь 
борьбой занимается немало девушек, и они 
тоже участвуют в соревнованиях. Благодаря 
высокому уровню спортсменов и отличной 
организации турнира в советское время 
его включили во всесоюзный календарь 
соревнований. А сегодня он приобрел ста-
тус международного. Есть в его истории 
и громкие имена: будущий олимпийский 
чемпион и чемпион мира Бувайсар Сайтиев 
участвовал в нашем турнире еще мальчиш-
кой.

Сборная Ульяновской области была 
самой многочисленной на XXXVI Междуна-
родном юношеском турнире «Победа» - за 

нее выступили 50 юных борцов. По словам 
старшего тренера региональной команды 
Игоря Левахина, все ребята прошли очень 
серьезную подготовку к соревнованиям и 
стремились показать максимальные ре-
зультаты.

Cреди победителей турнира - воспи-
танники тренера сельхозакадемии Хариса 
Ахметзянова. Родные стены помогли им 
достойно выступить на соревнованиях. Чет-
веро юных борцов, ученики Октябрьского 
сельского лицея, завоевали награды: Иван 
Шиляев в весовой категории 26 кг выиграл 
золотую медаль, Руслан Яковлев в весе  
28 кг - серебряную, Ильнур Фахртдинов и 
Егор Майоров - бронзовые. 

Наверняка, среди участников нынешнего 
турнира «Победа» есть и будущие победи-
тели мировых и олимпийских состязаний.
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Овен
Возможны проблемы на работе и в 
личной жизни, но не стоит их бояться - 

полезных перемен будет гораздо больше. Также 
вероятны неожиданные трудности со здоровьем, 
но они будут несерьезными. Не стоит решать 
какие-либо денежные вопросы.

Телец
Судьба сейчас благосклонна к вам, и 
вы сможете изменить жизнь к лучшему. 

Однако это получится только в том случае, если 
вы доверитесь своей интуиции и прислушаетесь к 
велению сердца. Пытаться действовать напролом 
сейчас не рекомендуется.

Близнецы
Эти дни очень эмоциональны для вас. 
Ваше материальное положение требует 

серьезного осмысления, чрезмерная эмоциональ-
ность способна вылиться в конфликты с коллегами 
и близкими людьми. Придется пересматривать 
свои привычки и взгляды на жизнь.

Рак
У вас могут попросить деньги в долг. Если 
есть возможность, ни в коем случае не 

отказывайте. В эти дни в вас проявится особая 
активность - захочется больше двигаться и об-
щаться. Это время можно посвятить как делам, 
так и активному отдыху.

Лев
Вы окажетесь не в своей тарелке и по-
чувствуете себя лишним, так как вас ни-

кто не будет слушать и события будут проходить 
сами по себе. А может быть и лучше, что вы не 
вмешиваетесь в них. Не позволяйте себе быть 
агрессивными с близкими.

Дева
Это благоприятное время для вас, осо-
бенно в семейной и романтической 

сферах. Вы почувствуете полное удовлетворение 
своей жизнью, даже появится тяга к излишествам. 
Шероховатости в личной жизни и трудности на 
работе сгладятся сами собой.

Весы
В эти дни возможно улучшение вашего 
материального положения, и вам для 

этого ничего не нужно делать - все сложится само 
собой, потребуется только не мешать. Проявите 
пристальное внимание к чужому мнению, так как 
скоро оно вам пригодится.

Скорпион
Все в ваших руках, поэтому вы сможе-
те свести к минимуму все неприятные 

ситуации. Вам начнет казаться, что вас никто не 
ценит, и это может выбить из колеи и расстроить. 
Остается взять себя в руки и действовать так, как 
вы считаете нужным.

Стрелец
Вам рекомендована романтическая 
встреча. Также это может быть общение 

с приятным человеком в дружеской компании. 
Это событие будет не только приятно, но еще и 
полезно для вашего эмоционального состояния и 
может иметь хорошую перспективу.

Козерог
Сейчас с вас можно будет брать пример, 
так как во всех начинаниях вы будете 

успешны и по праву сможете гордиться собой. 
Особенно благоприятны эти дни в рабочих и фи-
нансовых делах, но начинать заброшенные дела в 
это время не стоит.

Водолей
Вы ощутите в себе силу, поэтому сможе-
те все успеть, только есть одно но. Вы не 

сможете найти себе применение самостоятель-
но. Если найдется кто-то, кто будет давать вам 
прямые указания к действию, то события станут 
развиваться лучше.

Рыбы
Вам придется заняться делами, которы-
ми вы не хотели заниматься и откладыва-

ли на потом. Вот сейчас это «потом» и наступило. 
Может, какую-то часть дел и получится передать 
другим людям. Но ваша радость от этого будет 
совсем недолгой.

Астрологический прогноз  
с 13 по 19 мая

Отдохни

13 мая 130 лет исполнилось бы Ларисе Михайловне Рейснер, известной русской   ►
советской писательнице и журналистке, видной общественной деятельнице и разведчице.

Предлагаем вам сканворд от «НГ»  и призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 с пометкой «На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно ответившему –  
приз от редакции «НГ» и телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 24 мая (по штемпелю). 

конкурс «НГ» +

КНижНый Клуб
Что вы читаете?

Владимир 
Кустарников, 
заслуженный 
артист России, 
ведущий актер 
Ульяновского 
драматического 
театра имени  
И.А. Гончарова

В свое время прочитал очень хороший 
рассказ Михаила Веллера «Гуру». Там 
зацепила одна фраза: «Меньше читай, 
больше перечитывай». Я, не стесняясь, 

«гоняю» одни и те же книги по кругу. С 
возрастом, с некоторой сменой миро-
воззрения в прочитанных книгах от-
крываешь новые вещи. Конечно, я не 
перечитываю Александра Дюма «Три 
мушкетера» или Фенимора Купера. Хотя, 
кто его знает, может к пенсии дойду и до 
них?.. Просто мне достаточно довольно 
узкого круга тех авторов, что я освоил, 
из того большого круга русской и за-
рубежной литературы, который читать 
не перечитать. 

Поэтому открывать новых авторов у 
меня мало получается. Иногда что-то 
возьмешь, но не больше двух фамилий 
в год. Я человек, который не следит за 
книжными новинками. Например, Виктора 
Пелевина для себя открыл, когда вся стра-

на уже перестала им болеть. Прочитал 
три его вещи. Одна - очень виртуозная, 
две другие меня расстроили. И я его за-
бросил. 

Знаю, что через год совершенно точно 
буду перечитывать Михаила Салтыкова-
Щедрина «Господа Головлевы». Потому 
что прочитал этот замечательный роман 
два года назад и до сих пор не могу 
успокоиться. Там великолепный слог, 
виртуозные абзацы, которые с удоволь-
ствием перечитываешь бесконечно. Что-
то невероятное! Сейчас «скатился» до 
Евгения Гришковца. Почему «скатился»? 
Читаю такую его штуковину «Асфальт». 
Мне очень нравится. Он пишет в той же 
манере, в которой говорит со сцены. А я к 
нему привык...

Ответы на сканворд от 22 апреля
По горизонтали: Однолюб. Уэлси. Лемех. Кущи. Котелок. Фасад. 

Масло. Опер. Епанча. Зло. Опока. Иордания. Динго. Пульке. Огрызок. 
Гидра. Нега. Ягуар. Онучи. Залог. Наоми. Агата. Идиот. Кен. Рвач. 
Килим. Носок. Абба. Енка. Ара. Врата. Циник. Риши. Каа. Короб. 
Ярило. 

По вертикали: Диета. Лозунг. Гриб. Сноп. Удав. Опека. Ольга. 
Така. Худо. Кирзачи. Прадед. Ларго. Буриме. Ролики. Аршин. Анод. 
Метро. Алекс. Ого. Угия. Наиб. Оле. Рогач. Листопад. Интонация. 
Акын. Ленин. Зевок. Санки. Итог. Мемориал. Краля. Камин. Какао. 

Ответы на викторину  
«Закон  

каменных джунглей»  
от 22 апреля

1 - б, 2 - а, 3 - в, 4 - а.

Правильно отгадал сканворд  
от 22 апреля  
Е.М. Уланов  
(р.п. Майна).

Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию  

за призом.  
Справки по тел.  

8 (8422) 41-04-32.

Правильно ответила на вопросы 
викторины от 22 апреля  

Трофимова А.С. 
(г. Ульяновск).

Поздравляем победителя и 
приглашаем  

в редакцию за призом.

Справки по тел.  
8 (8422) 41-04-32.

Викторина  
«Холостяк»

1. На какой машине Галя 
поехала на свидание с Ти-
муром? 

а) Mercedes;
б) Mini Cooper;
в) Jaguar.

2. Кого Тимур изобразил 
на мосту в своей картине? 

а) Лошадей;
б) Голубей;
в) Себя и Галю.

3. Чья фигура поразила как 
девушек, так и Тимура? 

а) Дарьи Кананухи;
б) Дарьи Белоножко;
в) Алины Чусь.

4. На что отвлеклись де-
вушки, позволив Кате Фи-
шер похитить Тимура? 

а) На салют;
б) На звон колоколов;
в) На закат.

Сканворд «Окапи»
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Спектакли
концерты

Афиша

14 мая в 14.00 в историко-мемориальном центре-музее И.А. Гончарова состоится очередное  ►
мероприятие проекта «И.А. Гончаров и Золотой век русской литературы. Лики эпохи».

ДК «Губернаторский»
(ул. Карла Маркса, 2, тел. 44-29-54)

16 мая, 14.00 
- I областной фестиваль гармонистов «Играй, гармонь Симбирская!».

ДК «Строитель»
(ул. Ефремова, 5, тел. 63-34-21)

17 мая, 15.00 - концерт детского хореографического ансамбля «Мозаика».

Ульяновская областная филармония
(пл. Ленина, 6, тел. 27-35-06)

15 мая, 18.30 - блюз картофельного соцветия (джаз-ансамбль «Академик-
Бэнд»).

16 мая, 17.00 - музыка парижских соборов (заслуженный артист России Александр 
Титов (орган).

17 мая, 17.00 - «Дай мне руку» (Ульяновский государственный духовой губерна-
торский оркестр «Держава»).

Ульяновский областной  
драмтеатр им. И.А. Гончарова
(ул. Спасская, 12а, тел. 41-79-61, 41-72-54)
Основная сцена

14 мая, 18.00 - К. Людвиг «Одолжите тенора!» (комедия).

15 мая, 18.00 - А. Иванов «Божьи одуванчики» (театральная комедия).

16 мая, 17.00 - М. МакДонах «Калека с острова Инишмаан» (комедия).

17 мая, 17.00 - А. Островский «Таланты и поклонники» (комедия с одним ан-
трактом).

 Театр юного зрителя «NEBOLSHOY ТЕАТР»
(ул. Пушкинская, д. 1/11, тел. 32-22-18)

16 мая, 18.00 - «Человекообразные» (девять анекдотов из их жизни).

17 мая, 11.00 - «Жил-был Геракл» (по пьесе М. Бартенева).

Ульяновский областной театр кукол имени В.М. Леонтьевой
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

16 мая, 10.30, 13.00 - «Как Колобок ума-разума набирался» (по пьесе  
С. Осиашвили).

17 мая, 10.30 и 13.00 - С. Маршак «Теремок».

Театр-студия Enfant-Terrible
 (г. Ульяновск, ул. Минаева, 6, тел. 8-917-611-22-93)

16 мая, 17.00 - С. Мрожек HEMERALOPIA (драматургическая форма по пьесам 
«Серенада» и «Кароль»).

17 мая, 17.00 - П. Вайс «Страсти по Мокинпотту» (нечаянная исповедь).

Огней так мнОгО  
зОлОтых

Огней так много золотых
На улицах Саратова,
Парней так много холостых,
А я люблю женатого.

Ох, рано он завел семью!
Печальная история!..
Я от себя любовь таю,
А от него - тем более.

Я от него бежать хочу,
Лишь только он покажется:
А вдруг все то, о чем молчу,
Само собою скажется?

Его я видеть не должна -
Боюсь ему понравиться.
С любовью справлюсь я одна,
А вместе нам не справиться.

Ждем ваших писем: 432017,  
Ульяновск, ул. Пушкинская, 11  
или на электронную почту:  
glavrednarod@mail.ru

Мы продолжаем региональный медиа-
проект «НГ» и радио ГТРК «Волга» «Песня 
- душа народа». Сегодня в рубрике «На-
родный хит» - одна из самых популярных 
песен «Огней так много золотых».

Без нее не обходится ни один семейный 
праздник или дружеская посиделка. И любят 
ее в основном женщины - уж так берет за душу 
этот рассказ о любви! А между тем авторы 
песни - мужчины. И у «Огней» есть своя любо-
пытная история. 

В 1953 году поэт Николай Доризо сочинил 
стихотворение и назвал его «Я люблю женатого». 
Стал предлагать своим друзьям-композиторам, 
но все наотрез отказывались. Тогда в почете 
были произведения не о любви, а о трудовых 
подвигах. Тут же не просто любовная лирика, 
а чуть ли не аморалка. И все-таки Константин 
Симонов рискнул опубликовать стихотворение в 
«Литературной газете». И сразу же пошел шквал 
возмущенных писем: «Чему нас учат? К чему 
призывают? Мыслимо ли, чтобы наша советская 
женщина любила женатого человека?!»

- Я почти забыл об этом стихотворении, - рас-
сказывал Николай Доризо, - и вспомнил о нем, 
когда в 1958 году участвовал в создании фильма 

Станислава Ростоцкого «Дело было в Пенькове». 
С композитором Кириллом Молчановым мы 
написали к этой картине песню «От людей на 
деревне не спрятаться». Работа над фильмом 
была уже завершена, через день-два его долж-
ны были принимать на худсовете киностудии. 
Однажды я проснулся около пяти часов утра, как 
будто кто-то толкнул меня в бок. И понял: «Огней 
так много золотых» словно специально написа-
на для фильма! Рано утром мчусь к Молчанову. 
«Кирюша! Надо написать еще одну песню». Тот 
оторопел: «Какая может быть песня, когда фильм 
уже снят?». Еле упросил его познакомиться хотя 
бы со стихотворением. Он берет эти стихи, на-
чинает их читать, садится за рояль и совершенно 
обескураживает меня тем, что тут же играет про-
стую и завораживающую мелодию. Мы в изум-
лении смотрим друг на друга. Молчанов играет 
еще и еще раз, и мы чувствуем: есть песня! 
Поехали на киностудию. Разыскали режиссера 
картины Ростоцкого, затащили в павильон, где 
стоял рояль, уговорили послушать наше творе-
ние. Нас с режиссером окружили и тут же запели 
песню все, кто был в павильоне, запели как-то 
очень увлеченно. А через несколько дней звонит 
мне директор киностудии и кричит: «Что это вы 
за песню с Молчановым сочинили? Везде, на 
всех этажах и в коридорах студии, девчонки поют 
«...а я люблю женатого». Хоть бы мне напели». 
Приезжаем. Исполнили. Он и говорит: «Волей, 
данной мне Богом и ЦК, переношу сроки сдачи 
картины. Ради такой песни придется доснимать 
фильм. Она того стоит»… 

В Саратове есть памятник «Холостой парень», 
посвященный этой песне, - бронзовый юноша с 
цветами, ожидающий свою любимую под часа-
ми. За несколько лет скульптура стала настоя-
щим символом города. Появилось поверье, что 
девушка, сфотографировавшись с «Холостым 
парнем», в скором времени счастливо выйдет 
замуж...

обРАТНАя СВязь

Наши читатели пишут нам о песнях своего 
детства и юности, которые пели в их семьях. 
Не все они входят в список «Сто песен», 
составленный министерстовм искусства и 
культурной политики области. Но мы с удо-
вольствием их вспоминаем.

Вот что написала Антонина Ивановна Шемы-
рева из Вешкаймы. «Я выписываю «Народную 
газету» более 20 лет. Благодарна вам за рубрику 
«Народный хит» и хочу обратиться с просьбой. 
Напечатайте давно забытую песню «Далеко-

далеко, где кочуют туманы». Ее пел мой отец 
(он умер в 1972 году). У нас в доме всегда были 
люди - соседи, родные, одноклассники, двери 
не запирались. А по праздникам пели - отец, 
мама со своей подругой. Особенный голос 
был у моего брата - пел, как Николай Сличенко, 
любимыми его песнями были «Вы не вейтеся, 
черные кудри», «Далеко в стране иркутской», 
«Между Маньчжурией и Китаем стояла родина 
моя». Я 45 лет живу в Вешкайме (родом-то я из 
села Теньковка Карсунского района), а про эти 
песни никто не слыхал»...

Ее пел мой отец

Далеко-далеко,
Где кочуют туманы,
Где от легкого ветра
Колышется рожь.
Ты в родимом краю
У степного кургана,
Обо мне вспоминая,
Как прежде, живешь.

От далекого друга
День и ночь непрестанно
Дорогой и желанной
Ты все весточки ждешь.

Небосклон над тобой
Опрокинулся синий,
Плещут быстрые реки,
Вздыхают моря.
Широко протянулась
Большая Россия -
Дорогая Отчизна
Твоя и моя.

О тебе, светлоокой.
Моей зорьке красивой,
На далекой границе
Вновь задумался я.

Далеко-далеко
За лесами седыми,
Я твой сон и покой
Всякий час берегу.
Чтоб звериной тропой
В край, навеки родимый,
Не пройти никогда
Никакому врагу.

О тебе, моя зорька,
На далекой заставе
В нашей жизни тревожной
Я забыть не могу.

ДалекО-ДалекО

Споем вместе

«От всей души» близко!
Андрей ТВОРОГОВ

Уже 27 мая в Большом зале Ленин-
ского мемориала пройдет творческий 
вечер композитора народного арти-
ста России Максима Дунаевского. 

Он откроет программу VII Междуна-
родного фестиваля кино- и телепро-
грамм для семейного просмотра имени 
Валентины Леонтьевой «От всей души». 

Максим Дунаевский - представитель 
российской музыкальной династии, 
один из самых успешных отечественных 
кинокомпозиторов. Сын Исаака Дунаев-
ского - любимого композитора СССР и 
не только - Максим Дунаевский живет в 
Москве и Лос-Анджелесе, сотрудничает 
с Голливудом. 

Закроет фестиваль 31 мая концертная 
программа «Кто знает - вечность или 
миг…» народного артиста России Вале-
рия Гаркалина и заслуженной артистки 
России Ольги Прокофьевой. Любимцы 
публики, актеры театра и кино, они 
известны прежде всего яркими коме-
дийными ролями. Здесь Ольга Проко-
фьева и Валерий Гаркалин предстанут 

перед зрителями в совершенно новом  
амплуа. Спектакль «Кто знает - вечность 
или миг…» носит лирический оттенок 
и полностью посвящен одной великой 
теме - теме любви. 

Зритель, приобретший билеты на оба 
этих мероприятия, получит бонус - при-
гласительный билет на творческий ве-
чер актера, режиссера, поэта, писателя, 
автора музыки и песен Сергея Махови-
кова «Чужие награды уважаю, своими 
- горжусь!» или на творческую встречу с 
режиссером Александром Стриженовым 
и актрисой театра и кино, телеведущей 
Екатериной Стриженовой.

Ознакомиться с полной программой 
фестиваля можно на официальном сай-
те «УльяновскКинофонд». Все основные 
мероприятия VII Международного кино-
фестиваля в Ульяновске будут начинать-
ся в шесть вечера. 

Продажа билетов на основные меро-
приятия VII Международного фестиваля 
кино- и телепрограмм «От всей души» 
началась на прошлой неделе. Активных 
зрителей, рассказывают организаторы, 
ожидает бонус. Цена билетов на плат-
ные мероприятия: 300 - 1 000 рублей. 
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Певица Севара, выступившая 9 мая в Ульяновске, начинала свою сольную карьеру с фольклорных  ►
узбекских песен под аккомпанемент традиционного среднеазиатского инструмента дутара. 
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НародНый 
аНекдот

- Ты что-нибудь слышал о ми-
ровом правительстве?

- Да. Это такие люди, они 
хотят сделать так, чтобы ты 
жил, как выгодно им… Чтобы 
вкалывал, а денег тебе будут 
давать немного, на самое необ-
ходимое. Чтобы не имел никаких 
лишних мыслей и не отвлекался 
на всякую, с их точки зрения, 
ерунду. Понял?

- Подожди, получается, у меня 
жена - мировое правитель-
ство?

Бобер, увидев охотника, опо-
знал на его голове пропавшего 
деда.

Повзрослел - это когда бо-
ишься стоматологов не потому, 
что больно, а потому, что до-
рого.

Одесситы - уникальный на-
род:

- Сеня, я тут видел твою лю-
бовницу и смею сказать, шо это 
не измена, а даже подвиг!

- Яша, ты только посмотри, 
какая у нее тазобедренная ком-
позиция!

- Уважаемые жильцы, имейте-
таки совесть! Выкидывайте 
мусор в соседний двор!

- На таких людях земля дер-
жится. Когда они в нее зарыты.

- Фима, если вам таки нечего 
бросить к ногам женщины, то я 
вас умоляю, хоть сами там не 
путайтесь!

- Ну, таки вы будете покупать 
или мне забыть вас навсегда?

Пока дозвонишься до реги-
стратуры наших поликлиник, 
талон будет нужен только к 
психиатру.

Британские ученые доказали, 
что самый объективный тест на 
определение темперамента - 
это желтый цвет светофора.

Зашел к бывшей жене на 
страницу, а у нее в статусе:

- Ищу волшебника! Сказочник 
уже был…

Машина - это не роскошь! 
Это еще один член семьи, ко-
торого надо кормить, одевать и 
обувать…

Возвращается муж с коман-
дировки, заглядывает в шкаф, 
вытягивает оттуда любовника 
и кричит:

- Сколько тебе говорить, нет 
ее тут, развелся я.

Забытый город
Те, кому сегодня за 50, 
еще помнят эту каменную 
стену, возле которой 
ждали на остановке 
трамвая. И помнят, 
как долго и трудно 
разрушали монастырские 
стены - сделано было на 
совесть, на века...

Спасский женский монастырь 
был закрыт в 1920 году. Церковь 
Спаса Нерукотворного, давшая 
название монастырю, входила в 
число охраняемых архитектурных 
памятников г. Ульяновска. Эта 
церковь по величине и благоле-
пию считалась одним из лучших 
храмов Симбирска. Именно сюда 
в соответствии с резолюцией 
архиепископа Вениамина пере-
возились церковные книги из всех 
закрываемых домовых симбирских 
церквей. Некоторые монастырские 
здания, особенно выходящие на 
Дворцовую улицу (ныне улица Кар-
ла Маркса), занимались лавками и 
магазинами.

К июню 1920 года бывшие жиль-
цы монастыря в основном были вы-
селены. Кельи монашек захвачены 

под постой рабочих патронного 
завода. Поездка обиженных за 
справедливостью в Москву и даже 
беседа со «всероссийским старо-
стой» Михаилом Калининым не 
смогли отменить решение местных 
властей. В 1919 - 1920 гг. в мона-
стыре был создан Симбирский 
городской концентрационный ла-
герь: президиум губиспол-
кома «разрешил Губотделу 
управления использовать 
для нужд лагеря малую 
церковь женского мона-
стыря... для заключения 
арестованных на срок не 
менее 5 лет». Другое по-
становление президиума 
губисполкома «о приспо-
соблении Спасской церк-
ви женского монастыря 
под мастерские» в 1921-м 
было пересмотрено с ука-
занием, что «церковь мо-
жет быть занята только 
под клуб».

Планы по использова-
нию зданий монастырских церк-
вей часто менялись. В Спасской 
церкви хотели устроить то музей 
церковной старины, то Клуб ме-
таллистов. В 1932 году решением 
горисполкома обе церкви мо-
настыря были «переданы Крас-
нознаменной школе им. Ленина 

как строительный материал для 
разборки». Разборка шла вплоть 
до 1936-го... В зданиях монасты-
ря в разное время размещались 
различные учреждения: биржа 
труда, горстрахкасса, общежитие 
индустриально-педагогического 
техникума, «рабочий городок», в 

котором жили рабочие патронного 
завода, Ульяновская фармацевти-
ческая школа.

В 1965-м остатки Спасского 
монастыря в основном были сне-
сены, сохранилось только четыре 
здания. Остатки монастырских 
стен продержались до 1968 года, 
после чего на этом месте начали 
строить Дворец профсоюзов. А, 
между прочим, в ограде монастыря 
издавна существовало кладбище 
«именитейших симбирян»...

По материалам  
simbir-archeo.narod.ru

Ждем ваших писем по адресу: 
432017, Ульяновск, ул. Пуш-
кинская, 11 или на электронную 
почту: glavrednarod@mail.ru

Я не хочу войны 
Андрей ТВОРОГОВ

В канун 70-летия Победы Улья-
новск посетила заслуженная ар-
тистка России Екатерина Гусева. 
Актриса тетра и кино рассказала 
«НГ» о своих любимых военных 
песнях и о том, почему новых 
шедевров о Великой Отечествен-
ной войне уже не появится.

Екатерина Гусева приехала в наш 
город выступить на праздничном 
концерте для ветеранов, что про-
ходил 8 мая на площади 30-летия 
Победы. Зрителями выступления 
могли стать все желающие, а для 
пенсионеров было заготовлено 
около 800 сидячих мест. Помимо 
заслуженной артистки России в 
концерте у обелиска приняли уча-
стие Ульяновский государственный 
симфонический оркестр «Губер-
наторский» и Магнитогорская 
академическая хоровая капелла. 
Екатерина Гусева выступала во 
второй части концерта, ей пред-
стояло прочитать несколько сти-
хотворений, включая «Жди меня» 
Константина Симонова, а потом 
исполнить песни военных лет. 
Зрители встречали и провожали ее 

аплодисментами, а сама актриса 
пела со слезами на глазах.

Во время пресс-подхода до вы-
ступления на вопрос «НГ» о том, 
какая именно песня военных лет 
для нее - любимая, Екатерина Гу-
сева честно ответила:

- Я люблю их все, они искренние, 
настоящие, проникновенные - пом-
ню все с детства. Мне нравится 
«Смуглянка», нравится «Темная 

ночь», безумно нравятся «Журав-
ли»… Я считаю, что песни военных 
лет - это особое явление в мировой 
культуре. Да что там песни - и лите-
ратура, и кинематограф! Такого нет 
ни в одной стране мира. К сожале-
нию, мощный толчок в развитии 
культуры и искусства дает только 
война. Когда люди переживают 
такие потрясения, живут на грани 
жизни и смерти - тогда появляется 

настоящая поэзия. Но… я не хочу 
войны. Давайте будем смотреть  
«В бой идут одни «старики» и будем 
снимать такое кино, какое снимаем 
сейчас - пускай хуже, чем раньше. 
Зато над нашей головой мирное 
небо. Новых шедевров уже, скорее 
всего, не появится - но это неваж-
но, лишь бы не было войны.

На самом концерте Екатерина 
Гусева рассказала зрителям о 
фронтовой истории своей семьи: 
она, как оказалось, вся причастна 
к Победе:

- Мой дедушка, Василий Гусев, 
прошел три войны! Он участвовал в 
Финской, в Великой Отечественной 
войне дошел до Берлина. Моя ба-
бушка ждала его с войны целых во-
семь лет - и дождалась. Трудно во-
образить себе, какой была их встре-
ча. Он вернулся живым! Я оставила 
себе фамилию деда, потому что 
мы живы именно благодаря таким, 
как он, защитникам Родины. Еще в 
самом начале войны погиб в боях 
подо Ржевом мой прадедушка. От 
него мне не осталось ничего, кроме 
фотографии на братской могиле. 
Моя семья при этом не особенная, 
такие истории есть в каждой семье. 
Мы должны помнить их. 
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Сборная школьников из Старокулаткинского района заняла третье призовое место на спартакиаде   ►
по шахматам, проходившей в конце прошлой недели в Ульяновске.

На морозе пить холодНо!
Так подумали злоумышленники из Радищевско-
го района и ворвались в чужой дом, чтобы в нем 
«погулять».

На прошлой неделе этих двух 30-летних 
мужчин суд признал виновными в нарушении 
неприкосновенности жилища и приговорил 
одного к 5 месяцам лишения свободы с от-
быванием в колонии-поселении, а второго 
- к 200 часам обязательных работ.

Преступление они совершили в новогод-
ние праздники, 11 января, на улице Новой в 
поселке Октябрьский Радищевского района. 
Мужчины, уже будучи пьяными, против воли 
хозяев ворвались в чужой дом, сообщает реги-
ональный следственный комитет. Следовате-
лю преступники пояснили, что хотели распить 
спиртное, но на улице было холодно, и они 
решили зайти в близлежащий дом. Хозяева, 
правда, оказались негостеприимными.

СмертельНое дтп
По решению Николаевского районного суда 
уроженец города Риги В. Чикунс получил 5 лет 
лишения свободы с отбыванием в колонии-
поселении и 2 года 6 месяцев лишения права 
управления транспортными средствами.

По его вине на федеральной дороге М5 
«Урал» произошло крупное ДТП.

Чикунс нарушил правила дорожного 
движения, не справился с управлением 
автомобилем и совершил столкновение с 
несколькими соседними автомобилями.  
В результате аварии пассажиры М. и О. по-
лучили телесные повреждения, от которых 
скончались.

пьяНая меСть
Пьяный житель Старокулаткинского района 
решил отомстить подруге, подпалив ее жилище.

Сообщение о возгорании дома в селе 
Средняя Терешка Старокулаткинского 
района поступило в дежурную часть полиции  
4 мая. Следственно-оперативная группа на 
месте происшествия предположила, что воз-
горание произошло в результате поджога. 
На момент пожара в доме находились двое 
взрослых и ребенок 2013 года рождения. 
Они успели покинуть жилище. В результате 
происшествия никто не пострадал.

Сотрудники уголовного розыска МВД 
России «Павловский» в ходе проведенных 
оперативно-разыскных мероприятий по по-
дозрению в совершении противоправных 
действий задержали жителя села Старый 
Мостяк Ульяновской области 1986 года 
рождения. Мужчина признался в содеянном. 
Он пояснил, что совершил поджог в состоя-
нии алкогольного опьянения из-за непри-
язненных отношений с жительницей дома.  
В настоящее время против него возбуждено 
уголовное дело. Вину его отягощает и то, что 
до 20 мая в регионе введен особый противо-
пожарный режим - его пьяная месть вполне 
могла бы стать причиной большого пожара, 
охватившего все село.

ЧерНый леСНик
За незаконную рубку деревьев, совершенную в 
особо крупном размере, осужден житель Никола-
евского района Абуталипов, занимающий руко-
водящую должность в сфере лесного хозяйства.

 Гражданин прибегнул к помощи своих 
подчиненных, ввел их в заблуждение и не 
уведомил о своем преступном умысле.  
С помощью бензопил они спилили вы-
бранные «черным лесником» 112 деревьев 
сырорастущей сосны. Незаконно срублен-
ными лесными насаждениями преступник 
распорядился по своему усмотрению.

Ущерб, причиненный незаконной рубкой 
деревьев, оценивается в два миллиона руб-
лей. За совершенное преступление мужчине 
было назначено наказание в виде лишения 
свободы на срок 3 года условно с испытатель-
ным сроком 2 года 6 месяцев. Помимо этого с 
него будет взыскано 2 700 000 рублей. 

Происшествия Дешево и опасно
Игорь УлИтИн

С начала года в Ульяновской области произошло 
уже три случая отравления угарным газом, 
причем два с летальным исходом. Как заверяют 
газовики, виной тому стала самовольная 
установка оборудования. 

Первая трагедия произошла в феврале в селе Елшанка Ульянов-
ского района, где задохнулась вся семья - четверо взрослых и два 
ребенка. Следующий случай пришелся на март в Ульяновске - от 
угарного газа пострадала семья жителей микрорайона Опытное 
Поле. К счастью, там обошлось без смертей. В апреле похожий 
случай произошел в Димитровграде - там также отравилась целая 
семья, а 16-летняя беременная девушка умерла. 

Сразу после этих случаев в адрес газовиков и коммунальщиков 
посыпались обвинения, якобы это они неправильно устанавли-
вают котлы и не прочищают дымоходы. Однако, как заверяют в 
газораспределительной компании, винить нужно самих людей, 

решивших сэкономить на газовом 
оборудовании. 

по правилам 
безопаСНоСти 

Газовая колонка еще с совет-
ских времен считается у наших 
людей едва ли не предметом 
роскоши. Во всяком случае, в 

тот период, когда происходит отключение горячей воды на время 
гидравлических испытаний. Поэтому, как минимум, в городах га-
зовые колонки стараются установить многие. После прихода газо-
проводов в села такая тенденция стала наблюдаться и там. Правда, 
беда в том, что колонки часто ставят не по правилам. 

А по правилам - это когда человек, купив колонку, идет в газо-
распределительную организацию, с которой заключает договор о 
техническом обслуживании. Специалисты устанавливают колонку, 
выводят ее дымоход в дымовыводящий канал, если таковой име-
ется. Или находят другой способ сделать так, чтобы угарный газ из 
колонки и в квартире не оставался, и соседям не навредил. Если 
происходит несчастный случай, то та же газораспределительная 
организация отвечает за ЧП. 

Это идеальный вариант. Им пользуются многие, но, к сожалению, 
не все. 

- Даже в Ульяновске 20% пользователей газовым оборудованием 
не имеют с нами договоров. И таких людей становится все больше, 
- констатирует печальный факт заместитель гендиректора - глав-
ный инженер «Газпром газораспределение - Ульяновск» Анатолий 
Лунев. - Оправдывают отказ от договора по-разному - кто отсут-
ствием денег, кто просто не желает. 

В итоге же получается…

Газ отравлял СоСедей
Обращаясь в некую «левую» организацию, человек, решивший 

установить у себя газовую колонку, автоматически рискует своей 
жизнью. По словам Анатолия Лунева, во всех трех упомянутых 
случаях газовое оборудование было установлено самовольно и 
с нарушениями. Например, в квартире на Опытном Поле у людей 
роль газопровода выполняли протянутые по полу и потолку газовые 
пластиковые трубы. А угарный газ из колонки выводился в непод-
ходящий по диаметру дымовыводящий канал. Те, кто устанавливал 
оборудование, не нашли ничего лучше, чем загнуть края дымохода 
колонки, повредив при этом трубу дымохода. Итог - угарный газ 
попадал в помещение. 

В Елшанке дымоход вообще вывели в обычную вентиляцию. И 
получалось, что травили люди и себя, и соседей. Когда после тра-
гедии в доме прошла проверка, выяснилось, что у значительной 
части соседей погибших была такая же беда - незаконная колонка, 
выведенная в вентиляцию. Сейчас они все отключены. 

за вСеми Не уСледишь
По словам Анатолия Лунева, их организация ведет работу по 

борьбе с самовольной установкой газового оборудования. Есть и 
пропаганда, и рейды. 

- Три-четыре дня, а то и больше мы каждый месяц выделяем 
на то, чтобы наши специалисты проводили проверки в домах 
абонентов. И мы находим нарушителей. Но на то, чтобы каждый 
месяц проверять всех, у нас нет физических сил, - говорит главный 
инженер газораспределяющей организации. 

По его словам, газовики могут приходить с проверкой обо-
рудования не более раза в три года. За это время люди и уста-
навливают «левое» оборудование. А когда приезжает проверка, 
попросту прячутся или не пускают специалистов в дом. Увы, но 
газовики не полиция, и если их не пускают, то вламываться они 
не имеют права. 

В Ульяновске 20% пользователей не имеют до-
говоров с газораспределительной компанией.

Газовое оборудование было установлено 
самовольно и с нарушениями. 

Жгут, несмотря ни на что
«НГ» совместно с МЧС уже несколько раз 
публиковала предупреждения о том, что 
жечь траву и мусор - особенно до окон-
чания особого противопожарного режи-
ма в регионе - категорически нельзя.

Тем не менее только на прошлой неделе 
пожарные подразделения ГУ МЧС России 
по Ульяновской области выезжали на ту-
шение горящей травы и мусора более 350 
раз. Начало мая вообще выдалось жарким 
- причем пик пришелся на 1 мая, огнеборцы 
осуществили 97 выездов. 

Всю следующую неделю - до 20 мая - в 
регионе запрещается пользоваться откры-
тым огнем, бросать в лесу горящие спички, 
окурки, разводить костры в густых зарослях 

и хвойном молодняке. Нельзя разжигать 
костры в близости от созревших зерновых 
культур, выжигать сухую траву на лесных 
полянах, в садах, полях, под деревьями, 
оставлять бутылки или осколки стекла, так 
как они способны сработать, как зажига-
тельные линзы.

МЧС России ведет постоянный косми-
ческий мониторинг природных пожаров. 
За нарушения требований безопасности, 
ведущих к природным пожарам, предусмат-
ривается административная ответствен-
ность. 

- У нас есть отдельная просьба к роди-
телям - проведите беседы с детьми о со-
блюдении правил пожарной безопасности 
при посещении лесов и лесопарковых 
зон, поскольку детская шалость нередко 

становилась причиной большого пожара, 
- отметил начальник Главного управления 
МЧС России по Ульяновской области пол-
ковник внутренней службы Игорь Кисилев, 
- будьте внимательны при обращении с 
огнем, не проявляйте беспечности, ведь 
вовремя принятые меры противопожарной 
безопасности оградят вас и ваших близких 
от огненной стихии и спасут жизнь.

При обнаружении очагов  
горящей растительности  

немедленно сообщите об этом  
в пожарную охрану 

по телефону 01
(с мобильного - 112).
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В Радищевском районе открыли несколько мемориальных Досок памяти ветеранам   ►
Великой Отечественной войны. Последняя Доска появилась на погосте села Богдановка 7 мая.
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Андрей ТВОРОГОВ

Принято думать, 
что сражений 
на территории 
Ульяновской 
области в Великую 
Отечественную войну 
не было. Заблуждение! 
В небе над регионом 
летали фашистские 
самолеты и вступали в 
воздушные бои. Один 
из них произошел  
4 октября 1942 года в 
небе над Павловским 
районом.

Факел бессмертия
Немецкий военный само-

лет «Ю-88» летел через нашу 
территорию к Сызрани, чтобы 
бомбить военные склады. Гит-
леровца перехватил советский 
летчик Николай Шутов. Бой 
шел на высоте 7 000 метров на 
огромной скорости. Длительное 
сражение измотало оба само-
лета. Вскоре у Николая Шутова 
закончились боеприпасы. Видя, 
что противник уходит, наш пилот 
проявил настоящий героизм: он 
пошел на таран и уничтожил 
вражеский самолет. При этом 
погиб и сам.

Фашистский «Ю-88» упал в 
районе села Плетьмы. Немец-
кие пилот и стрелок-радист, в 
отличие от советского героя, 
выжили, но тут же были взяты в 
плен. Позже указом Президиу-
ма Верховного Совета СССР от 
18 февраля 1943 года летчик-
истребитель Николай Шутов 
был посмертно награжден ор-
деном Ленина.

Спустя тридцать лет, в 1972 
году, учащиеся Баклушинской 
средней школы обратились с 
призывом ко всем пионерам и 
комсомольцам района начать 
сбор средств в фонд строи-
тельства памятника летчику-
герою. Благородная инициа-
тива тут же нашла повсемест-
ную поддержку, и на открытой 
площадке между Баклушами 
и Муратовкой вознесся се-
миметровый памятник в виде 
факела, олицетворяющего 
бессмертие подвига отважного 
летчика.

Открытие памятника произо-
шло 9 мая 1975 года. Ранее, 
в 25-ю годовщину Победы,  
в Павловке воздвигли памятник-
обелиск воинам-землякам, по-
гибшим в годы Великой Отече-
ственной войны. 

Война крестьянская
Других сражений в Павлов-

ском районе не было. Победу 
здесь ковали в полях и за стан-
ками. Главнейшей задачей Улья-
новской области в годы войны 
было производство сельскохо-
зяйственной продукции. Вели-
кая Отечественная поставила 
район в тяжелейшие условия.  
С каждым годом сокращалось 
количество рабочих рук, умень-
шалось число автомашин и 
тракторов, поскольку их на-
правляли в армию и на круп-
ные оборонные предприятия. 
Сократилось даже поголовье 
лошадей.

Отсутствие техники застав-
ляло использовать на полевых 
и транспортных работах коров. 
Вместо мужчин, ушедших на 
фронт, работали женщины и 
подростки. В военные годы 

на полях Павловского райо-
на работали трактористами и 
комбайнерами более 200 жен-
щин. Несмотря на все трудно-
сти, колхозы поставляли фронту 
продовольствие. 

Помимо продовольствия в 
Павловском районе изготав-
ливали вещи для армии. К при-
меру, рабочие артели «Победа» 
делали ремни к винтовкам и ав-
томатам, валенки, сапоги, шили 
теплые рукавицы, стеганые 
ватные брюки, шапки-ушанки, 
шубы. Женщины вязали маски-
ровочные сетки для осажден-
ного Ленинграда. Повсеместно 
проходил сбор теплых вещей 
для солдат. 

Четыре тысяЧи 
ВоиноВ Фронту

В соответствии с Указом Пре-
зидиума Верховного Совета 

СССР в Павловском районе, как 
и везде, мобилизация военноо-
бязанных 1905 - 1918 годов рож-
дения началась 23 июня 1941 
года. Уже на следующий день, 
24 июня, первая группа пав-
ловчан из 43 человек отбыла 
на войну.

Мобилизация проходила вол-
нами: особенно большие груп-
пы мужчин отбыли из Павловки 
28 июня - 51 человек, 30 июня 
- 155 чел., 8 июля - 352 чел.,  
25 августа - 231, 1 сентября - 
81, 29 сентября - 69, 10 октября 
- 59, 26 октября - 63, 3 ноября - 
56 человек. Всего за годы войны 
были мобилизованы, по данным 
райвоенкомата, 3 534 мужчины 
и 143 женщины.

По данным школ, основан-
ным на опросе населения, из 
Холстовского, Старопичеур-
ского, Старочирковского сель-
ских советов в Великой Отече-
ственной войне участвовал 951 
человек. То есть из Павлов-
ского района в современных 
границах было призвано 4 485 
человек. 

Истребитель идет на таран

Трактористами  
и комбайнерами 
работали более  
200 женщин.

В честь Победы - аллея каштанов
Андрей ТВОРОГОВ

В поселке Октябрьский, что в Павлов-
ском районе, появилась долгожданная 
каштановая аллея. Ее посвятили  
70-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне.

Работники местного сельского Дома 
культуры решили разбить аллею еще 
два года назад, однако подготовка са-
женцев заняла время. Ими на безвоз-
мездной основе занималась жительница 
Октябрьского, местный цветовод Ольга 
Шенбергер. Почему выбрали именно 
каштаны? Как дерево мощного роста с 
шатровидной кроной, каштан красив во 

все времена года. А еще у него чудесные 
плоды!

Подготовленные Ольгой Шенбергер 
двухлетние саженцы каштанов были по-
сажены в парке, который разбит у здания 
Октябрьского сельского Дома культуры 
на минувшей неделе. В высадке приняли 
участие работники самого ДК, староста 
села Венера Зиятдиновна, а также дети 
фронтовиков, проживающие в поселке, - 
это Николай Кульков, Любовь Кононова, Та-
тьяна Егоршина, Михаил Пантелеев, Ольга 
Школьная и Клавдия Кургаева.

Дружной толпой они взяли саженцы, 
лопаты, ведра и посадили замечательную 
аллею из 11 каштанов, а потом сделали 
памятные фотографии.

- Через несколько лет будет приятно 
лицезреть, как распускаются «свечи» на 
молодых деревцах. Такие мероприятия 
сближают людей общей работой, общими 
воспоминаниями, - отметила директор 
Октябрьского сельского Дома культуры 
Лилия Фомина. - Наши дети, внуки, про-
ходя мимо деревьев, невольно будут 
вспоминать тех, кто положил головы за 
мир на земле.

Напомним, благоустройством поселе-
ний в канун 70-летия Победы занялись все 
муниципальные образования региона. Кос-
метическим ремонтом дело, как правило, 
не ограничивалось: где-то устанавливали 
мемориальные таблички, а где-то - как в 
Октябрьском - разбивали аллеи. 

Детям Войны посВящается
В Новоспасском районе состоялось от-
крытие местного памятника детям войны. 
Церемония прошла в райцентре на про-
шлой неделе.

На территории возле Ледового дворца 
«Олимп» собрались представители пред-
приятий и организаций, школьники и обще-
ственники. Именно здесь решили поставить 
памятник. Место для него выбрано не слу-
чайно - площадь Макаренко, расположенная 
вблизи, - самый густонаселенный микро-
район райцентра, в Ледовом дворце всегда 
много детей и молодежи. 

К собравшимся на торжественном ме-
роприятии обратился глава района. Он по-
здравил всех с наступающим праздником, 
а также отметил роль поколения детей и 
подростков 40-х годов, которые внесли 
свой вклад, свою лепту в Великую Победу. 
В ответном слове ветераны высказали уве-
ренность, что события лихих военных лет 
навсегда останутся в народной памяти.

Участников митинга с праздничной про-
граммой приветствовали и самые юные 
жители муниципального образования - вос-
питанники детского сада № 5. А ребятишки 
из детского сада № 6 пришли на праздник 
с игрушками, которые они возложили к па-
мятнику.

Читаем о Войне
Есть события, над которыми время не 
властно. И чем дальше в прошлое уходят 
годы, тем яснее становится их величие. 

К таким событиям относится Великая 
Отечественная война. Память о тех героиче-
ских годах теперь живет в книгах, в письмах, 
в документах…

На прошлой неделе Николаевская детская 
библиотека приняла участие в международ-
ной акции «Читаем детям о войне». Ребята 
слушали рассказы Сергея Алексеева «Не-
видимый мост», «Новый командующий», 
«Госпиталь», «Добрый знакомый», Анатолия 
Митяева «Куриная слепота», «Треугольное 
письмо». Все произведения произвели на 
детей сильнейшее впечатление.

А в это время в Старокулаткинском районе 
проходил патриотический флешмоб «Читай 
во имя мира!», тоже приуроченный к 70-й го-
довщине Победы в Великой Отечественной 
войне. Эта акция проходила на пришкольной 
территории старокулаткинской средней 
школы № 1. Инициатором флешмоба в 
Старой Кулатке выступила центральная рай-
онная библиотека.

и сноВа зВуЧит  
Вальс побеДы…

В рабочем поселке Николаевка состоялся 
праздничный концерт «Вальс Победы», 
на котором выступили гости из соседних 
регионов.

Концерт начался с минуты молчания в знак 
вечной памяти о славных защитниках, пав-
ших в годы Великой Отечественной войны, 
а потом перед собравшимися выступил 
глава администрации Николаевского района 
Александр Ризаев. После гостей из города 
Саранска на сцене выступили воспитанники 
детского сада «Солнышко» с танцевальными 
композициями «Журавлиный клин» и «Сму-
глянка». 

книга памяти Для Всех
В администрации Старокулаткинского 
района прошла выставка муниципальной 
Книги памяти. 

Ее организовала библиотекарь Староку-
латкинской межпоселенческой центральной 
библиотеки Наиля Кипчатова. Для гостей 
выставки она провела обзор литературы по 
произведениям местных писателей и поэтов. 
Все те, кто не успел познакомиться с Книгой 
памяти во время выставки, могут наверстать 
упущенное, обратившись в библиотеку.
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500-м и 501-м новорожденными за 2015 год в Димитровграде стали близняшки Виктория и Вероника.  ►
Девочки - первенцы в молодой семье Бухариных.

Дешево и опасно
Игорь УлИтИн

С начала года в Ульяновской области произошло 
уже три случая отравления угарным газом, 
причем два с летальным исходом. Как заверяют 
газовики, виной тому стала самовольная 
установка оборудования. 

Первая трагедия произошла в феврале в селе Елшанка Ульянов-
ского района, где задохнулась вся семья - четверо взрослых и два 
ребенка. Следующий случай пришелся на март в Ульяновске - от 
угарного газа пострадала семья жителей микрорайона Опытное 
Поле. К счастью, там обошлось без смертей. В апреле похожий 
случай произошел в Димитровграде - там также отравилась целая 
семья, а 16-летняя беременная девушка умерла. 

Сразу после этих случаев в адрес газовиков и коммунальщиков 
посыпались обвинения, якобы это они неправильно устанавли-
вают котлы и не прочищают дымоходы. Однако, как заверяют в 
газораспределительной компании, винить нужно самих людей, 

решивших сэкономить на газовом 
оборудовании. 

По Правилам 
безоПасности 

Газовая колонка еще с совет-
ских времен считается у наших 
людей едва ли не предметом 
роскоши. Во всяком случае, в 

тот период, когда происходит отключение горячей воды на время 
гидравлических испытаний. Поэтому, как минимум, в городах га-
зовые колонки стараются установить многие. После прихода газо-
проводов в села такая тенденция стала наблюдаться и там. Правда, 
беда в том, что колонки часто ставят не по правилам. 

А по правилам - это когда человек, купив колонку, идет в газо-
распределительную организацию, с которой заключает договор о 
техническом обслуживании. Специалисты устанавливают колонку, 
выводят ее дымоход в дымовыводящий канал, если таковой име-
ется. Или находят другой способ сделать так, чтобы угарный газ из 
колонки и в квартире не оставался, и соседям не навредил. Если 
происходит несчастный случай, то та же газораспределительная 
организация отвечает за ЧП. 

Это идеальный вариант. Им пользуются многие, но, к сожалению, 
не все. 

- Даже в Ульяновске 20% пользователей газовым оборудованием 
не имеют с нами договоров. И таких людей становится все больше, 
- констатирует печальный факт заместитель гендиректора - глав-
ный инженер «Газпром газораспределение - Ульяновск» Анатолий 
Лунев. - Оправдывают отказ от договора по-разному - кто отсут-
ствием денег, кто просто не желает. 

В итоге же получается…

Газ отравлял соседей
Обращаясь в некую «левую» организацию, человек, решивший 

установить у себя газовую колонку, автоматически рискует своей 
жизнью. По словам Анатолия Лунева, во всех трех упомянутых 
случаях газовое оборудование было установлено самовольно и 
с нарушениями. Например, в квартире на Опытном Поле у людей 
роль газопровода выполняли протянутые по полу и потолку газовые 
пластиковые трубы. А угарный газ из колонки выводился в непод-
ходящий по диаметру дымовыводящий канал. Те, кто устанавливал 
оборудование, не нашли ничего лучше, чем загнуть края дымохода 
колонки, повредив при этом трубу дымохода. Итог - угарный газ 
попадал в помещение. 

В Елшанке дымоход вообще вывели в обычную вентиляцию. И 
получалось, что травили люди и себя, и соседей. Когда после тра-
гедии в доме прошла проверка, выяснилось, что у значительной 
части соседей погибших была такая же беда - незаконная колонка, 
выведенная в вентиляцию. Сейчас они все отключены. 

за всеми не уследишь
По словам Анатолия Лунева, их организация ведет работу по 

борьбе с самовольной установкой газового оборудования. Есть и 
пропаганда, и рейды. 

- Три-четыре дня, а то и больше мы каждый месяц выделяем 
на то, чтобы наши специалисты проводили проверки в домах 
абонентов. И мы находим нарушителей. Но на то, чтобы каждый 
месяц проверять всех, у нас нет физических сил, - говорит главный 
инженер газораспределяющей организации. 

По его словам, газовики могут приходить с проверкой обо-
рудования не более раза в три года. За это время люди и уста-
навливают «левое» оборудование. А когда приезжает проверка, 
попросту прячутся или не пускают специалистов в дом. Увы, но 
газовики не полиция, и если их не пускают, то вламываться они 
не имеют права. 

В Ульяновске 20% пользователей не имеют до-
говоров с газораспределительной компанией.

Газовое оборудование было установлено 
самовольно и с нарушениями. 

Забыть невозможно
Алена тЮРГАШКИнА

Высококолковское сельское поселение 
Новомалыклинского района восстанови-
ло памятник погибшим в годы Великой 
Отечественной войны.

Еще в далекие 70-е годы монумент, 
посвященный погибшим героям войны, 
установили рядом со старой, впоследствии 
сгоревшей школой Высококолковского по-
селения. Через десять лет в селе начали 
строить новую школу, а памятник демон-
тировали. Вместо него установили стелу 
в память о погибших в 1941 - 1945-х годах 
односельчанах.

Долгих 30 лет памятник пролежал на 
складе колхоза «Путь Ильича». Со временем 

скульптура частично повредилась. В начале 
2000-х годов, после ликвидации колхоза, 
она и вовсе оказалась бесхозной.

В 2013-м памятник обнаружили и по 
инициативе главы администрации Вы-
сококолковского сельского поселения 
Александра Игнатьева начали восстанов-
ление культурного объекта. Первоначально 
планировали установить его на местном 
кладбище в память о ветеранах Великой 
Отечественной войны 1941 - 1945 гг., вер-
нувшихся с победой и умерших от ран и 
болезней. Впоследствии, посоветовавшись 
с работниками церкви и старожилами села, 
было принято решение отремонтировать и 
установить скульптуру солдата рядом со 
стелой погибшим односельчанам в парке 
в центре села.

Работы начались в 2014 году. Рядом 
со скульптурой установили два стен-
да со списками жителей сел Высокий 
Колок,  Зин-Овраг и поселка Молот, 
вернувшихся с фронтов Великой Отече-
ственной войны и умерших в послево-
енное мирное время. Здесь же - списки 
тружеников тыла.

Большую помощь по восстановлению 
списков оказали активисты школьного 
музея и жители села Бакшутов А.И., Та-
лин А.Е., Талин А.М., Терентьева Н.Д.,  
Адягаев Ю.Д.

Официальное открытие памятника 
состоялось прямо перед праздником 
Победы, 8 мая, после крестного хода и 
проведения панихиды по погибшим и 
умершим после войны.

Победа По-итальянски
Димитровградские гимнастки привезли с 
родины макарон «золото».

Международный турнир по художествен-
ной гимнастике проходил в Италии целую 
неделю. За звание самых гибких и артистич-
ных боролись спортсменки с разных стран.

Первое место заняла София Гребенщико-
ва, а третье - Жанна Есипенко.

Еще одно соревнование состоялось на 
родине Ленина. Открытое первенство Улья-
новской области по художественной гимна-
стике собрало талантливых девочек со всего 
региона. Лучше всех выступила 14-летняя 
Василина Елисеева. За ней - 10-летняя 
Татьяна Кокряшкина. «Бронза» досталась 
9-летней Ринате Нуретдиновой.

В групповых упражнениях среди участниц 
2005 - 2006 годов рождения «золото» до-
сталось Татьяне Кокряшкиной, Веронике 
Капраловой, Елизавете Умновой, Ринате 
Нуретдиновой, Анне Байковой и Елизавете 
Потаповой. Победили под предводитель-
ством тренеров-преподавателей по худо-
жественной гимнастике Светланы Гурченко 
и Екатерины Осиповой.

Димитровградские мальчишки не усту-
пили представительницам слабого пола и 
тоже одержали ряд блистательных побед. 
Открытый турнир по самбо «Мемориал 
Суслова» среди юношей 2003 - 2004 годов 
рождения проходил в Тольятти. Второе 
место привез Евгений Чепрага в весовой 
категории 34 кг, а третье - Артем Яшань-
кин в весовой категории до 46 кг. Привел 
их к победе тренер-преподаватель Роман 
Чебаков.

В Санкт-Петербурге команда сборной 
Приволжского федерального округа, в со-
став которой входил димитровградский 
спортсмен Дмитрий Крупин, заняла второе 
место. 

Жилищная тема
В последнее время к управляющим 
компаниям Димитровграда было немало 
вопросов. Следовательно, не утихали и 
проверки. 

Об их результатах рассказал эксперт Ди-
митровградского отдела Главрегионнадзора 
Ульяновской области Алмаз Фахриев.

Как оказалось, во всех проверках со-
блюдения управляющими компаниями 
своих обязанностей по содержанию и 
обслуживанию многоквартирных домов 
выявили нарушения. На устранение на-
рушений составили акты, выдали пред-
писания. А в отношении должностного и 
юридического лица оформили протоколы 
по статьям Кодекса административных 
правонарушений.

К примеру, в случае с отравлением газом 
жильцов квартиры по улице Свердлова,10 
ответственность за происшедшее возло-
жили на соответствующую управляющую 
компанию. Оказывается, несчастье произо-
шло из-за того, что вентиляционная труба 
была засорена мелкими частями кирпича. 
Коммунальщики не смогли предоставить 
проверяющим акты по ее последней про-
веденной очистке.

Аналогичное нарушение обнаружили и 
у другой организации. В подъезде дома  
№ 9а по проспекту Димитрова проверяю-
щие увидели неисправные почтовые ящики, 
облупившиеся стены, отсутствие лампочек 
освещения на лестничных площадках и оче-
видные признаки того, что подъезд никем 
не убирается. В доме № 92 по улице 50 лет 
Октября тоже провели внеплановую провер-
ку. Здесь в квартире № 12 на верхнем этаже 
видны следы протечки на кухонной стене, 
отставшие обои.

Результатом проверки жалобы жильцов 
квартиры № 45 дома № 30 по улице Запад-
ной на низкую температуру горячей воды 
и трубы в ванной также стали составление 
акта и выдача предписания об устранении 
нарушений.
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В канун 9 Мая в Мулловском городском поселении в рамках проекта «Свадебный венок - венок Победы»  ►
прошло чествование трех супружеских пар участников и инвалидов ВОВ.
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Данила НОЗДРЯКОВ

Накануне праздника Победы 
во втором по величине городе 
региона было открыто три 
бюста Героев Советского Союза, 
уроженцев Димитровграда и 
Мелекесского района. 

В торжественной церемонии приняли 
участие губернатор Ульяновской области 
Сергей Морозов, глава Димитровграда 
Николай Горшенин и ветераны Великой 
Отечественной войны. 

Пятнадцати героям
Аллея с бюстами героев-мелекесцев 

начала создаваться по инициативе главы 
области десять лет назад. Каждый год в 
светлые майские дни открывали памятники 
димитровградцам, отличившимся на полях 
сражений Второй мировой. К 70-летию По-
беды открыли бюсты всех героев.

- Сегодня Аллея Славы с бюстами Героев 
Советского Союза получает свое логиче-
ское завершение. Находясь здесь, на этом 
месте, нельзя оставаться равнодушным. 
Мы вспоминаем всех, кто не дожил до этого 
дня, кто отдал свои жизни, защищая Родину 
от фашизма. Более 260 тысяч ульяновцев 
ушли на фронт, из них домой не вернулась 
121 тысяча наших земляков. За проявленное 
мужество и героизм 165 уроженцев области 
были удостоены звания Героя Советского 
Союза и 29 человек стали полными кавале-
рами ордена Славы, - подчеркнул важность 
события губернатор Сергей Морозов.

Последними увековечили в камне память 
о Чернове Матвее Степановиче, Шильдине 
Петре Степановиче и Ерменееве Викторе 
Ивановиче. Всего на Аллее Славы героев 
теперь установлено 15 бюстов.

- Они побывали в разных странах, жили в 
других городах, но общим домом у них на-
всегда остался Мелекесс-Димитровград. 
Мы гордимся тем, что они ходили по улицам 

нашего города. Сюда будут приходить наши 
дети и внуки, и мы будем рассказывать им о 
тех великих временах, - сказал глава города 
Димитровград.

На церемонии открытия присутствовали 
родственники Героев Советского Союза. 
Приехали дочь и супруга Виктора Ерменее-
ва, которому в этом году исполнилось бы 
девяносто лет. Особенно много пришло на 
открытие молодежи. Здесь были школьни-
ки, участники патриотических отрядов и во-
лонтерского движения. От имени молодого 
поколения к присутствующим ветеранам 
обратился Евгений Пузанков, один из по-
томков участников той войны:

- Мы очень рады, что есть такие люди, 
которым мы можем сказать спасибо. Вы 
своим подвигом подарили нам и нашим 
детям надежду на будущее. Для нас вы 
навсегда останетесь примером мужества, 
самоотверженности и любви к Родине.

Как символ того, что подвиг победителей 
никогда не будет забыт и навсегда останет-
ся в сердцах потомков, первыми к бюстам 
героев возложили цветы дети.

Приняли эстафету  
Вечного огня

После церемонии открытия бюстов Геро-
ев Советского Союза был зажжен Вечный 
огонь у монумента «Родина-мать». Факел 
к чаше поднесли глава области и ветеран 
Великой Отечественной войны, участник 
штурма Берлина Евгений Васильевич Чу-
манов.

- Буквально пару часов назад в Ульянов-
ске на площади 30-летия Победы у обе-
лиска Славы был зажжен факел частицей 
Вечного огня у Могилы Неизвестного Сол-
дата в Москве. Вчера я вместе с предста-
вителями нашей области принял участие 
в торжественном старте акции «Эстафета 
Вечного огня». С особыми воинскими по-
честями частицы огня передали еще 26 
регионам нашей страны, - сказал глава 
региона.

Факел Вечного огня отправили во все 
муниципальные образования Ульяновской 
области.

От благодарных потомков к Вечному огню 
и монументу «Родина-мать» была возложе-
на гирлянда. В завершение праздничного 
мероприятия собравшиеся почтили память 
всех погибших в Великой Отечественной 
войне минутой молчания.

Вспомнили всех

Губернатор Сергей Морозов и ветеран ВОВ Евгений Чуманов зажигают  
Вечный огонь.

На благоустройство и ремонт монументов Славы в Димитровграде  
в 2014 – 2015 годах было выделено более 4 миллионов рублей.  

Всего на Аллее Славы геро-
ев установлено 15 бюстов.

Отсюда уходили 
на фронт
Данила НОЗДРЯКОВ 

Улица III Интернационала в Димитров-
граде своим названием может напомнить 
разве что о революционных событиях 
начала прошлого века. Однако своей 
историей она напоминает о другой гроз-
ной вехе в жизни нашей страны. 

В годы Великой Отечественной войны 
на ней располагался районный военкомат. 
Именно отсюда мелекесцы уходили на 
фронт. В предпраздничные майские дни 
здесь открыли Аллею ветеранов Великой 
Отечественной войны и музейную комнату 
«Мелекесский райвоенкомат». На каменных 
плитах, установленных в сени молодых каш-
танов, золотом выбиты фамилии всех меле-
кесцев, отправившихся воевать с фашиз-
мом. Все они восстановлены по рукописным 
спискам Мелекесского райвоенкомата.

- Накануне самого главного российского 
праздника в нашем замечательном городе 
появилось поистине народное мемори-
альное место - Аллея ветеранов Великой 
Отечественной войны, - сказал глава регио-
на Сергей Морозов. 

Воспоминаниями о призыве на фронт с 
собравшимися поделилась участница войны 
Вера Соловьева.

- Я выросла в этом городе и многим ему 
обязана. С каждым зданием, с каждой ули-
цей меня что-то связывает. С этим местом 
у меня особые воспоминания. Я помню 
декабрьский день 1942 года, когда я добро-
вольно ушла отсюда на войну. Тогда счастли-
вее меня не было на свете. И в 45-м с Побе-
дой я снова вернулась в здание военкомата 
на эту улицу, - рассказала Вера Ивановна.

Аллею венчает памятник «Летят журавли», 
ассоциирующийся с известным стихотво-
рением Расула Гамзатова. В перспективе 
вместе с музеем «Мелекесский райвоенко-
мат» аллея составит единый мемориальный 
комплекс.

- Идею создания такого комплекса мы вы-
нашивали давно. Нас в ней поддержал губер-
натор и городской совет ветеранов. И хотя 
процесс завершения аллеи будет еще идти, 
она уже готова встретить торжественный 
юбилей Победы в Великой Отечественной 
войне, - рассказал глава Димитровграда.

Музейная экспозиция открытого «Меле-
кесского райвоенкомата» размещается пока 
в одном помещении. Посетители могут уви-
деть кабинет военкома и комнату госпиталя 
военного времени, осмотреть диораму, на 
которой изображено отбытие поезда с бой-
цами Красной армии со станции Мелекесс. 
Экспонаты для музея собирались совместно 
с димитровградцами, и поэтому все явля-
ются подлинными свидетелями той эпохи. 
Кто-то приносил фотографии из семейных 
архивов, кто-то фронтовое снаряжение и 
бытовую утварь времен войны…

Музей еще далек до своего окончательно-
го вида. Организаторы планируют превра-
тить его в настоящий историко-культурный 
патриотический центр. Будет открыт зал 
с 3D-картой боев, где принимали участие 
мелекесцы. Также ожидается открытие вы-
ставочного зала поисковых работ. Отдельно 
будет представлена экспозиция с фотогра-
фиями проекта «Бессмертный полк». 
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Данила НОЗДРЯКОВ

В преддверии Дня Победы 
димитровградцы получили 
памятные награды.

Первые награды были вру-
чены от имени и по поручению 
Российского организационного 
комитета «Победа». Памятными 
настольными медалями «70 
лет Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941 - 1945 
годов» и Почетными грамотами 
президента Российской Феде-

рации наградили с формули-
ровкой: «За активное участие 
в патриотическом воспитании 
граждан и решение социально-
экономических проблем вете-
ранов Великой Отечественной 
войны 1941 - 1945 годов». 

От военно-исторического 
к л у б а  « М о н о л и т »  н а г р а д у 
п р и н я л  е г о  п р е д с е д а т е л ь 
Сергей Зуев. Отмечен был 
п о б е д и т е л ь  о б л а с т н о г о 
смотра-конкурса музеев об-
разовательных учреждений, 
посвященного 70-й годовщи-

не Победы советского народа 
в  Великой Оте чественной 
войне 1941 - 1945 годов - 
комплексный музей средней 
общеобразовательной школы 

села Старая Сахча Мелекес-
ского района. 

Памятную медаль и почетную 
грамоту получила невролог ГУЗ 
«Ульяновский областной клиниче-
ский госпиталь ветеранов войн» 
Марина Федулова. В неформаль-
ной обстановке губернатор вру-
чил ценные подарки участникам 
войны и труженикам тыла.

 Глава области произнес тост 
за советский народ и Победу и 
пожелал ветеранам крепкого 
здоровья, счастья и мирного 
неба над головой.

От имени «Победы»
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19 мая с 11.00 до 13.00 в приемной администрации Барышского района проведет личный прием замминистра  ►
образования и науки Ульяновской области Наталья Семенова.

Дешево и опасно
Игорь УлИтИн

С начала года в Ульяновской области произошло 
уже три случая отравления угарным газом, 
причем два с летальным исходом. Как заверяют 
газовики, виной тому стала самовольная 
установка оборудования. 

Первая трагедия произошла в феврале в селе Елшанка Ульянов-
ского района, где задохнулась вся семья - четверо взрослых и два 
ребенка. Следующий случай пришелся на март в Ульяновске - от 
угарного газа пострадала семья жителей микрорайона Опытное 
Поле. К счастью, там обошлось без смертей. В апреле похожий 
случай произошел в Димитровграде - там также отравилась целая 
семья, а 16-летняя беременная девушка умерла. 

Сразу после этих случаев в адрес газовиков и коммунальщиков 
посыпались обвинения, якобы это они неправильно устанавли-
вают котлы и не прочищают дымоходы. Однако, как заверяют в 
газораспределительной компании, винить нужно самих людей, 

решивших сэкономить на газовом 
оборудовании. 

По Правилам 
безоПасности 

Газовая колонка еще с совет-
ских времен считается у наших 
людей едва ли не предметом 
роскоши. Во всяком случае, в 

тот период, когда происходит отключение горячей воды на время 
гидравлических испытаний. Поэтому, как минимум, в городах га-
зовые колонки стараются установить многие. После прихода газо-
проводов в села такая тенденция стала наблюдаться и там. Правда, 
беда в том, что колонки часто ставят не по правилам. 

А по правилам - это когда человек, купив колонку, идет в газо-
распределительную организацию, с которой заключает договор о 
техническом обслуживании. Специалисты устанавливают колонку, 
выводят ее дымоход в дымовыводящий канал, если таковой име-
ется. Или находят другой способ сделать так, чтобы угарный газ из 
колонки и в квартире не оставался, и соседям не навредил. Если 
происходит несчастный случай, то та же газораспределительная 
организация отвечает за ЧП. 

Это идеальный вариант. Им пользуются многие, но, к сожалению, 
не все. 

- Даже в Ульяновске 20% пользователей газовым оборудованием 
не имеют с нами договоров. И таких людей становится все больше, 
- констатирует печальный факт заместитель гендиректора - глав-
ный инженер «Газпром газораспределение - Ульяновск» Анатолий 
Лунев. - Оправдывают отказ от договора по-разному - кто отсут-
ствием денег, кто просто не желает. 

В итоге же получается…

Газ отравлял соседей
Обращаясь в некую «левую» организацию, человек, решивший 

установить у себя газовую колонку, автоматически рискует своей 
жизнью. По словам Анатолия Лунева, во всех трех упомянутых 
случаях газовое оборудование было установлено самовольно и 
с нарушениями. Например, в квартире на Опытном Поле у людей 
роль газопровода выполняли протянутые по полу и потолку газовые 
пластиковые трубы. А угарный газ из колонки выводился в непод-
ходящий по диаметру дымовыводящий канал. Те, кто устанавливал 
оборудование, не нашли ничего лучше, чем загнуть края дымохода 
колонки, повредив при этом трубу дымохода. Итог - угарный газ 
попадал в помещение. 

В Елшанке дымоход вообще вывели в обычную вентиляцию. И 
получалось, что травили люди и себя, и соседей. Когда после тра-
гедии в доме прошла проверка, выяснилось, что у значительной 
части соседей погибших была такая же беда - незаконная колонка, 
выведенная в вентиляцию. Сейчас они все отключены. 

за всеми не уследишь
По словам Анатолия Лунева, их организация ведет работу по 

борьбе с самовольной установкой газового оборудования. Есть и 
пропаганда, и рейды. 

- Три-четыре дня, а то и больше мы каждый месяц выделяем 
на то, чтобы наши специалисты проводили проверки в домах 
абонентов. И мы находим нарушителей. Но на то, чтобы каждый 
месяц проверять всех, у нас нет физических сил, - говорит главный 
инженер газораспределяющей организации. 

По его словам, газовики могут приходить с проверкой обо-
рудования не более раза в три года. За это время люди и уста-
навливают «левое» оборудование. А когда приезжает проверка, 
попросту прячутся или не пускают специалистов в дом. Увы, но 
газовики не полиция, и если их не пускают, то вламываться они 
не имеют права. 

В Ульяновске 20% пользователей не имеют до-
говоров с газораспределительной компанией.

Газовое оборудование было установлено 
самовольно и с нарушениями. 

Иван ПорфИрьев

В Барышском районе улицы райцентра и 
сел украсили плакатами с изображением 
земляков-ветеранов.

Идею украсить улицы Барыша и других 
населенных пунктов портретами людей, 
воевавших на фронте и трудившихся 
в тылу, еще в марте высказал местный 
глава администрации Сергей Кочетков. 
После чего началась кропотливая работа, 
в которой приняли участие самые разные 
люди. Информацию о своих земляках-
ветеранах узнавали учителя истории, 
местные краеведы, сотрудники админи-
страции сельских и городских поселений. 

Они же находили портреты этих людей. 
И труд этих всех энтузиастов не пропал 
даром. 

Незадолго до празднования 70-ле-
тия Победы баннеры с изображением 
ветеранов-барышцев были размещены 
и в самом Барыше, и на улицах районных 
деревень, и на дорогах муниципалитета. 
Например, на въезде в Барышский район 
со стороны Ульяновска можно увидеть 
портреты четырех уроженцев Староти-
мошкинского поселения, удостоенных 
звания Героя Советского Союза. В самом 
Барыше на улице Радищева вывешен бан-
нер, на котором рассказывается о 45-й 
стрелковой дивизии. Это подразделение 
имеет непосредственное отношение к 

Барышу, так как на местной станции про-
ходило сначала формирование дивизии. 
А потом отсюда же она отправлялась на 
фронт. 

Кроме больших баннеров небольши-
ми плакатами с изображением своих 
родственников-ветеранов и земляков, 
прошедших войну, были украшены офисы, 
магазины, жилые дома и другие здания 
Барыша. Сами жители города и района 
отнеслись к таким плакатам не просто с 
пониманием, а с большой радостью. Ведь 
одно дело, когда с плаката на тебя смотрит 
герой, про которого ты ничего не знаешь. 
И совсем другое, когда этот человек жил 
на соседней улице и дышал с тобой одним 
воздухом. 

Земляки смотрят на нас

Котельные  
страсти
Иван СонИн

В Языкове часть жителей поселка  
не желает, чтобы у них закрывали  
мазутную кочегарку.

В середине апреля в некоторых регио-
нальных СМИ прошла информация - в кар-
сунском Языкове народ вышел протесто-
вать. Одной из причин этих протестов стало 
то, что коммунальщики решили закрыть 
муниципальную мазутную котельную. Лю-
дям, привыкшим к центральному отоплению, 
это показалось ущемлением их прав. С тех 
пор прошел почти месяц. И вот на прошлой 
неделе тема языковской котельной была 
поднята на совещании в правительстве  
«К барьеру». 

По словам присутствовавшего на встрече 
директора департамента ТЭК министерства 
строительства, ЖКК и транспорта Ульянов-
ской области Алексея Шмырева, закрытие 
квартальной котельной вполне оправданно. 
На сегодняшний день она является убыточ-
ной. Причем убыток от нее немалый - до  
7 миллионов рублей в год. Учитывая, что 
современные источники тепла обходятся де-
шевле, использование мазутной котельной 
решено было прекратить. 

Для тех социальных объектов, которые 
она обогревала, а это школа, ДК, админи-
стративное здание и ДШИ, до начала нового 
отопительного сезона должны быть созданы 
новые теплоисточники. Для школы, ДК и 
администрации построят две блочные ко-
тельные. ДШИ будут обогревать с помощью 
котла наружного размещения. 

А жителям частных квартир советуют 
переходить на индивидуальное газовое 
отопление. И этот факт стал еще одним 
камнем преткновения между жителями 
Языкова и коммунальщиками. Главное дело 
здесь в цене. Покупка и установка газового 
котла обходится в сумму не менее 70 тысяч 
рублей. По словам Алексея Шмырева, сразу 
отдавать всю сумму вовсе необязательно. За 
котел можно расплатиться и в рассрочку на 
срок от пяти до семи лет. 

- К сумме оплаты за коммунальные услуги 
на это время прибавится незначительная 
сумма. Зато в дальнейшем размеры платы 
за газ заметно сократятся. Как показал опыт 
Татарстана и даже нашего Тереньгульского 
района, сумма платы за тепло снижается от 
1,5 до 3%, - пояснил Шмырев. 

 К тому же покупка и рассрочка касается 
только жильцов приватизированных квар-
тир. Тем же, кто проживает в квартирах по 
договору социального найма, платить за 
газовое оборудование и вовсе не придется. 
За них это должен сделать собственник - 
муниципалитет. Однако, как выяснилось, 
жителям это пока не объяснили. Хотя с 
момента открытого высказывания недо-
вольства прошел почти месяц. Поэтому 
на совещании представителям минстроя 
было поручено в срок до 17 мая провести 
в Языкове сход. На нем коммунальщики 
должны будут доходчиво объяснить жите-
лям рабочего поселка то, что грабить их с 
помощью покупки газовых котлов никто не 
собирается. 

Перевести жителей Языкова на индиви-
дуальное отопление планируют в течение 
2015 - 2016 годов. К тому же тех, кто до сих 
пор отапливался от квартальной котельной, 
по словам представителей минстроя, от-
носительно немного - 327 квартир. Это 25% 
от всего жилого фонда поселка. Остальные 
жители Языкова уже переведены на индиви-
дуальное отопление. 

Правда, для того чтобы перевести на га-
зовые котлы всех, нужно согласие каждого. 
В противном случае проблему придется 
решать каким-то иным способом. Но комму-
нальщики заверили, что сидеть в холодных 
квартирах, как это было в Зеленой Роще 
Ульяновского района, языковцы не будут. 



Народная газета 21Районные вести. Запад

В Параде Победы 9 Мая на Красной площади в Москве приняли участие два уроженца  ►
кузоватовского села Спешневка - Евгений Деревнин и Руслан Шадыев.
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Иван СонИн

Один из участников 
завершающей стадии Второй 
мировой войны - войны 
с Японией, кому в августе 
1945 года пришлось биться с 
«самураями», как называли 
всех японских военных наши 
солдаты, живет в Базарном 
Сызгане. 

КулацКий сын
Судьба у Николая Родионова сложилась 

непростая. Его родители были зажиточ-
ными крестьянами из села Красная Сосна 
ныне Базарносызганского района. И в нача-
ле 1930-х годов в их семью пришло страш-
ное слово «раскулачка». К Родионовым 
пришли комиссары, которые изрыли весь 

двор в поисках хлеба, но не нашли. И когда 
пошли обыскивать чулан, то отыскали в 
нем полмешка хлеба - последнее, что было 
в семье из еды. Один из комиссаров даже 
хотел снять с матери Николая Алексеевича 
шубу, но после оговора отца бросил эту 
затею. После этого семье пришлось на год 
уехать в село Таволжанка под Карсуном - к 
знакомым матери. Но в итоге вернулись в 
Красную Сосну. Родионовы сдали в колхоз 
свою лошадь и вступили в него сами. На-
чали заново обживаться…

Довольно скоро пришлось начать ра-
ботать и еще юному Николаю. Его мать с 
отцом заболели, и на смену двум взрослым 
колхозникам на работу вышел 12-летний 
мальчишка. То, что он не успел доучиться 
в школе и получить нормально ни одну из 
профессий, Николай Алексеевич объясняет 
и тем, что его очень рано забрали в армию. 
Очень рано - это в 15 лет. На дворе тогда 
был 1943 год…

навстречу эшелонам
О том, что его забирают в действующую 

армию, Николай Родионов узнал, придя 
поздно ночью с работы. Его вместе с че-
тырьмя односельчанами отправили сначала 
в Базарный Сызган, а оттуда - в Сызрань, 
где и формировался эшелон. 

- Мы думали, что нас будут отправлять 
на запад. Но тут вышел начальник эшелона 
и объявил, что едем на Дальний Восток 
воевать с Японией, - рассказывает Нико-
лай Алексеевич. - И ехали мы туда 23 дня. 
Дорога-то была забита теми, кого на запад 
отправляли.

По приезде в забайкальские степи улья-
новских новобранцев поселили в землян-
ках. А через несколько дней и Николай, и 
его друзья попросились в артиллерийскую 
батарею, куда офицер набирал солдат. 
Вместе с краснососенскими в нее попали 
ребята из Аристовки и Барыша. В общем, 
батарея получилась ульяновской. Сам Ни-
колай Родионов сначала был правильным 
- перетаскивал лафет орудию, а потом стал 
наводчиком. 

Привезенные на Дальний Восток солдаты 
на два года застыли на границе с оккупиро-
ванным японцами Китаем. Хотя говорить 
«застыли» - это неправильно. По словам 
Николая Алексеевича, учения шли и днем и 
ночью. При этом на Западный фронт никто 
не просился. Не потому, что боялись войны. 
А потому, что здесь, в Забайкалье, офицеры 
постоянно повторяли, что их скоро ждет 
война с Японией. Это «скоро» продолжа-
лось до августа 1945-го. В один из летних 
дней их батарея снова вышла на учения и 
так с них в казармы и не вернулась. Пришел 
приказ - перейти границу. 

через Гоби на Харбин 
Война для Николая Родионова началась с 

форсирования Аргуни, которое проходило 
под прикрытием авиации. После чего на-
чался переход через пустыню Гоби. 

- Жара была 50 градусов, воды нет, 
колодцы все отравлены японцами, - вспо-

минает ветеран. - Люди шли за пушками 
и падали от солнечного удара. И наконец 
- приказ командира дивизии: двигаться 
только ночью, а днем отдыхать. 

Первый бой Николая Радионова состо-
ялся на подступах к городу Хайлар, что в 
Китае. Начался он рано, примерно в четыре 
утра. 

- Японцы этот укрепрайон строили 12 лет. 
Все было в подземных ходах. Представьте 
- люк открывается, оттуда высовывается 
солдат, стреляет - и назад. Доты со стенами 
в 1,5 метра толщиной. Самоходка в упор 
стреляла и не брала. Брали так: я бил пря-
мой наводкой, оглушая японцев, а саперы в 
это время закладывали взрывчатку, а потом 
взрывали. 

В первом бою расчет Николая Родионова 
уничтожил четыре дота. Еще одно вос-
поминание о боях с японцами - что пули о 
бронелист пушки стучали, как град.

Приходилось сталкиваться артиллери-
стам и с японскими смертниками. Они с 
одним ножом и пистолетом пробирались 
по ночам к советскому расположению и 
стреляли наугад. Погибали сами, но уно-
сили с собой жизни пяти-шести наших 
солдат. 

А однажды расчет Родионова спасла 
Фортуна - во время начавшегося миномет-
ного обстрела они успели откатить свою 
пушку в сторону. А соседнему расчету не 
повезло - японский снаряд угодил точно 
в него. 

Потом был переход через Большой Хин-
ган, взятие Харбина и охота за остатками 
Квантунской армии, чьи мелкие группы 
советские артиллеристы добивали в горах. 
В день, когда война закончилась, в диви-
зии, где служил Родионов, был настоящий 
праздник - люди пели и веселились до 
самого утра. 

После войны Николай Родионов домой 
отправился не сразу. Его оставили обучать 
молодое пополнение. «Педагогическая 
практика» затянулась на пять лет. И только 
в 1950-м в звании старшины наш земляк 
вернулся домой. Чтобы начать жить уже 
гражданской жизнью… 
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Когда шли через Гоби,  
жара была 50 градусов, 
воды нет, колодцы все  
отравлены японцами…

В армию Николая  
Родионова забрали  
очень рано - когда ему 
 еще не было 16 лет. 

Такие доты и разбивала наша  
артиллерия.

Домой Николай Родионов вернулся только в 1950 году.

И летели наземь  
самураи…

Помнят и чтят
Кирилл МЕРЦАЛоВ

В вешкаймской школе № 2 имени  
Б.П. Зиновьева открыли Аллею Героев. 
Учителя вместе со школьниками посади-
ли 70 деревьев и установили баннеры.

Идея создать патриотическую аллею в 
честь 70-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне возникла у директора школы 
№ 2 Николая Кузнецова еще осенью прошло-
го года. Получился своего рода социальный 
проект народной инициативы. Руководите-
лем назначили заместителя директора по 
воспитательной работе Анну Орлову.

Тогда и начали сбор средств. Активное участие 
в накоплении приняли школьники, сами учителя 
и жители Вешкаймского района. Набрали ни 
много ни мало 150 тысяч рублей. Их потратили 
на закупку плитки и баннеров. Остальное сдела-
ли сами, объединив усилия: выложили плитку, 
смастерили все, посадили деревья.

Проект «Аллея Героев» стал поистине 
народным, он соединил общей задачей 
всю школу: 70 педагогов, 700 учащихся, 40 
воспитанников детского сада, родителей и 
общественные организации поселка.

Сейчас от аллеи глаз не оторвать - до того 
все красиво получилось! Плиточная дорожка 
шириной в три метра протягивается на добрые 
полсотни метров. По краям - стенды с фото-
графиями. Аллею Героев открывает баннер, 
посвященный ветерану войны, бывшему ди-
ректору Борису Петровичу Зиновьеву, чье имя 
носит школа. На лицевой стороне следующих 
стендов находятся фотографии девяти Героев 
Советского Союза и двоих полных кавалеров 
ордена Славы - уроженцев Вешкаймского рай-
она. Их подвиги описаны здесь же. С обратной 

стороны расположены фотографии жителей 
района, которые имеют прямое отношение к 
жизни школы: отцов, дедов и прадедов уча-
щихся, работников, самих учеников школы. 
Коротко написано о каждом.

- Школьники в восторге от Аллеи Героев, 
- рассказал директор школы № 2 имени 
Б.П. Зиновьева Николай Кузнецов. - Потому 
что на баннерах изображены их родные. 
Они гордятся этим. Надеюсь, этот проект 
поможет сохранить связь поколений, сфор-
мировать чувство патриотизма и активную 
гражданскую позицию молодежи.

Возле школы посадили символичное 
число деревьев - 70. В большинстве своем 
ели, груши и яблони. Саженцы бесплатно 
предоставило Вешкаймское лесничество из 
своего питомника.

Подсчитав общую себестоимость но-
венькой аллеи, школьный коллектив при-
шел к выводу, что оценивается она дороже 
потраченного - в 300 тысяч рублей. Деньги 
удалось сэкономить, потому что нашлись 
безвозмездные помощники.

- Помогали и местные жители, - отметил 
Николай Кузнецов. - Особая благодарность 
супругам Юнусовым, Растему Аюпову, 
Олегу Жаллилову, Елене Малкиной и Соние 
Юнусовой. Очень большую помощь оказала 
администрация Вешкаймского района во 
главе с Татьяной Стельмах. Муниципалитет 
обеспечил транспортом и песком.

В рамках 70-летия Великой Победы школа 
задумала и реализовала еще два проекта - 
создание военно-патриотического клуба и 
акцию «Бессмертный полк». 
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